
АКЦЕНТ Как в России найти 
новую книгу для незрячего 
человека?

Про чтение 
по Брайлю 

Александр Ржешевский 

В России осталось всего три издательства, специализи-
рующихся на выпуске книг со шрифтом Брайля. Все три 
вынуждены не конкурировать, а скорее сотрудничать 
друг с другом. Например, обмениваться специалистами 
по математике, физике, которые необходимы для разра-
ботки материалов по ЕГЭ. 

Азбука, придуманная французским мальчиком Луи 
Брайлем, ослепшим в пять лет, уже два века считается 
универсальным средством общения незрячих. С распа-
дом СССР сократились тиражи книг, издаваемые шриф-
том Брайля, стали закрываться библиотеки для слепых и 
слабовидящих. Как сегодня живут те, кто волей судьбы 
обречен видеть мир кончиками пальцев? 

Достоверных данных, сколько людей в нашей стране 
пользуются азбукой Брайля, нет. В ВОС состоят 300 ты-
сяч человек, но есть мнение, что их гораздо больше, чем 
заявляет официальная статистика, учитывающая лишь 
тех, у кого зрительный туннель закрылся навсегда. Но 
есть и те, кто пользуется шрифтом Брайля, оставаясь при 
этом слабовидящими или имеющими двойной недуг — 
слабое зрение и глухоту, не позволяющую использовать 
звуковые подсказки. Они не всегда попадают в 
статистические отчеты. Часто беда одинока и не 
криклива. 

РЕСУРСЫ Долги 
энергосбытовых компаний 
снизят введением лицензий 

Свет выйдет 
из тени

Александра Воздвиженская

Долги энергосбытовых компаний, которые работают на 
розничном рынке электроэнергии, более чем в три раза 
превышают долги оптовиков. Некоторые энергосбыты со-
бирают деньги с потребителей, но не расплачиваются с 
производителями энергии и сетями. Рычаг давления на 
них появится 1 июля 2020 года, когда вступит в силу закон 
о лицензировании энергосбытовой деятельности.

Об этом на пресс-конференции в «Российской газете» 
рассказали статс-секретарь — замминистра энергетики 
Анастасия Бондаренко и первый зампредседателя Комите-
та Госдумы по энергетике Сергей Есяков. Обратиться за 
получением лицензии в минэнерго должны будут 1329 
энергосбытов, включая гарантирующих поставщиков. За 
работу с нарушениями максимальный штраф составит 
миллион рублей с дисквалификацией юрлица.

Основная задача лицензирования — снизить долги и по-
высить качество обслуживания при универсальном подхо-
де к разнородному составу предприятий розничного рын-
ка, говорит Есяков. Займется этим вопросом но-
вый департамент в минэнерго с отдельным шта-
том в 35 человек, уточнила Бондаренко.

ЖИЛЬЕ Ипотека дорожает 
вслед за ставкой 
Центробанка

До потолка 
не дотянулись

Ставки по ипотеке пошли вверх. Минстрой обещал, если 
понадобится, поддержать заемщиков. Прецеденты уже 
были — часть банковской ставки субсидировали за счет 
государства. Каким должно быть повышение, чтобы вве-
ли такие льготы? И что делают регионы, чтобы ипотека 
стала доступнее? «Российская газета» разбиралась в си-
туации.

Глава минстроя Владимир Якушев сообщил, что ми-
нистерство готово выйти с инициативой субсидировать 
ипотеку и направить соответствующие предложения в 
министерство финансов, если заметит снижение уровня 
спроса на кредиты, которые берутся на приобретение 
жилья. Востребованность таких кредитов напрямую за-
висит от уровня ставок. А они, в свою очередь, находятся 
в прямой зависимости от ключевой ставки Банка Рос-
сии, пояснил министр. Поэтому момент, когда мини-
стерство начнет действовать, зависит от дальнейших ре-
шений ЦБ. Следующее заседание Центробанка по ставке 
намечено на 8 февраля. 

Конкретных предложений от министерства пока не 
поступало. Впрочем, понятно, что предложенные меры 
будут зависеть от рыночной ситуации. К примеру, в 
прошлый раз резкое снижение спроса на строящееся 
жилье подтолкнуло к поддержке именно этого сегмен-
та, в итоге в марте 2015 года субсидии были 
предоставлены покупателям квартир в ново-
стройках.  

Офицерам запаса 
и солдатам-срочникам, 
служившим в режимных 
частях, могут запретить 
пользоваться соцсетями

ФИНАНСЫ Ставки по банковским вкладам выросли 
до максимума последних полутора лет

Счет в пользу

Наталия Ячменникова

П
о данным партнера Все-
мирного фонда безопа-
сности полетов компании 

Aviation Safety Network, в 2018 
году произошло 15 катастроф с 
участием гражданских воздуш-
ных судов, сертифицированных 
для перевозки 14 или более пас-
сажиров. Погибло 556 человек. 
Двенадцать катастроф — с пасса-
жирскими самолетами, три — с 
грузовыми. Три «аварийные» 
авиакомпании включены в «чер-
ный список» Евросоюза. Что за 
этой статистикой? На вопросы 
«РГ» отвечает член Всемирного 
фонда безопасности полетов, 
президент Международного кон-
сультативно-аналитического 
агентства «Безопасность поле-
тов» Валерий Шелковников.

Валерий Георгиевич, сколько 
рейсов выполнили авиакомпа-
нии мира в прошлом году?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Около 37 800 
000 рейсов. Коэффициент ава-
рийности — одна катастрофа на 2 
520 000 рейсов. В 2017 году пока-
затель был лучше: одна трагедия 
на 7 360 000 полетов. Тот год стал 
самым безопасным за всю исто-
рию гражданской авиации. 

Эксперты всегда подчеркива-
ли: больше всего ЧП случается 
при заходе самолетов на посад-
ку и посадке. Тенденция сохра-
няется?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Нет. Благода-
ря целенаправленным програм-
мам Всемирного фонда безопа-
сности полетов и ИКАО эту ста-
тистику удалось в корне изме-
нить. Если говорить об этапах по-

лета, то в прошлом году самым 
безаварийным оказался взлет — 
ноль происшествий. Наиболее 
опасным — полет по маршруту: 
девять катастроф. Начальный на-
бор высоты, заход на посадку и 
посадка — по две.  Самая тяжелая 
катастрофа произошла 29 октя-
бря — с новейшим Boeing 737 Max 
8 2018 года выпуска индонезий-
ской авиакомпании Lion Air. Че-
рез несколько минут после взле-
та из Джакарты экипаж объявил 
сигнал бедствия из-за проблем с 
управлением и принял решение о 
возвращении на аэродром выле-
та. Однако самолет столкнулся с 
поверхностью моря и затонул. 
Погибли 189 человек. Расследо-
вание продолжается. Появляют-
ся вопросы к разработ-
чику и изготовителю са-
молета.

Юлия Кривошапко

С
тавки по вкладам в 
российских банках 
продолжают расти и 
уже достигли макси-
мума полуторагодич-
ной давности. По про-
гнозам экспертов, 
опрошенных «Рос-
сийской газетой», в 

ближайшие шесть месяцев до-
ходность депозитов может при-
бавить еще как минимум 0,25—
0,50 процентного пункта.

По данным ЦБ, средняя мак-
симальная ставка по рублевым 
депозитам первой десятки круп-
нейших банков за первую декаду 
января прибавила 0,1 процен-
тного пункта, поднявшись до 
7,53 процента годовых. В послед-
ний раз на этом уровне она нахо-
дилась в августе 2017 года.

Любопытно, что банки, входя-
щие в топ-10 кредитных органи-
заций, которые мониторит ЦБ, в 

начале января ставки по депози-
там не поднимали. Крупнейший 
держатель депозитов населения 
— Сбербанк — объявлял о запуске 
промовкладов с увеличенной до-
ходностью (7,4 процента годо-
вых вместо действовавших до 
этого 6,5 процента) за день до но-
вого года — 30 декабря. По мне-
нию экспертов, это повышение 
регулятор мог учесть не в де-
кабрьском, а в январском пока-
зателе максимальной ставки. 

Кроме того, в январе измени-
лась структура первой десятки 
крупнейших банков, за доходно-
стью депозитов которых наблю-
дает ЦБ. Вместо Бинбанка (объе-
динился с «Открытием» под его 
брендом) появился Московский 
кредитный банк (в нем ставка по 
рублевым депозитам достигает 
8 процентов, тогда как у Бинбан-
ка она была на уровне 7,44 про-
цента). 

Январский рост доходности 

депозитов, пусть даже не очень 
значительный, — это продолже-
ние общей тенденции последних 
месяцев 2018 года, отмечает Вя-
чеслав Путиловский, младший 
директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА». Основной 
фактор  — повышение ключевой 
ставки ЦБ. Вслед за крупнейши-
ми госбанками ставки привлече-
ния вынуждены поднимать и 
другие участники банковского 
рынка.

Инфляция растет (за две неде-
ли января, по данным Росстата, 
она в годовом выражении набра-
ла 0,7 процента против 0,3 про-
цента годом ранее). Есть ожида-
ния, что Банк России на этом 
фоне может снова поднять клю-
чевую ставку (ближайшее засе-
дание ЦБ состоится в феврале). 
Банки уже сейчас закладывают 
эту перспективу в ставки по сво-
им продуктам, говорит в свою 
очередь Сергей Суверов, стар-
ший аналитик «БКС Капитал».

Помимо ключевой ставки влия-
ние на ситуацию оказывает со-
кращение банковской ликвидно-
сти, полагает Денис Порывай, 
старший аналитик по финансо-
вым рынкам Райффайзенбанка. 

Население начинает посте-
пенно терять интерес к вкладам 
из-за экономической обстанов-
ки. Банки пытаются всеми воз-
можными способами привлечь 
клиентов. В первую очередь за 
счет привлекательных условий 
по депозитам, добавляет Андрей 
Люшин, заместитель председате-
ля правления Локо-Банка.

В среднесрочной перспективе 
положительная динамика про-
центных ставок по вкладам со-
хранится, считает Кристина Су-
ровнева, аналитик группы рей-
тингов финансовых институтов 
Аналитического кре-
дитного рейтингового 
агентства. 

АВИАЦИЯ Эксперт о мировой безопасности полетов, 
беспилотниках и контроле в небе

Рейс 2018: разбор полета
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о рощах в горо-
дах, шлагбау-
мах в лесу и пра-
вилах сбора 
валежника
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подорожал   
до 160 тысяч 
рублей 
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тов вылетела 
с работы в япон-
ском отеле 
за профнепри-
годность 

13
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спектакли 
и фестивали, 
для которых 
стоит найти 
время в пред-
стоящий 
уик-энд

15
Матч звезд КХЛ 
пройдет 
в эти выходные
в Казани 

ПРОВЕРКА СЛУХА

В ближайшие полгода ставки 
по вкладам продолжат расти.А К Ц Е Н Т

Средняя максимальная ставка 
по рублевым депозитам в крупнейших 
банках поднялась до 7,53 процента 
годовых. В последний раз такое было 
в августе 2017 года

Австралийский доллар 47,5472
Азербайджанский манат 39,1652
Армянский драм** 13,6856
Белорусский рубль 30,8467
Болгарский лев 38,6863
Бразильский реал 17,7819

Венгерский форинт** 23,5016
Вон Республики Корея*** 59,1453
Гонконгский доллар* 84,7000
Датская крона 10,1367
Доллар США 66,4438
Евро 75,6330

Индийская рупия** 93,1695
Казахстанский тенге** 17,6019
Канадский доллар 49,9540
Киргизский сом** 95,1372
Китайский юань* 98,0937
Молдавский лей* 38,6638

Новый туркменский манат 19,0111
Норвежская крона* 77,4945
Польский злотый 17,6473
Румынский лей 16,1405
СДР   92,5310
Сингапурский доллар 48,9818

Таджикский сомони* 70,4227
Турецкая лира 12,3683
Узбекский сум**** 79,6056
Украинская гривна* 23,7094
Фунт стерлингов   85,3603
Чешская крона* 29,6095

Шведская крона* 73,5339
Швейцарский франк 66,9796
Южноафриканский рэнд* 48,3583
Японская иена** 61,0893

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.01.19

Жидкость стеклоомывателя, 
коврики и кресла — 
что воруют 
из автомобилей 
каршеринга
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А К Ц Е Н Т

В прошлом году авиакомпании мира 
выполнили около 37 800 000 рейсов. 
Коэффициент аварийности — 
одна катастрофа на 2 520 000 рейсов 
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ПРАВО КС обязал уточнить 
закон о СМИ в части 
иностранных владельцев

Дело 
о процентах

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

КС РФ обязал федерального законодателя уточнить огра-
ничения, которые закон налагает на владельцев СМИ с 
иностранным или двойным гражданством. Соответству-
ющее решение вынесено после проверки статьи 19.1 За-
кона «О средствах массовой информации».

С просьбой проверить поправки к закону о СМИ, всту-
пившие в силу в 2014 году,  обратился бизнесмен Евгений 
Финкельштейн, который являлся владельцем 49 процен-
тов уставного капитала ООО «Радио Шанс» и имел двой-
ное гражданство — России и Нидерландов. После вступле-
ния в силу ограничений второй владелец компании еди-
ноличным решением передал себе все права на радиове-
щательную лицензию — единственный актив общества. 
По мнению заявителя, такой подход не только нарушает 
конституционное право частной собственности (ведь 
доля Финкельштейна, как не обеспеченная активами, 
фактически обесценилась), но и лишает граждан права на 
судебную защиту. Судьи КС с этими доводами согласи-
лись частично.

Как подчеркива-
ется в решении суда, 
государство, без-
условно, имеет пра-
во ограничивать 
стратегическое вли-
яние и контроль над 
СМИ со стороны 
лиц, имеющих ино-
странное гражданст-
во. Такое влияние может угрожать информационной без-
опасности государства, поэтому оспариваемые ограни-
чения являются конституционно допустимыми. Но регу-
лирование должно отвечать принципам правовой опре-
деленности, и в этой части в законе имеются пробелы.

Как указал КС, из текста закона непонятно, в какой 
компании, имеющей отношение к СМИ, доля иностран-
ного гражданина не может превышать 20 процентов: в 
компании-учредителе, компании-участнике СМИ или же 
в компании, осуществляющей вещание. В законе не уста-
новлена процедура отчуждения у иностранного владель-
ца доли, превышающей 20 процентов, которая принадле-
жала ему на праве собственности. Как пояснил судья-до-
кладчик Гадис Гаджиев, неопределенность породила сама 
двойственная природа СМИ: с одной стороны, это инсти-
тут гражданского общества, и его деятельность регулиру-
ет отдельный закон, с другой стороны — обычный бизнес, 
который подпадает под действие Гражданского кодекса.

— Когда писался этот закон, законодатель запутался в 
этих двух правовых режимах, — полагает судья КС. — Он 
использовал такие правовые понятия, которых нет ни в 
гражданском законодательстве, ни в законе о СМИ. Поя-
вились формулировки, которые и критикуются в поста-
новлении КС, потому что из-за такой неаккуратности в 
использовании правовых понятий правоприменитель ли-
шился возможности правильно их использовать. .

КС признал статью 19.1 Закона «СМИ» не соответст-
вующей Конституции. . Дело Финкельштейна после вне-
сения изменений, вытекающих из решения КС в действу-
ющее правовое регулирование, подлежит пересмотру. 

ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
Госдумы хотят защитить 
рунет от внешних угроз

Виртуальный 
щит

Татьяна Замахина

Нашей стране нужен цифровой суверенитет, а россий-
ский сегмент интернета при этом уязвим. С этим согласи-
лись участники заседания Комитета Госдумы по информа-
ционной политике, которые обсудили законопроекта о за-
щите рунета. С учетом замечаний инициативу концепту-
ально поддерживают в профильных ведомствах.

Меры в этой сфере предложили сенаторы Андрей Кли-
шас и Людмила Бокова, а также депутат Госдумы Андрей 
Луговой. Проект закона «подготовлен с учетом агрессив-
ного характера принятой в сентябре 2018 года Страте-
гии национальной кибербезопасности США», указали 
инициаторы.

Согласно законопроекту, будет создана независимая 
инфраструктура для бесперебойного функционирова-
ния рунета. Она позволит обеспечить работоспособ-
ность российских интернет-ресурсов в случае невоз-
можности подклю-
чения российских 
операторов связи к 
зарубежным корне-
вым серверам ин-
тернета. Будет мини-
мизирована переда-
ча за рубеж данных, 
которыми обмени-
ваются между собой 
российские пользо-
ватели. Операторы 
связи обязываются 
при возникновении угрозы обеспечить возможность 
централизованного управления трафиком. Такое управ-
ление предлагается возложить на Роскомнадзор.

В ходе проведенных учений были выявлены уязвимые 
моменты для рунета. И теперь нужно выработать допол-
нительные технологические меры для устойчивой рабо-
ты российской зоны, согласился с концепцией инициа-
тивы глава Комитета Госдумы по информационной поли-
тике Леонид Левин. Угроза отключения рунета от гло-
бальной Сети реальна, cчитает он. Простейшим спосо-
бом защиты является полное отделение сегмента РФ от 
внешнего интернета, но это не вариант, «поскольку для 
бизнеса и общества в целом такой подход может дать гу-
бительный эффект», сказал глава комитета.

При рассмотрении законопроекта он призвал учи-
тывать сложность предполагаемых преобразований, а 
также понимать, есть ли необходимые ресурсы для реа-
лизации.

У некоторых экспертов были сомнения по поводу 
цены вопроса. Затраты, необходимые для защиты от ки-
бератак и других агрессивных действий из-за рубежа, в 
основном уже учтены в нацпроекте «Цифровая экономи-
ка», пояснил депутатам замглавы минкомсвязи Олег 
Иванов. Вопрос настолько назрел, что основные меры, 
которые предлагаются законопроектом, уже и так про-
рабатывались в правительстве, сказал он. Минкомсвязь 
предлагает концептуально проект поддержать. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил план мероприятий по трансформации 
делового климата

Бизнесу на оценку
Владимир Кузьмин

Р
азвитие делового климата в 
России продолжится в рам-
ках специального плана 

правительства, утвержденного 
премьер-министром Дмитрием 
Медведевым. Эффективность ра-
боты по-прежнему должен будет 
подтверждать непосредственно 
бизнес, а не чиновники.

В своем майском указе глава 
государства одной из целей раз-
вития обозначил доведение доли 
инвестиций в основной капитал 
в валовом внутреннем продукте 
страны до 25 процентов. Средст-
ва должны пойти на модерниза-
цию и технологическое обновле-
ние отечественной промышлен-
ности. Чтобы бизнес хотел вкла-
дываться в Россию, необходимо 
стимулировать деловую среду, 
упрощая процедуры, снимая 
нормативные ограничения по 
основным документам, подчер-
кнул председатель правительст-
ва на заседании в четверг.

До сих пор эта работа велась в 
рамках так называемых дорож-
ных карт Национальной пред-
принимательской инициативы 
(НПИ). За последние годы две-
надцать таких инициатив были 

завершены, как оценил Медве-
дев, с достаточно неплохими ре-
зультатами: удалось, в частно-
сти, сократить свыше 50 избы-
точных процедур. Если шесть 
лет назад Россия в рейтинге по 

ведению бизнеса Всемирного 
банка занимала 120-е место, то 
теперь это 31-е.

«Теперь мы переходим на но-
вый этап», — сообщил премьер о 
подписанном распоряжении 

правительства, которым утвер-
жден план мероприятий по тран-
сформации делового климата. В 
этом формате продолжится на-
чатая НПИ работа. «Единый 
план мероприятий по деловому 

климату также охватывает 12 
направлений: от технологиче-
ского присоединения к инже-
нерным сетям, градостроитель-
ной деятельности до таможенно-
го администрирования и завер-
шения реформы контроля и над-
зора. Есть целевые показатели, 
которых необходимо достичь», 
— рассказал глава кабмина. Всего 
в него включено почти 150 меро-
приятий.

При этом сохранен действо-
вавший и ранее принцип двух 
ключей. Он предусматривает, 
напомнил Дмитрий Медведев, 
что каждое мероприятие счита-
ется исполненным после под-
тверждения его не только дол-
жностными лицами, а именно 
подтверждения эффекта со сто-
роны бизнеса. Для проведения 
такой экспертизы созданы спе-
циальные группы, куда входят 
представители бизнес-сообще-
ства. «Мы должны будем опера-
тивно реагировать на те пробле-
мы, которые будут ставиться 
предпринимателями», — обра-
тил премьер-министр внимание 
чиновников. На основе этих за-
мечаний и выполнения задач 
план намерены обновлять два 
раза в год. 

СУД

КС РФ начал 
рассмотрение 
дела о налоге 
на имущество

ВОПРОС 
В ДЕТАЛЯХ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд начал 
рассмотрение дела о налоге на 
имущество физических лиц. 
Имеет ли регион право брать за 
основу для начислений инвента-
ризационную стоимость объек-
та недвижимости, если в сосед-
нем субъекте уже перешли на ка-
дастровую — такой вопрос поста-
вила перед судьями жительница 
Алтая Ольга Низамова.

В 2013 году Ольга, мать троих 
детей, купила частный дом на 
окраине Барнаула. Как указано в 
жалобе, «в непрестижном райо-
не». А в 2016 году получила уве-
домление о необходимости за-
платить 47,5 тысячи рублей в ка-
честве налога на имущество за 
2015 год. Сумма была исчислена 
исходя из инвентаризационной 
стоимости дома, поскольку в Ал-
тайском крае не принято реше-
ние о порядке определения нало-
говой базы на основе кадастро-
вой стоимости объектов недви-
жимого имущества. Статья 402 
НК РФ это позволяет: «Налого-
вая база в отношении объектов 
налогообложения определяется 
исходя из их кадастровой стои-
мости, за исключением случаев, 
предусмотренных пунктом 2 на-
стоящей статьи», то есть исходя 
из их инвентаризационной стои-
мости в случае, если субъектом 
РФ не принято такое решение.

Между тем, по данным Низа-
мовой, кадастровая стоимость 
ее собственности составляет 2,8 
миллиона рублей, а инвентари-
зационная — примерно на 300 
тысяч рублей больше. Разница 
на первый взгляд кажется не 
очень существенной, но для объ-
ектов стоимостью больше трех 
миллионов рублей в Барнауле 
установлена ставка налогообло-
жения в размере 1,5 процента. 

— От кадастровой стоимости я 
должна уплатить налог в разме-
ре 0,1 процента, что составляет 
2873 рубля 44 копейки, — под-
считала заявительница. — А нам 
специалисты ФНС считают от 
непонятной инвентаризацион-
ной стоимости и с применением 
повышенной налоговой ставки!

По мнению Ольги Низамо-
вой, такой подход нарушает ста-
тью 6 Конституции, которая де-
кларирует, что «каждый гражда-
нин РФ обладает на ее террито-
рии всеми правами и свободами 
и несет равные обязанности». В 
ее случае обязанность платить 
налоги поставлена в зависи-
мость от географии. «При рав-
ных обязанностях налоговая на-
грузка на равноценное имущест-
во не должна различаться в зави-
симости от региона нахождения 
имущества», — уверена Ольга. 

Представители органов влас-
ти, принявшие и подписавшие 
оспариваемый нормативный 
акт, сочли эти доводы несостоя-
тельными. Так, полномочный 
представитель Совета Федера-
ции Андрей Клишас отметил, что 
законом специально установлен 
переходный период — до 1 января 
2020 года регионы вправе исчи-
слять налог как по инвентариза-
ционной, так и по кадастровой 
стоимости. Если же гражданин 
не согласен с оценкой, предло-
женной местной властью, он мо-
жет оспорить инвентаризацион-
ную стоимость своей собствен-
ности в суде. Наконец, органы 
МСУ имеют право снизить нало-
говую нагрузку на граждан пу-
тем предоставления льгот или 
снижения ставки налога. 

— Законодательство о налогах 
и сборах основывается на при-
знании всеобщности и равенст-
ва налогообложения, при уста-
новлении налогов учитывается 
фактическая способность нало-
гоплательщика к уплате налога, 
— напомнила статью 3 НК пол-
пред Генпрокуратуры РФ Татья-
на Васильева. — К этому доводу и 
апеллирует заявительница, но 
может ли это служить основани-
ем для признания соответствую-
щей статьи неконституционной? 

Доводы сторон КС еще раз из-
учит в закрытом режиме. О дате 
провозглашения решения будет 
объявлено дополнительно. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Сербия подписали больше 
20 соглашений о развитии отношений двух стран 

От Москвы до Белграда

Айсель Герейханова, Белград 

В
чера Владимир Путин 
посетил с официаль-
ным визитом в Сер-
бию. Это его первая за-
рубежная поездка в но-
вом году. По итогам 
было подписано боль-
ше 20 важнейших доку-
ментов для развития 

отношений двух стран в сфере 
инвестиций, цифровых техноло-
гий и энергетики. Путин сделал 
важные заявления по «Турецко-
му потоку» и ситуации в Косово. 
Но главное — Россия и Сербия 
подтвердили свои братские отно-
шения, которые, по словам лиде-
ров двух стран, никогда не будут 
зависеть от международной 
конъюнктуры.

Всю поездку российского 
президента окружала атмосфера 
тепла, и не только из-за солнеч-
ной погоды в Белграде. Уже на 
границе Сербии президентский 
борт встретила эскадрилья само-
летов МиГ-29, которые были пе-
реданы Москвой Белграду в рам-
ках военно-технического сотруд-
ничества. У трапа самолета Вла-
димира Путина лично встретил 
президент Сербии Александр Ву-
чич с ротой почетного караула. 
Жители Сербии встречали Пути-
на аплодисментами и радостны-
ми приветствиями.

Лидеры двух стран провели 
два раунда переговоров: тет-а-
тет и в расширенном составе. На 
итоговой пресс-конференции 
Владимир Путин подчеркнул, 
что Сербия и Россия поддержи-
вают постоянные контакты. Он 
напомнил о визите в Москву 
сербского президента в октябре 

прошлого года. Сегодня, по сло-
вам Путина, «в партнерском и 
конструктивном ключе» обсу-
ждался целый комплекс взаимо-
отношений. Речь идет о сотруд-
ничестве в торговой, энергети-
ческой, оборонной, культурной 
и гуманитарной сферах. Так, Пу-
тин рассказал, что товарооборот 
двух стран вырос до 2 миллиар-
дов долларов. Он также пояснил, 
что дополнительные возможно-
сти для наращивания товарооб-
мена появятся с введением ре-
жима свободной торговли между 
Сербией и Евразийским эконо-
мическим союзом. Он выразил 
надежду, что соглашение об этом 
между Сербией и ЕАЭС будет 
подписано уже в 2019 году. «По 
нашему общему мнению, допол-
нительные возможности для рас-
ширения и диверсификации то-
варных потоков откроются по-
сле заключения соглашения о 
зоне свободной торговли Сербии 
с Евразийским экономическим 
союзом. Рассчитываю, что доку-
мент будет подписан до конца 
этого года»,— сказал российский 
президент.

По итогам переговоров Путин 
также рассказал, что Россия го-
това сделать серьезные вложе-
ния в развитие инфраструктуры 
в Сербии для проведения через 
эту страну ветки «Турецкого по-

тока». «Мы с Сербией такую ра-
боту ведем, это касается и разви-
тия инфраструктуры, в том чи-
сле транзитной инфраструктуры 
по сербской территории, мы го-
товы вложить в это необходимые 
ресурсы, они будут исчисляться 
примерно $1,4 млрд», — сказал 
российский лидер. 

Проблема Косово стала от-
дельной темой переговоров, рас-
сказали оба президента. Путин 
назвал несправедливым тот 
факт, что в Косово нарушаются 
общепризнанные нормы между-
народного права. Он напомнил, 
что позиция Россия остается не-
изменной по этому вопросу и 
опирается на резолюцию Совета 
Безопасности ООН 1244. В связи 
с этим российский президент за-
явил, что сожалеет о решении 
косовских властей создать свою 
армию и видит в этом риск де-
стабилизации ситуации на Бал-
канах.

«К сожалению, за последнее 
время косовские власти пред-
приняли серию провокационных 
шагов, что серьезно обострило 
обстановку, и прежде всего имею 
в виду заявление косовской сто-
роны от 14 декабря об образова-
нии так называемой армии Косо-
ва», — пояснил Путин на пресс-
конференции и назвал этот факт 
прямым нарушение резолюции 

ООН. Ведь она не допускает со-
здание на территории Косова 
«любых военных формирова-
ний, кроме международного оо-
новского контингента». Позже 
на вопрос сербского журнали-
ста, не ухудшит ли визит Путина 
в Белград отношений Сербии с 
Евросоюзом, Вучич заявил, что 
только сами сербы определяют 
политику его страны.

Владимир Путин также поо-
бещал, что Россия продолжит 
взаимодействие с Сербией в во-
енно-технической сфере. «Бу-
дем и далее идти навстречу 
сербскому руководству, оказы-
вать содействие в укреплении 
о б о р о н о с п о с о б н о с т и  С е р -
бии», — сказал он.

В свою очередь Вучич побла-
годарил Владимира Путина за 
его личный вклад в развитие рос-
сийско-сербских отношений. 
«Мы и Россия — искренние дру-
зья. Я хочу вас лично, уважаемый 
господин президент, поблагода-
рить за то, что вы много энергии, 
труда, времени, любви и уваже-
ния вложили в развитие сербско-
российских отношений», — ска-
зал он. Отдельно он вспомнил си-
туацию, когда в 2015 году Россия 
наложила вето в Совете Безопа-
сности ООН на британскую ре-
золюцию, «по которой сербы 
должны были быть объявлены 
геноцидным народом». «Путин 
защитил правду и справедли-
вость», — заметил Вучич.

После переговоров Владимир 
Путин вручил президенту Сер-
бии Александру Вучичу орден 
Александра Невского за боль-
шой личный вклад в развитие 
многостороннего сотрудничест-
ва с РФ. Вучич поблагодарил 

российского президента и ска-
зал, что для него это большая 
честь. «Я горжусь своей Роди-
ной, Сербией, которая заслужи-
ла эту награду, которая защища-
ла целостность, свободу, воен-
ный нейтралитет. Эта награда 
для нас значит, что мы сохрани-
ли Сербию как свободное госу-
дарство», — заметил сербский 
лидер. Чуть ранее сам сербский 
президент преподнес Владими-
ру Путину подарок — трехмесяч-
ного щенка шарпланинской ов-
чарки.

Еще одним важным пунктом 
визита Путина стало посещение 
храма Святого Саввы, посвя-
щенного самому почитаемому 
сербскому святителю. Там на вы-
деленные «Газпром нефтью» 
средства сделали монтаж мозаи-
ки главного купола. Вокруг хра-
ма Владимира Путина также 
встречали тысячи сербов.

По итогам своего визита пре-
зидент России отдельно отметил 
теплый прием Сербии. Влади-
мир Путин поблагодарил жите-
лей Белграда, тепло встретив-
ших российского лидера в столи-
це Сербии. «Хочу поблагодарить 
жителей Белграда и весь брат-
ский сербский народ за такой те-
плый прием, это видно прямо по 
лицам людей на улицах горо-
да», — сказал он. В ходе разгово-
ра с журналистами Путин также 
процитировал сербскую посло-
вицу: «Если вместе, тогда нас 
ожидает победа». 

Российского гостя встречал и сопро-
вождал лично Александр Вучич.А К Ц Е Н Т

Москва готова сделать вложения, 
чтобы провести через Сербию 
ветку газопровода «Турецкий поток»

До 1 января 2020 
года регионы впра-
ве исчислять налог 
как по инвентари-
зационной, так и 
по кадастровой 
стоимости

Проект подготов-
лен с учетом агрес-
сивного характера 
стратегии кибер-
безопасности США

Изменения должны 
коснуться частей 1, 
2 и 4 статьи 19.1 
закона о СМИ

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Эффективность исполнения каждого пункта утвержденного плана будут подтверждать не чиновники, а представители 
бизнеса, заявил премьер.
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АРМИЯ МиГи-31 
поразили цель 
в стратосфере

ПЕРЕХВАТ 
В БЛИЖНЕМ 
КОСМОСЕ
Юрий Гаврилов

Уникальную учебно-боевую за-
дачу выполнила пара модерни-
зированных высотных перехват-
чиков МиГ-31БМ Центрального 
военного округа. Летчики услов-
но поразили цель в стратосфере, 
то есть фактически в ближнем 
космосе.

В пресс-службе ЦВО корре-
спонденту «РГ» рассказали, что 
роль нарушителя воздушного 
пространства России тоже играл 
МиГ-31, но более раннего выпу-
ска. На сверхзвуковой скорости 
и высоте около 15 тысяч метров 
он имитировал незаконное про-
никновение в наше небо. 

По тревоге на перехват цели 
подняли экипажи двух совре-
менных МиГов. Причем для 
усложнения задачи их пилотам 
поручили найти и уничтожить 
чужой самолет самостоятельно, 
без помощи наземных радиоло-
кационных средств ПВО.

Для выполнения задачи лет-
чики разогнали свои сверхзву-
ковые машины до скоростей бо-
лее 2800 км/ч. На высоте 18 ты-
сяч метров они засекли «нару-
шителя» — тот шел тремя кило-
метрами ниже. Тут же был про-
веден захват воздушной цели и 
сымитирован пуск ракет дальне-
го радиуса действия. 

Хотя «вражеский» МиГ-31 
мгновенно отреагировал на ата-
ку и даже успел выполнить про-
тиворакетный маневр, избежать 
поражения он не смог. В реаль-
ном бою нарушитель был бы не-
пременно сбит.

Напомним, что высотный пе-
рехватчик МиГ-31БМ на сегод-
няшний день является единст-
венным серийным носителем 
новейшего гиперзвукового ра-
кетного комплекса «Кинжал». 
Это грозное оружие президент 
РФ впервые представил в своем 
Послании Федеральному Собра-
нию в марте прошлого года. 

Ракету МиГ сбрасывает из 
стратосферы, и она летит к цели 
со скоростью, в десять раз пре-
вышающей скорость звука. Из-
вестно, что после успешных ис-
пытаний с конца 2017-го ком-
плекс несет опытно-боевое де-
журство на аэродромах Южного 
военного округа. А прошлой зи-
мой началась войсковая апроба-
ция гиперзвукового «Кинжала». 

Появление такого мощного 
оружия у России серьезно озабо-
тило Пентагон. Вчера появилась 
информация, что американские 
генералы срочно ищут противо-
действие нашей оружейной но-
винке. Агентство по противора-
кетной обороне США сообщило: 
для того, чтобы отслеживать 
пролет российских гиперзвуко-
вых ракет, американцы могут 
разместить в космосе специаль-
ные датчики. 

Кроме того, изучается воз-
можность создания системы кос-
мического базирования, в рам-
ках которой орбитальные кора-
бли станут оснащать ракетами, 
способными уничтожать боего-
ловки в космосе. Также изыски-
ваются способы выведения из 
строя наших баллистических ра-
кет сразу же после их пуска. Для 
этого истребители F-35 могут 
вооружить ракетами нового 
типа. После чего самолеты будут 
патрулировать места предполо-
жительных пусков гиперзвуко-
вых боеприпасов. 

Судя по результатам учений в 
Центре России, вооруженные 
«Кинжалами» МиГ-31БМ могут 
справиться и с такими целями. 

«В этом году строитель-
ный рынок ждут доволь-
но серьезные изменения, 

— напоминает преподаватель ка-
федры управления недвижимо-
стью и проблем землепользова-
ния Института отраслевого ме-
неджмента (ИОМ) РАНХиГС На-
талия Рогожина. — Если процен-
тные ставки по ипотеке будут ра-
сти и дальше, люди не смогут 
брать кредиты в тех же объемах, 
что и в прошлом году. Тогда, чтобы 
стройка не остановилась, придет-
ся вернуться к субсидированию 
ипотеки для приобретения жилья 
в новостройках». По мнению эк-
спертов, сейчас ситуация на рын-
ке не требует государственного 
вмешательства. Всерьез думать о 
субсидировании стоит лишь со 
ставки в 12—13 процентов. 

«Прошлая программа субси-
дирования была запущена под 12 
процентов», — говорит руководи-
тель аналитического центра ком-
пании «Русипотека» Сергей Гор-
дейко. То есть ставки уже сущест-
венно превышали эту планку и 
субсидировались до 12 процен-
тов. «И это некий психологиче-
ский рубеж для населения, мож-
но использовать его для приня-
тия решения о субсидировании в 
этот раз», — отмечает он. 

По мнению Сергея Гордейко, 
не стоит слишком увлекаться суб-

сидированием. И если делать это, 
то не забывать об остальных тре-
бованиях к заемщикам. То есть, 
несмотря на желание нарастить 
объемы выдачи ипотеки, предо-
ставлять кредиты только плате-
жеспособным клиентам. Также он 
предостерегает от большого чи-
сла программ для привлеченных 
специалистов. 

Конечно, такие региональные 
меры закрепляют человека на од-
ном месте, однако, во-первых, ме-
шают внутренней миграции. Во-
вторых, если мера закрепления не 
срабатывает и специалист реша-
ется на переезд, то новых снова 
приходится обеспечивать жильем. 

В основной массе, считает эк-
сперт, заемщиками должны ста-
новиться семьи с детьми и люди 
старше 35 лет, они уже определи-
лись с местом жительства, хотят 
закрепиться на нем и чаще всего 
имеют стабильный доход. Такие 

люди нуждаются в ипотеке, а 
главное — способны ее потянуть, 
не пополнив однажды ряды не-
плательщиков.  

Сегодня единственной катего-
рией заемщиков, которые могут 
рассчитывать на субсидирова-
ние ставки по ипотеке на феде-
ральном уровне, — это семьи с 
двумя и более детьми. Ипотека 
для семей стартовала год назад. 
«За год по этой программе было 
выдано 3,3 тысячи кредитов», — 
рассказал «Российской газете» 
Сергей Гордейко. Всего, по дан-
ным ЦБ, за 11 месяцев 2018 года 
выдано 1,31 миллиона кредитов 
на 2,67 триллиона рублей. 

Таким образом ипотека для се-
мей составляет менее одного про-
цента в общем количестве выдан-
ных кредитов. В программе оказа-
лось очень много условий, кото-
рым не каждая семья сможет соот-
ветствовать. И недостаточно вы-

год, чтобы стимулировать семьи 
брать ипотеку, и уж тем более сти-
мулировать с помощью такого ме-
ханизма рождаемость. 

На днях вице-премьер Татьяна 
Голикова сообщила, что кабинет 
министров согласовал изменение 
условий предоставления льгот-
ной ипотеки для семей с детьми. 
Речь идет об увеличении макси-
мального срока действия специ-
альных ставок. 

Сейчас срок кредитования по 
такой программе может достигать 
30 лет, но максимальный срок дей-
ствия субсидируемой ставки — 
только 8 лет. И то если в семье ро-
дился ребенок до 1 января 2018 
года, а потом еще один, за время 
действия спецставки. В остальных 
случаях для семей со вторым ре-
бенком срок действия субсидии 
составляет 3 года, для третьего и 
последующих — 5 лет.

«То, что государство увидело 
проблемы этой программы — уже 
хорошо», — считает Сергей Гор-
дейко. Летом была исправлена 
еще одна недоработка, програм-
му распространили не только на 
семьи со вторым и третьим, но и 
последующими детьми. Средние 
ставки по ипотеке по итогам 11 
месяцев 2018 года составили 
9,54 процента.

У регионов есть возможность 
снизить ставки за счет специаль-

ных ипотечных программ для 
поддержки льготных категорий 
населения, которые субъекты ре-
ализуют совместно с Банком 
ДОМ.РФ. Категории льготников 
регионы выбирают самостоя-
тельно: это могут быть сотрудни-
ки бюджетной сферы, врачи, учи-
теля и т.д. В рамках таких про-
грамм заемщики получают ипо-
течный кредит по льготной став-
ке, на 3 процента ниже базовой 
ставки Банка ДОМ.РФ. Средства, 
необходимые для снижения став-
ки, предоставляются регионами. 
«В настоящее время совместные 
региональные программы реали-
зуются в Новгородской, Влади-
мирской, Калининградской, Ом-
ской областях, Удмуртской Ре-
спублике, Приморском крае, а 
также Ямало-Ненецком автоном-
ном округе — в данных регионах 
выдача льготных ипотечных кре-
дитов уже началась», — сообщили 
«РГ» в ДОМ.РФ. 

В одних регионах ипотека де-
шевле, в других — дороже. Так, в 
Санкт-Петербурге средняя ставка 
составляет 9,41 процента. Сбер-
банк предлагает ипотеку на стро-
ящееся жилье с учетом всех льгот 
под 8,5 процента. А на готовое 
ставка составляет уже 10,2 про-
цента. Фактические ставки в реги-
оне составляют от 10 до 12 про-
центов. В Белгородской области 
средняя ставка по ипотеке соста-
вила 9,5 процента. В Новосибир-
ской и Саратовской областях она 
чуть выше — 9,6 процента, в Крас-
ноярском крае — 9,9 процента. 

Подготовили Ирина Жандарова, 
Андрей Куликов, Наталья 
Решетникова, Алексей Бондарев, 
Руслан Мельников, Анна 
Скрипка, Вера Черенева

На помощь в выплате процентов по 
ипотеке сегодня могут рассчитывать 
только семьи с двумя и более детьми.

А К Ц Е Н Т

Сейчас ситуация на рынке жилья 
не требует господдержки. Всерьез думать 
о ней стоит лишь со ставки по ипотеке 
в 12—13 процентов, уверяют эксперты

КОНКУРС В России выберут 
лучшие предприятия по качеству

Премия покажет

Марина Гусенко 

В России стартовал конкурс на 
соискание премии правительст-
ва в области качества 2019 года. 

По словам министра промыш-
ленности и торговли России Де-
ниса Мантурова, эта премия, с 
одной стороны, индикатор раз-
вития технологий управления в 
отраслях российской промыш-
ленности. С другой — инструмент 
для их модернизации. 

«За последние два года коли-
чество участников конкурса вы-
росло в шесть раз, а это значит, 
что все больше отечественных 
предприятий сегодня делают 
ставку на качество не только про-
изводственных, но и управленче-
ских процессов», — говорит Ман-
туров. 

Соискатели на премию прохо-
дят двойной отбор. Сначала они 
направляют заявку. Комиссия от-
бирает лучшие, и на предприя-
тия, попавшие во второй тур, на-

правляется аудит. В его ходе эк-
сперты тщательно диагностиру-
ют работу предприятий по ряду 
критериев. Учитываются клиен-
тоориентированность, стратеги-
ческие цели, методы управления 
персоналом, ресурсами и про-
цессами. Организации, которые 
ориентируются еще и на приме-
нение инструментов бережливо-
го производства, могут получить 
дополнительные баллы. 

Модель конкурса гармонизи-
рована с EFQM Global Excellence 
Award — самой престижной ме-
ждународной наградой за дело-
вое совершенство организации.

Тщательная диагностика вну-
тренних процессов и помощь эк-
спертов премии в улучшении ка-
чества менеджмента может по-
высить эффективность деятель-
ности предприятий.

Премии правительства в обла-
сти качества 20 лет. С 2017 года 
функции секретариата конкурса 
переданы Роскачеству. 

РЕГИОНЫ: ИПОТЕКА ПОД 2,5 ПРОЦЕНТА

Сделать ипотеку доступной можно не только за 

счет субсидирования ставки из федерального 

бюджета, но и на региональном уровне. Власти 

некоторых субъектов прекрасно с этим справля-

ются. 

Купить жилье под рекордные 3 процента можно 

в Белгородской области. «Новая жизнь» — так на-

зываются программа и микрорайон, где уже по-

строены дома для молодых белгородцев, предла-

гает вступить в кооператив и приобрести кварти-

ру, заплатив в качестве первоначального взноса 

треть ее стоимости. После, в течение пяти лет, 

уже заселившись, владелец жилья выплачивает 

оставшуюся сумму плюс три процента годовых.

Поучаствовать в программе могут только белго-

родцы до 36 лет. Первые дома с малогабаритны-

ми квартирами-студиями уже заселены молоде-

жью. Теперь строятся дома, где наряду с малога-

баритками предложены «евродвушки» и «евро-

трешки». Продолжением программы стала ипоте-

ка под 2,5 процента на покупку жилья в Старом 

Осколе. Заявки начали принимать с 14 января. 

Также в регионе запустили строительство коттед-

жей, самый маленький — площадью 86 «квадра-

тов» — обойдется покупателю в 3 миллиона 950 

тысяч рублей. Принцип выплаты такой же, как в 

ситуации с квартирами — сначала треть, потом — 

выплата оставшейся суммы под 3 процента. Толь-

ко теперь программа рассчитана на людей до 45 

лет, а срок выплаты увеличен до семи лет. 

Большие планы и у других регионов. Губернатор 

Новосибирской области Андрей Травников со-

общил, что правительство региона планирует в 

этом году реализовать проект строительства 

служебного жилья в сельской местности, а также 

запустить ипотечный продукт без первоначаль-

ного взноса. 

Власти Ростова-на-Дону в прошлом году объяви-

ли о планах запуска с 2019 года льготной ипоте-

ки под 6 процентов. В новом проекте могут при-

нять участие граждане, имеющие постоянную 

регистрацию в регионе и нуждающиеся в улуч-

шении жилищных условий. Она распространяет-

ся на строящиеся квартиры и приобретенные у 

застройщика после ввода дома в эксплуатацию. 

Правда, помочь смогут немногим, планируется, 

что оформить ипотечные кредиты на льготных 

условиях смогут по 100 человек в год. 

— Эксперты рассказали, 
как правильно вести 
семейный бюджет 
rg.ru/art/1613508
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СЕЗОННЫЙ КАТАКЛИЗМ
Зимние холода в российских регионах неизменно испы-
тывают на прочность коммунальное хозяйство. Начиная 
с ноября, что-нибудь где-нибудь непременно  случается. 
Где-то обильный снегопад парализует движение в городе, 
где-то прорыв трубы оставляет без тепла десятки домов, 
где-то метельный ураган на несколько суток лишает све-
та целый поселок. Зимние происшествия однотипны и 
повторяются из года в год. Вот и опять.

Орел: Из-за прорыва магистрального водопровода во-
доснабжение двух районов города  — Заводского и Совет-
ского — было нарушено. Без холодной воды остались 703 
многоквартирных дома (70 тысяч человек), 5 поликли-
ник, 2 больницы, 13 школ и 31 детский сад.

 Челябинск: в результате аварии на теплотрассе оста-
лись без отопления и горячей воды 344 дома, 16 детских 
садов и 16 школ. 

Дагестан: в результате массового обледенения прово-
дов отключилось электричество в Тляратинском, Цун-
тинском и Шамиль-
ском районах. Без 
света остались по-
чти 47 тысяч чело-
век. 

 Республика 
Коми: в Микуни по-
сле прорыва труб 
жители  многоквар-
тирного дома №1 по 
улице Комсомоль-
ской остались без те-
пла. По завершении 
ремонтных работ те-
пло вернулось не во 
все квартиры. По словам одной из жительниц дома, най-
ти общий язык с руководством управляющей компании 
не получается, никто не называет конкретные даты ре-
монта отопительной системы.

Сезонные аварии считаются бедствием техногенного 
свойства. Примеряясь к происшествиям нынешней 
зимы, можно говорить именно об авариях, не о катастро-
фах.  Есть природные катастрофы — наводнения, тайфу-
ны, цунами, вулканические извержения, засухи, лесные 
пожары… Они происходят везде, и не существует уни-
версального способа предотвратить их. Но есть бедствия 
рукотворные, причинами которых  глупость, небреж-
ность, корысть — словом, человеческий фактор. Хотя, ко-
нечно,  чрезвычайные ситуации у нас множатся не толь-
ко от чьей-то халатности и  воровства, влекущих сбои, 
поломки, разрушения. Имеются и обстоятельства, кото-
рые  принято называть объективными. Изношенность 
коммунальной инфраструктуры в российских городах и 
поселках составляет в среднем от 53 до 65 процентов. 
Около 30 процентов основных фондов жилищно-комму-
нального хозяйства уже полностью выработали свой ре-
сурс. Только на полное восстановление коммунальных 
котельных требуется более 120 миллиардов рублей, на 
замену ветхих сетей теплоснабжения — 180 миллиардов. 

Обязанность обеспечивать нормальную работу инже-
нерных систем возложена на органы местного само-
управления. Из их бюджетов должны финансироваться 
модернизация основных фондов, замена отслужившего 
свой век оборудования и т.п. Но скудость ресурсов прев-
ращает эту задачу в благое пожелание. Основные фонды 
небольших городов и поселков фактически не модерни-
зируются. Темпы нарастания износа составляют 2—3 
процента в год. Те же тепловые трассы изношены на  70 
процентов. Техническое обновление коммунальной сфе-
ры — об этом муниципальные власти пока могут только 
мечтать. 

Ликвидация последствий любого сезонного бедствия 
неизменно сопровождается поиском виноватых. Напри-
мер, наказать какого-нибудь чиновника за плохую убор-
ку города от снега. Звучат и более радикальные предло-
жения — увольнять самих мэров тех городов, где плохо 
убирают снег. «Уволить одного —  и остальные сразу под-
тянутся, возьмут ситуацию на контроль». Эксперты, од-
нако, считают, что, прежде чем увольнять мэров, стоит 
уточнить нормативы уборки снега. «Сейчас положено 
убирать последствия снегопада с улиц в течение четырех 
дней, — говорит  председатель Союза жилищных органи-
заций Москвы Константин Крохин. —  При этом чистка до 
асфальта необяза-
тельна — допускает-
ся до 5—10 сантиме-
тров снега и на про-
езжей части, и на 
тротуарах. Но весь-
ма проблематично 
подсчитать, сколько 
снега было, сколько 
убрали, а сколько 
растаяло». 

Предложения 
«строже спраши-
вать» за подготовку 
к зиме, как и авраль-
ная озабоченность 
состоянием тепло-
трасс,  носят сезонный характер. Обычно они раздаются 
либо с наступлением первых осенних холодов, либо ког-
да от мороза уже где-нибудь лопнули трубы. Так, в октя-
бре 2014 года в Госдуму был внесен законопроект о пер-
сональной ответственности чиновников за теплоснаб-
жение. Документ лег под сукно, а с наступлением весны о 
нем вообще забыли. 

Оргвыводы в отношении губернаторов, заморозив-
ших регион, делаются редко и почти никогда не бывают 
суровыми. В этом есть свой расчет, и он основан на пони-
мании психологии масс. Сознание того, что существует 
человек, который ответит за тьму и холод в их кварти-
рах, действует на граждан просветляюще и согревающе. 
Лишать их такого «энергоресурса» никто не спешит. Гла-
ву региона лучше все-таки поберечь до того момента, 
когда давление в котле социального недовольства станет 
совсем угрожающим. Вот тогда и наступит время со-
рвать крышку, чтобы выпустить пар.  

От поспешной замены глав замерзающих регионов 
удерживает и отчетливое понимание, что после  того как 
губернатор будет снят с занимаемой должности, энерге-
тический кризис на вверенной ему территории вряд ли 
тотчас же будет преодолен. Да и потом…  Если причина 
сбоев в энергоснабжении где-нибудь, неважно где  — низ-
кий уровень политического руководства  и «преступная 
халатность» лично губернатора, то почему в соседних 
регионах подчас не многим благополучнее? Почему и 
там гаснет свет, стынут в домах батареи? 

Уволить можно кого угодно, но другая подготовка к 
зиме сейчас невозможна. Другая требует радикального 
обновления всего теплового хозяйства, изношенного до-
тла и ставшего постоянным источником сезонных про-
исшествий — тех самых, когда в разгар холодов  без тепла 
остаются тысячи людей, у которых какая погода на дво-
ре, такая и в доме. 

Зимние холода 
в российских реги-
онах неизменно 
испытывают на 
прочность комму-
нальное хозяйство

Другая подготовка 
к зиме требует 
радикального 
обновления всего 
теплового хозяйст-
ва, изношенного 
дотла

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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До потолка 
не дотянулись
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Счет в пользу

Период повышения доходности вкладов близится 
к завершению, однако в ближайшие полгода они 
еще могут вырасти на 0,25—0,50 процентного 

пункта, прогнозирует Сергей Суверов. Эту точку зрения 
разделяет и Денис Порывай. «У населения есть опасения, 
что курс рубля будет слабеть, — говорит он. — 15 января 
Банк России возобновил закупку валюты на внутреннем 
рынке в интересах 
минфина в рамках 
бюджетного правила 
(на приобретение 
иностранной валюты 
тратятся дополни-
тельные доходы, по-
лученные за счет раз-
ницы между факти-
ческой стоимостью 
нефти и той, которая 
была заложена в бюд-
жете. Забирая с рын-
ка доллары, он дает ему рубли. — Прим. ред.). Пока непо-
нятно, насколько регулярными будут эти операции, но они 
могут оказать не самое положительное влияние на рубль». 

Это, по словам аналитика, заставляет население дви-
гаться в доллары. «В прошлом году те, кто купил доллары в 
начале года и просто хранил их даже под нулевой ставкой, 
выиграли, — констатирует Порывай. — Чтобы помешать пе-
реводу накоплений граждан в доллары и стимулировать их 
продолжать хранить деньги в рублях на депозитах, банкам 
также нужны высокие ставки». 

Свет выйдет 
из тени

Департамент сформируют в течение этого года, 
он начнет полноценную работу после 1 июля 
2020 года. Поданные в министерство заявления 

и документы энергосбытов пройдут так называемый глу-
бокий анализ в департаменте, после чего будет принято 
решение о выдаче или невыдаче лицензии.

«История, которая связана с введением механизма 
лицензирования, строится на том, что на оптовом и роз-
ничном рынках электроэнергии была накоплена боль-
шая задолженность. Эту задолженность можно разгра-
ничить на две крупные группы — это та, которую накопи-
ли из-за того, что потребители не платят, а также блок за-
долженности, которую накопили сами сбытовые органи-
зации. То есть собирают с добросовестных потребителей 
деньги, но не расплачиваются этими деньгами с генера-
цией, которая произвела товар, и с сетями, которые ока-
зали услуги по передаче этого товара», — рассказала 
Анастасия Бондаренко.

По оценкам минэнерго, долги энергосбытов на роз-
ничном рынке составляли к концу прошлого года 280 
миллиардов рублей, в то время как оптовый рынок за-
должал 75 миллиардов. При этом организовать сбыт до-
статочно легко: регистрируется юрлицо с минимальным 
уставным капиталом, арендуется небольшое помещение 
и компьютеры с базами данных, чтобы предоставлять 
услуги. «При этом мы понимаем, что имущества такого 
юрлица недостаточно, чтобы на него обратить взыска-
ние в случае, если это юрлицо накопило задолжен-
ность», — подчеркнула Бондаренко. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Руководитель Рослесхоза — о рощах в городах, шлагбаумах 
на опушках и обманутых дольщиках

И в лес, и по дрова

Алена Узбекова

В
се городские леса до 
конца года поставят на 
кадастровый учет, что-
бы на их месте не могли 
ничего построить.

Правда, в законе 
есть лазейка, которая 
позволяет вырубать 
парки в центре города. 

Ее обязательно закроют, сооб-
щил «Российской газете» замми-
нистра природных ресурсов и 
экологии, глава  Федерального 
агентства лесного хозяйства (Ро-
слесхоз) Иван Валентик. Для это-
го предстоит изменить нормы зе-
мельного и градостроительного 
законодательства.

Но начали мы беседу с заседа-
ния в Совете Федерации, на кото-
ром сенаторы предъявили се-
рьезные претензии к работе Ро-
слесхоза и его руководителя.

Это был трудный для вас разго-
вор, ведь так, Иван Владимиро-
вич? В итоге спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиен-
ко отвела полгода на «исправле-
ние ошибок». Успеете? Больше 
всего речь шла о незаконной за-
готовке древесины и о ее  неле-
гальном обороте.

ИВАН ВАЛЕНТИК: Да, это главная про-
блема. Именно поэтому в прош-
лом году правительство утверди-
ло межведомственный план. И 
сейчас на его основе ведется ра-
бота по линии не только отрасле-
вых, но и правоохранительных 
органов. Постоянно работает со-
зданная в августе 2018 года меж-
ведомственная рабочая группа, 
ее возглавляет вице-премьер 
Алексей Гордеев. Безусловно, эта 
работа будет продолжаться.

Что нужно предпринять, что-
бы она была эффективной?

ИВАН ВАЛЕНТИК: Первое — изменить 
лесоустройство. Когда мы точно 
не знаем, сколько леса было из-
начально, то не можем и точно 
оценить объемы его целевого и 
нецелевого использования. Лесо-
устройство должно вестись соб-
ственником ресурса — Россий-
ской Федерацией. Сегодня же эти 
полномочия распределены меж-
ду РФ, регионами и бизнесом.

Второе — необходимо сформи-

ровать достоверную систему и го-
сударственной статистической 
отчетности товарной лесопро-
дукции. Наделить Рослесхоз фун-
кциями госоргана по ведению 
статистической отчетности в 
сфере заготовки и переработки 
древесины с обязательным ис-
пользованием данных ЛесЕГАИС.

Третье — создать единый поря-
док отпуска древесины гражда-
нам для собственных нужд. Каза-
лось бы, льгота правильная. Но 
по факту из 14 миллионов кубо-
метров древесины только поло-
вина используется по целевому 
назначению. Четвертое — ужесто-
чить контроль за санитарными 
рубками. Нормально, когда их 
процент не превышает 15—20. По 
факту он достигает 40  — порядка 
5—6 миллионов кубометров, что 
также пополняет объемы неле-
гального оборота.

Будете инициировать поправ-
ки в законодательство?

ИВАН ВАЛЕНТИК: А как без этого? В 
Лесной кодекс требуется внести 
изменения, регулирующие рабо-
ту пунктов скупки древесины, а 
лесные инспекторы должны полу-
чить полномочия по их контролю.

Необходимо также ввести на 
уровне закона требование по 
внесению защищенного сопрово-
дительного документа на тран-
спортировку древесины в ЛесЕ-
ГАИС. И вернуть лесхозам воз-
можность вести полноценную 
хозяйственную деятельность. 
Ведь вне зоны аренды, полностью 
на плечах государства, находится 
около 80 процентов лесного фон-
да страны. Благодаря укрепле-
нию «экономики» в лесном хо-
зяйстве будут решаться вопросы 
и занятости, и заработка, и сни-
жения уровня криминализации 
сферы лесных ресурсов.

И наконец, необходимо увели-
чить численность лесной охра-
ны, оснастить ее современным 
оборудованием, и, самое глав-
ное, необходимым уровнем соци-
альных гарантий. 

Разговор с сенаторами прости-
мулирует работу Рослесхоза?

ИВАН ВАЛЕНТИК: Он позволит нам 
идти к цели более эффективными 
способами. Безусловно, для нас 
был очень полезен экспертный, 

профессиональный взгляд сена-
торов и экспертов Совета Феде-
рации на лесные проблемы. 

Давайте тогда перейдем к кон-
кретным проблемам. Из Ле-
нинградской области читате-
ли сетуют, что в регионе про-
цветает спекуляция лесом. 
Компании, получив участки в 
аренду по льготным ценам, ве-
дут себя как рантье. Перепро-
дают их по более высокой цене. 
Есть трудности с подачей зая-
вок. Почему это никто не 
контролирует?

И В А Н  В А Л Е Н Т И К :  Действительно, 
раньше система подачи заявок 
действовала непрозрачно, но 
сейчас все торги проходят в элек-

тронном виде. И это серьезный 
инструмент, сложно необъектив-
но отказать в приеме корректно 
составленной заявки. Это первое.

Второе. С 1 января 2019 года 
начал работать совершенно дру-
гой принцип предоставления ле-
сных участков. Раньше этим за-
нимались по своему усмотрению 
региональные власти, купить 
участок можно было, что называ-
ется, зайдя с «черного входа». А 
теперь все свободные участки 
должны отображаться на сайтах 
региональных служб. Потенци-
альный инвестор заходит на сайт, 
нажимает на раздел интерактив-
ной карты, выбирает свободный 
участок и инициирует процедуру 
проведения аукциона. Все про-
зрачно, и региональные власти 
не вправе отказать. 

А с лесными рантье-то что?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Это действительно 
проблема. Я общаюсь с предста-
вителями крупного бизнеса, ко-
торые рассказывают, как те, кто 
завладел участками в конце 90-х, 
просто «снимают сливки» из-за 

того, что владеют землей. Но се-
годня по закону арендовать ле-
сной участок по конкурсу может 
только тот, у кого есть собствен-
ная глубокая переработка древе-
сины. В некоторых регионах, 
кстати, расторгают договоры с 
лесными рантье, не занимающи-
мися лесовосстановлением, ох-
раной и защитой лесов. А нару-
шения чаще всего происходят 
при слабости органов регио-
нального лесного надзора.

Тем не менее враг не сдается.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Окончательно «до-
бьют» лесных рантье экономиче-
ские механизмы. Речь о переходе 
к рентному методу взимания 
платежей за древесину. 

Он позволяет учитывать ка-
питаловложения бизнеса на 
строительство лесных дорог, пи-
томников и уменьшать размер 
базовой арендной платы на сум-
му инвестиций. Чем выше уро-
вень переработки древесины, 
тем больше применяется пони-
жающий коэффициент по арен-
дным платежам. Так работают в 
Канаде, США, Скандинавских 
странах. Мы к этому только при-
ближаемся. В итоге все должно 
прийти к тому,  что лесным 
рантье будет выгоднее отказать-
ся от договоров аренды. 

А в целом надзорные функции 
за тем, что происходит на лесных 
участках, надо, как я уже гово-
рил, передать на федеральный 
уровень. Сейчас прорабатываем 
эту концепцию. 

Вокруг самых загрязненных го-
родов  планируют создание «зе-
леных щитов». \Как?

И В А Н  В А Л Е Н Т И К :  Изначально эта 
концепция предполагала восста-
новление лесопарковых терри-
торий вокруг Москвы. Но мы ее 

расширили, и теперь каждый го-
род может инициировать через 
Общественную палату процеду-
ру создания «зеленого щита» — 
территории, в которой действу-
ет ограниченный режим приро-
допользования. В идеале в этих 
зонах должны формироваться 
лесопарки, которые станут эко-
логическим каркасом городов. 

Губернаторы эту инициативу 
поддержали, и сегодня уже более 
сорока городов сформировали 
зеленые лесопарковые зоны. На-
пример, это сделано в Смоленс-
ке, Белгороде, Новосибирске, Ке-
мерово. Но создания только «зе-
леных поясов» недостаточно. 
Надо запрещать рядом с ними 
вредное производство, свалки, 
полигоны. Надо серьезно зани-
маться темой городских лесов.

Недавно вы говорили, что на 
кадастровый учет поставлено 
40 процентов городских лесов.

ИВАН ВАЛЕНТИК: Еще год назад не 
было почти ничего, но мы это  
взяли под жесткий контроль, 
хотя этим должны заниматься 
местные власти, они по разным 
причинам этого не делают. 

В итоге мы на себя взяли фи-
нансовое бремя проектирования 
городских лесов. До конца 2019 
года все городские леса будут по-
ставлены на кадастровый учет. 
Это необходимо, чтобы пресечь 
захват этих территорий ради 
коммерческих и личных целей.

Ну и что? Придет бизнесмен, 
принесет несколько миллионов 
за лесной участок и построит 
жилой комплекс... 

ИВАН ВАЛЕНТИК: Поставить город-

ские леса на кадастровый учет — 
это первый шаг. Второй — защи-
тить от застройки, изъятия, сохра-
нить. Поэтому нужно корректиро-
вать нормы градостроительного 
планирования и проектирования. 

С одной стороны, город вклю-
чает леса в свою черту, чтобы 
строить дома, больницы, садики, 
школы, дороги. С другой — и я с 
коллегами из минэкономразви-
тия эту тему буду обязательно 
обсуждать — не менее 50 процен-
тов лесных территорий, вклю-
ченных в городскую черту, долж-
ны сохраняться как лесопарки. 
Это позволит создать мозаичную 
систему, когда лесные массивы 
будут перемежаться с урбанизи-
рованными территориями. Все 
остальные нормы, с моей точки 
зрения, работать не будут. 

Сейчас действует норма о не-
уменьшении площади городских 
лесов, но ее легко обойти. «Выре-
зается» в центре лесной массив, 
добавляется к площади город-
ских лесов массив на окраине. И 
все, вопрос формально решен, в 
пределах города площадь лесов 
не уменьшилась. Но они-то нуж-
ны не где-нибудь, а в центре, ря-
дом с жилыми районами.

Это будет оформлено в виде за-
конодательной инициативы?

И В А Н  В А Л Е Н Т И К :  Это будет наша 
частная законодательная иници-
атива. С коллегами из минэконо-
мразвития мы предварительно 
обсудим нормы земельного и 
градостроительного законода-
тельства. 

За аренду лесных участков меньше 
будет платить тот, кто вкладывается 
в восстановление леса.

А К Ц Е Н Т

Не все регионы справляются со своими 
лесными полномочиями, поэтому хотя бы 
часть их надо передать в федеральный 
центр, давно настаивают в Рослесхозе

Задача введения лицензий — улучшение качества предоставле-
ния услуг, солидарны Анастасия Бондаренко и Сергей Есяков.

Высокие ставки 
нужны банкам, 
чтобы повысить 
интерес граждан 
к депозитам

Детали

Что происходило с ключевой ставкой 
В декабре 2014 года ЦБ поднял ключевую ставку сразу на 6,5 

процентного пункта — до 17 процентов, потом она постепен-

но снижалась. Следом двигалась и доходность депозитов. В 

июне 2018 года максимальная процентная ставка по вкладам 

опустилась до 6,05 процента годовых. Рост их доходности 

возобновился в августе 2018 года: банки страховались от от-

тока депозитов и готовились к повышению ключевой ставки 

ЦБ - оно произошло в середине сентября. После этого они 

стали поднимать ставки и по кредитам. Впрочем, ЦБ отрицает 

прямое влияние динамики ключевой ставки на стоимость 

привлечения и размещения ресурсов (те самые депозиты и 

кредиты). Ценообразование на депозитно-кредитном рынке 

непосредственно привязано к структуре доходности облига-

ций федерального займа, а не к ключевой ставке. Напрямую 

она влияет только на стоимость коротких денег, объяснял в 

интервью «РГ» директор департамента денежно-кредитной 

политики Банка России Алексей Заботкин.

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

— Что ждет российские банки в 2019 году — 
мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/1637368

ПИСЬМО ОТ ЧИТАТЕЛЕЙ «РГ»

ПУШКИНСКИЙ ДОЛ: ВЫХОД ЕСТЬ

Иван Владимирович, мы полу-
чили к нашему «Деловому за-
втраку» большое количество 
писем. Такое ощущение, что по-
ловина России либо живет в 
лесу, либо с лесом связана. Среди 
обращений есть одна очень бо-
левая точка. Два десятка чело-
век написали о многострадаль-
ном поселке Пушкинский Дол. 
Что там происходит?

ИВАН ВАЛЕНТИК: В свое время группа 

мошенников стала продавать ле-

сные участки, обещая людям, заве-

домо зная, что этого не произойдет, 

включить эти территории в черту 

населенного пункта и таким обра-

зом легализовать строительство. 

Сегодня по этому факту возбужде-

но уголовное дело, оно в суде.

В течение двух лет мы пытаемся по-

мочь обманутым людям, которые, с 

одной стороны, понимали, что они 

покупают лесные участки дешево, с 

другой — их вводили в заблуждение. 

Мы не можем перевести эти участ-

ки в категории земель населенных 

пунктов, но договорились с прави-

тельством Краснодарского края, 

что переведем их в земли сельско-

хозяйственного назначения со 

строительством садовых домиков. 

В конечном счете люди смогут лега-

лизовать свои строения, подвести к 

ним коммуникации и даже пропи-

саться.

Этому решению препятствуют не-

которые сложности, связанные с 

оформлением различной докумен-

тации. Сейчас договорились, что со-

трудники Рослесхоза помогут лю-

дям подготовить документы, кото-

рые станут достаточным основани-

ем, чтобы продвинуться вперед. Но 

нам надо дождаться приговора 

суда, чтобы это дело получило кри-

минальный статус. Как только будет 

вынесен приговор, виновные поне-

сут наказание, а мы оформим доку-

менты. 

И все же непонятно, на эти 
участки ввозили строймате-
риалы, наверное, местные ле-
сники должны были видеть, 
что происходит. Кто-то по-
пытался это остановить?

ИВАН ВАЛЕНТИК: Действительно, за 

этим должны были следить власти 

Краснодарского края. Но формаль-

но люди могли готовить проект ос-

воения лесов, согласовывать через 

госструктуры возведение каких-то 

временных строений, которые воз-

можны. Скорее всего, местные ле-

сники закрывали глаза, видя, что 

это не временные строения, а капи-

тальные сооружения. Но оценку их 

действиям должны дать правоохра-

нительные органы.

Всегда есть люди, которые прини-

мают решения, заведомо зная о на-

рушении правил. Например, когда 

дома возводятся в охранных зо-

нах, национальных парках по раз-

решению местных администраций 

без согласования в установленном 

порядке с Минприроды России. 

А потом застройщики выводят лю-

дей с плакатами к министерству, 

и те требуют помочь обманутым 

дольщикам.

Сегодня законом предусмотрено 

жесткое наказание за должностные 

преступления, вопрос в его неот-

вратимости. 

ВОПРОСЫ НАШИХ ПАРТНЕРОВ 

ГДЕ СОБИРАТЬ ВАЛЕЖНИК?

Газета «Советская Чувашия» (г. Чебокса-
ры, Чувашская Республика): С 1 января 
2019 года гражданам разрешили бесплат-
но заготавливать валежник в лесу для 
личных нужд. Нет ли опасности, что эта 
норма позволит вывозить и полноценный 
лес?

ИВАН ВАЛЕНТИК: Минприроды утвердило правила 

заготовки и сбора недревесных ресурсов, к ко-

торым теперь относится и валежник. По ним 

при заготовке валежника можно собирать 

остатки стволов деревьев, сучьев, образовав-

шихся из-за естественного отмирания дере-

вьев. 

Региональные власти до 1 января 2019 года 

должны были внести изменения в порядок заго-

товки и сбора валежника. Большинство регио-

нов уже проделали эту работу. 

Собирать валежник можно в течение всего года, 

не уведомляя об этом власти, предельный объ-

ем не устанавливается. Однако отдельные реги-

оны вводят более жесткие требования. 

Например, в Краснодарском крае установлен 

порядок и сроки подачи уведомления граждана-

ми, а также учет собранного валежника. Власти 

Красноярского края выделяют для сбора кон-

кретный участок в границах лесничества. В Хан-

ты-Мансийском автономном округе об участках 

сбора валежника граждан должны оповещать 

лесничества, размещая информацию на специ-

альных стендах. 

В Пензенской области местные законы устанав-

ливают, что собирать валежник можно без руб-

ки лесных насаждений и без использования лю-

бых инструментов, таких как пилы и сучкорезы. 

А в Пермском крае, наоборот, допускается 

сбор валежника в течение всего года, преиму-

щественно в бесснежный период, с применени-

ем любых ручных инструментов без ущерба 

другим лесным насаждениям. 

Закон Приморского края устанавливает, что 

граждане, которым предоставлены лесные 

участки в аренду, не вправе препятствовать до-

ступу других людей для заготовки валежника. 

Есть еще отдельные темы, например, когда де-

ревья рубят для расширения дорог. По Лесному 

кодексу право на такую древесину принадле-

жит Росимуществу. Организуются аукционы по 

ее продаже. Также Росимущество распоряжает-

ся ветровальной, буреломной и валежной дре-

весиной, которая оказалась в воде — реках или 

озерах.

Якутское-Саха информационное агентство 
(ЯСИА), Республика Саха (Якутия): Лесной 
кодекс обязывает органы местного самоу-
правления заниматься пожарной безопа-
сностью в лесах. Как вы считаете, может, 
пора уже передать эти полномочия феде-
ральному ведомству?

ИВАН ВАЛЕНТИК: Я неоднократно высказывал точку 

зрения о том, что регионы не справляются с воз-

никающими проблемами. Поэтому хотя бы часть 

полномочий действительно надо передать в фе-

деральный центр. И эти темы обсуждаются.

Но Якутия ежегодно попадает в список наиболее 

проблемных регионов. Очевидно, что дело не 

только в уровне полномочий, но и в местной си-

стеме управления лесным хозяйством. При этом 

каждый год в республике утверждается сводный 

план тушения пожаров. Например, общая чи-

сленность группировки превышает четыре тыся-

чи человек, а техники — более 1,5 тысячи единиц. 

Кроме того, в 2018 году в Якутии создано обосо-

бленное подразделение ФБУ «Авиалесоохрана» 

численностью 65 человек. По обращению прави-

тельства республики Рослесхоз регулярно на-

правляет для стабилизации обстановки в регионе 

силы федерального резерва «Авиалесоохраны».
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РЕСУРСЫ Анатолий Чубайс: 
Низкая цена всегда равна 
энергорасточительности

Дешевое незачем 
экономить

Лидия Захарова

Выступление предправления «Роснано» Анатолия Чу-
байса на Х Гайдаровском форуме вызвало бурную реак-
цию. По его словам, россияне платят меньше за электри-
чество, чем в других странах, поэтому и не экономят 
ценный ресурс. Но выход есть — это социальная норма, 
аспекты которой в правительстве должны были обсудить 
до 15 января. 

«С интересом читаю заголовки с Гайдаровского фору-
ма. Речь идет о панельной дискуссии об энергоэффектив-
ности России. «Чубайс призвал повысить цены на электри-
чество для россиян», «Чубайс предложил поднять цену на 
электричество из-за расточительности россиян», — отме-
тил Анатолий Чубайс, — а теперь следите за руками. Вот 
моя дословная цитата: «Цена на электроэнергию в России, 
упрощая картину (есть разница для промышленности, для 
населения и т.д.), но в целом вдвое ниже, чем в мире».

Почему так получилось? В силу двух причин: деваль-
вации рубля и «антинародной» реформы электроэнер-
гетики, создания рынков электроэнергетики, создания 
конкуренции на оптовом рынке и снижения цены, поя-
снил глава «Роснано».

«В результате мы оказываемся в ситуации фундамен-
тального правила, о котором сказал Игорь Башмаков — 
дешевое экономить незачем. Мы не можем переломить 
этот тренд. Это то, что лежит в основе человеческого по-
ведения. В этом смысле низкая цена всегда равна энерго-
расточительности. Это фундаментальная основа, в кото-
рой мы живем, — подчеркивает он. — Следует ли из этого, 
что нам надо повысить цену на электроэнергию?.. Рос-
сия — страна бедная, значительная часть населения жи-
вет бедно или очень бедно. Электроэнергия — это товар, 
без которого современная жизнь невозможна. С плеча с 
ходу взять и решить задачу повышения цены неправиль-
но... Правильно создавать ситуацию, когда богатые пла-
тят больше, а бедные на том же уровне».

Именно поэтому тема социальной нормы потребле-
ния опять активно обсуждается. В том числе на самом 
высоком уровне. 

СКАНДАЛ Блогеры в Москве 
перекрыли Новый Арбат

Музоборз

Александр Мелешенко

Столичное управление ГИБДД начало проверку после 
публикации видеоролика, в котором популярные блоге-
ры Давид Манукян и Карина Лазарьянц перекрыли три 
полосы Нового Арбата для съемок клипа.

Полиция установила личности тех, кто запечатлен на 
видео, и возбудила административное расследование, 
сообщили «РГ» в ведомстве. На опубликованных на стра-
ницах блогеров в Instagram клипах хорошо видно, как 
премиальные автомобили перекрывают три полосы дви-
жения на Новом Арбате ради эффектных съемок, но сна-
чала обсуждают, что займут именно три полосы, а в слу-
чае приезда полиции бросят машины и разбегутся. 

Многие пользователи соцсетей отреагировали на пу-
бликацию клипа критикой, заявив, что блогеры во время 
съемок создали аварийную ситуацию и образовали 
пробку. Напомним, в октябре прошлого года подобный 
случай произошел на МКАД — там певица Оксана Яковле-
ва также создала пробку ради съемок клипа. После раз-
бирательства она извинилась и была оштрафована на 
20 тысяч рублей. 

ДОРОГИ На северо-западе 
Москвы открылась 
новая эстакада

Развернись 
и не крутись

Сергей Жуков

На Волоколамском шоссе вчера открылась новая двухпо-
лосная эстакада. Движение транспорта по ней запустил 
мэр Москвы Сергей Собянин.

По его словам, строительство эстакады удалось завер-
шить на год раньше запланированного срока. «Мы про-
должаем активную реконструкцию Волоколамского 
шоссе — одного из самых проблемных в столице, — сказал 
глава города. — Сначала мы обеспечили примыкание Во-
локоламки и Ленинградки, возвели сложнейшие тонне-
ли. Затем реконструировали магистраль в районе «Спар-
така». 

И вот закончен 
еще один этап: от 
МЦК до улицы Ака-
демика Курчатова. 
Строительные рабо-
ты на этом участке 
начались в январе 
прошлого года. 
Строители возвели 
здесь чуть больше 
полукилометра дорог. Из них 340 метров — длина самой 
эстакады, остальное — подъезды к ней. Кому все это об-
легчит жизнь? В первую очередь автомобилистам, на-
правляющимся в сторону Подмосковья. Теперь они мо-
гут поворачивать на улицу Академика Курчатова и раз-
ворачиваться в центр, не делая лишний крюк в два с по-
ловиной километра до Канала имени Москвы и обратно. 
К тому же эстакада, уверен мэр, сделает доступнее два 
столичных района: Щукино и Покровское-Стрешнево. 
Плюс должно стать меньше дорожных заторов, рассчи-
тывают в мэрии.

Тем не менее всех проблем Волоколамки новое соору-
жение не решит. Реконструкция важной для города маги-
страли продолжается. Осталось закончить развязку на 
пересечении с МКАД и участок магистрали от МКАД до 
реки Сходня. В первом случае вместо эстакады типа 
«клеверный лист» построят новую с направленными 
съездами — потоки машин здесь пересекаться больше не 
будут. Во втором случае эстакаду возведут на пересече-
нии Волоколамского шоссе и Походного проезда, а отре-
зок трассы от Кольцевой автодороги до реки Сходня рас-
ширят. Вдобавок реконструируют мост через реку и два 
подземных перехода. По словам Собянина, к финишу ре-
конструкция Волоколамки придет в 2021 году. 

ТРАНСПОРТ 

В BlaBlaCar 
появятся 
автобусы

ВСЕХ РАЗВЕЗЕТ

Екатерина Ясакова

Сервис поиска автомобильных 
попутчиков BlaBlaCar объявил о 
запуске сервиса для автобусных 
перевозчиков — BlaBlaCar Pro. 

Компания обещает предо-
ставлять доступ только легаль-
ным автобусным перевозчикам. 
Как отмечается, это первый шаг 
для компании к выходу на рынок 
автобусных перевозок в России. 
Компания убеждена, что новые 
действия помогут сделать рынок 
пассажирских перевозок в Рос-
сии более прозрачным. 

Однако далеко не все разделя-
ют такой энтузиазм. Президент 
Ассоциации работников тран-
спорта и туризма Ирина Ал Зир-
ки напомнила, что сервис заре-
гистрирован как карпулинг — 
совместные поездки, которые не 
представляют собой способ за-
работка. Компенсироваться мо-
гут исключительно расходы на 
бензин.

«Можно будет говорить о се-
рьезных изменениях в работе 
сервиса, только когда его дея-
тельность будет урегулирована 
на законодательном уровне. Бу-
дут выплачиваться налоги и пре-
доставляться данные о безопа-
сности», — подчеркивает Ирина 
Ал Зирки.

По ее мнению, в новой систе-
ме сервиса отсутствует какой-
либо контроль за пассажиропо-
током. Если на регулярных рей-
сах проверяют время отдыха во-
дителей, то в случае с сервисом 
узнать это невозможно — всю от-
ветственность сервис перекла-
дывает на перевозчика. 

На сервис BlaBlaCar время от 
времени подают в суд. Истцы 
требуют признать информацию 
на сайте и в мобильном прило-
жении запрещенной в России, а 
сам сайт внести в реестр запре-
щенных ресурсов. Они считают, 
что сервис позволяет автомоби-
листам и «черным» автобусным 
перевозчикам уходить от нало-
гов. По мнению истцов, так нару-
шители могут перевозить пасса-
жиров за деньги «под прикрыти-
ем понятия «компенсация за-
трат на топливо». 

Наконец, все еще помнят 
убийство водителя Ирины Ах-
матовой, которая ехала домой в 
Тулу из Москвы вечером 23 де-
кабря. Преступник зарегистри-
ровался на сайте под различны-
ми именами, а затем заброниро-
вал все места в машине Ирины. 
Спустя время после ограбления 
и убийства женщины он при-
знался, что преступление было 
спланировано заранее. Его 
никто не остановил. Судя по со-
общениям в интернете, многие 
после этой трагедии стали опа-
саться поездок с неизвестными 
попутчиками. 

КАРШЕРИНГ Пользователи крадут кресла, магнитолы и «баранки»

Не имей сто рулей

Сергей Бабкин

О
дин из крупнейших в 
России операторов 
каршеринга предо-
ставил невообрази-
мую статистику: за 
год из его автомоби-
лей пропало 18 ты-
сяч литров омываю-
щей жидкости, 146 

аккумуляторов, 14 сидений и 7 
рулей. Причем в трех случаях 
вместо современных «баранок» 
хитроумные клиенты поставили 
старые. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе компании, за год из кар-
шеринговых авто пропало также 
97 ковриков, 9 магнитол и 18 ты-
сяч литров (!) омывающей жидко-
сти. «А щеткам для снега мы уже 
давно потеряли счет, — отметили 
представители каршеринговой 
фирмы. — За 2018-й их пропало 
как минимум две тысячи». Реак-
ция оператора зависит от того, 
что именно исчезло из машины, 
объяснили «РГ» в пресс-службе 
компании. Сначала ищут послед-
него пользователя, выясняют, ког-
да именно пропала та или иная де-

таль. Затем арендатору могут вы-
ставить счет — он обязан оплатить 
компании убытки, это прописано 
в договоре. И только в крайнем 
случае оператор идет в полицию. 

Подобное отношение к арен-
дованным автомобилям харак-
терно не только для России, отме-
тил в беседе с «РГ» автоэксперт и 
популярный радиоведущий 
Игорь Моржаретто. «Несколько 
лет назад я сталкивался с подоб-
ными вещами во Франции, — рас-
сказал он. — Там в каршеринге 
были небольшие электромобили. 
Посмотрел я в салон одного из 
них — а там така-а-а-а-я грязь, что 
и садиться не хотелось!». Подоб-
ное отношение к имуществу 
можно охарактеризовать одним 

тезисом — «не мое — не жалко», 
полагает Моржаретто. Мусор в 
машинах часто оставляют и поль-
зователи столичного сервиса, от-
метила шеф-редактор портала 
truesharing.ru Анна Бегиашвили. 
Нередко попадаются и куриль-
щики за рулем. К тому же нару-
шители взяли моду бросать ма-
шины в запрещенных местах. 
Есть и те, кто использует арендо-
ванные машины для дрифта (хотя 
штраф за это — от 50 тыс. руб.) 
или передают руль друзьям (от 
100 тыс. руб.).

Но самым исключительным 
случаем в прошлом году (да и, на-
верное, вообще за всю историю 
нашего каршеринга) стала неле-
гальная поездка компании арен-

даторов... в Абхазию. Дело в том, 
что на машинах московского 
каршеринга разрешается ездить 
только в пределах Подмосковья и 
части Калужской области (в не-
которых компаниях). Каково же 
было удивление службы безопа-
сности, когда GPS-сигнал одной 
из машин внезапно пропал в Мо-
сковской области и через не-
сколько часов вдруг появился 
под Ростовом-на-Дону. Предста-
вители каршеринга и полиция 
«засекли» беглецов, но все равно 
решили подождать, куда они в 
итоге поедут. Рванули, как выя-
снилось уже на границе, в Абха-
зию. Там их уже ждали правоох-
ранители с собаками. Угонщики 
были задержаны.  

По пути они умудрились не 
только тщательно содрать с лег-
ковушки фирменную оклейку 
каршеринга, но еще и для отвода 
глаз прилепили на заднее стекло 
модный у автомобилистов сти-
кер «На Берлин!». 

Машины каршеринга и моют, и заправляют сотрудники сервисов. Казалось бы, что еще нужно пользователю: бери — и езжай! Но прихватить канистру незамерзайки — все равно руки чешутся...

А К Ц Е Н Т

Компания арендаторов 
попыталась угнать машину из Москвы — 
хитрецов поймали 
только на границе с Абхазией

В 2019-м в Москве 
построят 
55 километров 
новых дорог

А КАК У ВАС?

На территории Краснодарского 

края работает пять каршеринговых 

компаний, и нарушения в их работе 

аналогичны. Так, часто подростки 

пытаются зарегистрироваться по 

документам более старших родст-

венников, а лишенные прав за во-

ждение в нетрезвом виде покупают 

аккаунты. Причем в последних ча-

сто используются украденные доку-

менты и купленные в переходе сим-

карты без указания имени владель-

ца. Нередко, попав в ДТП, водитель 

попросту пытается скрыться.

В Санкт-Петербурге действуют во-

семь каршеринговых сервисов, и в 

сводки происшествий их машины 

попадают как минимум раз в неде-

лю. Самым громким стало ДТП в де-

кабре, когда пьяный мужчина за ру-

лем арендованного автомобиля 

протаранил три машины. А летом 

прошлого года школьники украли 

аккаунты пользователей каршерин-

гового сервиса и угнали два автомо-

биля. Подростков задержали во 

время ночной поездки по городу.

Подготовили Ольга Максимова 
и Вера Черенева

ЕДА Спрос на фастфуд будет расти, несмотря на уменьшение порций 

Котлета похудела
Екатерина Ясакова

С
еть ресторанов быстрого 
питания «Бургер Кинг» 
уменьшила размер второй 

котлеты в бургерах. Объяснили 
это новыми стандартами.

Эксперты гадают о причинах. 
По словам Игоря Бухарова, ресто-
раны обычно подсчитывают из-
держки и уменьшают порции. 
Сейчас негативные факторы — это 
увеличение цен на топливо, повы-
шение НДС, увеличение цен на 
коммунальные услуги. 

Говорить о нарушении прав 
потребителей не приходится. 
«Увеличение или уменьшение 
порции — это право компании, 
как и увеличение цены на про-
дукт», — говорит Андрей Андреев, 
адвокат, управляющий партнер 
юридического бюро U&Partners. 
Рецепт «оставить цену, умень-
шить порцию» неблагоприятно 
влияет на доверие потребителя. 
«Авторитет будет подорван на 
какое-то время. Потом клиент 
привыкнет», уверен Бухаров. 

Впрочем, уменьшение порций 
может означать отнюдь не труд-
ные времена, а банальное жела-
ние заработать. Уменьшение се-
бестоимости в итоге приносит 
ощутимую прибыль. А альтерна-
тив у любителей фастфуда нем-
ного. Если пойти в ресторан кон-
курирующей сети, можно заме-
тить, что вся еда по сути однотип-
ная: картофель фри, гамбургеры, 
мясо в лаваше — роллы. 

Компании соревнуются в мар-
кетинге, а продукция тем време-
нем практически не меняется. 
Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров России 
Сергей Миронов считает, что 
транснациональные гиганты — 
«Бургер Кинг», «Макдоналдс», 
«KFC» — сегодня серьезно теснят 
любой исконно российский 

фастфуд и забирают значитель-
ную долю рынка. Большинство 
арендодателей слабо поддержи-
вают отечественных игроков, 
оставляя приоритет за мастодон-
тами фастфуда.

«Наши зачастую просто не 
могут с ними тягаться. Хотя бы 
из-за условий аренды. Если для 
наших игроков она почти всегда 
фиксированная, то для этих ком-
паний речь идет про некий опре-
деленный процент», — отмечает 
Сергей Миронов. 

Большие транснациональные 
компании правят рынком с 2016 
года. До этого момента в фастфуд 
активно вкладывались, появля-
лись новые игроки. Дело в том, 
что в 2014 году потребитель стал 
больше экономить и больше при-
бегать к фастфуду. Инвесторы на-
правились в ту же сторону. А за-
тем случилось некое перенасы-
щение рынка игроками и концеп-
циями. С этого момента начался 
спад. Уцелели только гиганты. 
Между тем бургеры и картошка 

фри не собираются прощаться с 
популярностью. В декабре анали-
тики сервиса электронных пла-
тежей «Яндекс.Деньги» пришли к 
выводу, что спрос на фастфуд в 
России вырос в два раза. 

Катализатором стало актив-
ное распространение доставки. 
Сегмент быстрого питания в до-
ставке растет примерно 5 раз в 
год. По последнему исследова-
нию Delivery Club, бургер — самое 
популярное блюдо, которое зака-
зывают в России. 

— Топ-6 самых распространенных 
проблем при использовании 
каршеринга 
rg.ru/art/1612665

МАРКЕТИНГОВЫЕ ШАГИ

Яиц больше — цена меньше?
Птицефабрика-производитель де-

вятка яиц после поднявшейся шу-

михи пообещала продавать их по 

цене восьми яиц первой категории. 

По сути, одно яйцо покупатель по-

лучит бесплатно, что позволит сэко-

номить более 11 процентов, сооб-

щили в пресс-службе удмуртского 

агрохолдинга, которому принадле-

жит птицефабрика.

На предприятии уточнили, что это 

не разовая акция. Яйца в упаковке 

по девять штук по цене восьми бу-

дут продавать всегда. 

«Данный вид продукции мы выпу-

стили еще в начале 2018 года по за-

казу одной из торговых сетей Санкт-

Петербурга, — прокомментировала 

заместитель гендиректора по мар-

кетингу удмуртского агрохолдинга 

Юлия Сергеева. — И основной це-

лью было выделиться из числа мно-

гочисленных производителей, пока-

зать покупателю упаковку нового 

формата».

Корреспонденты «РГ» в Питере 

проверили, сколько стоит девяток 

яиц от удмуртского производителя. 

В одной из сетей упаковка продава-

лась по 63 рубля за девять штук. По 

этой цене в Питере можно купить и 

десяток яиц. В другой сети девятки 

продаются по 64,5 рубля. В сред-

нем же яйца первой категории в го-

роде можно купить по 70—75 ру-

блей за десяток. В Удмуртии «девят-

ки» еще не видели. Средняя цена 

яиц первой категории за 10 штук — 

70 рублей. 

А на Урале власти и производители 

решили поддержать население дю-

жиной «нежадных» яиц. При новом, 

увеличенном до 12 ячеек формате 

яичной упаковки предприниматели 

намерены оставить цену на товар, 

как за привычный десяток. В среду 

на пресс-конференции глава регио-

на в ответ на вопрос о манипуляции 

производителей с ценами за счет 

урезания объема товара, заявил 

журналистам, что и на Урале в упа-

ковке будет не менее 12 яиц. 

Через пару часов руководитель од-

ной из крупнейших уральских пти-

цефабрик Александр Засыпкин объ-

явил, что начинает выпуск упаковок 

с дюжиной яиц. «Это обсуждалось 

еще до выступления губернатора, — 

пояснил предприниматель. — Мы хо-

тим сделать дюжину по цене за де-

сяток, чтобы показать покупателям: 

не все поставщики одинаковые в от-

ношении к потребителям».

На лишней паре яиц в упаковке 

предприятие не прогорит, уверяет 

Засыпкин. По словам директора, 

маржа между затратами и прибы-

лью крупного производителя позво-

ляет сдерживать цену. К тому же ос-

новным видом бизнеса для этой 

компании является продажа кури-

цы. Новинку хотят выставить на про-

дажу уже в ближайший понедель-

ник. Правда, пока дюжина по цене 

десятка появится только в фирмен-

ных магазинах птицефабрики, где 

производителю можно корректиро-

вать торговую наценку. Сеть магази-

нов охватывает 11 городов области, 

так что приобрести «нежадные» 

яйца уральцы смогут не только в 

Екатеринбурге. 

Подготовили Яна Шамаева, 
Светлана Добрынина.
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ТОПЛИВО Каждый четвертый литр 
дизеля в России — это суррогат

Велика потеря

Александра Воздвиженская

25 процентов спроса на дизель-
ное топливо в России покрывают 
его низкокачественные замените-
ли. В годовом объеме это 8,9 мил-
лиона тонн. На рынке бензина за-
менителей меньше — около трех 
процентов от спроса, или 0,9 мил-
лиона тонн. Суммарно из-за по-
пулярности суррогата государст-
во и бизнес потеряли в 2017 году 
более 86 миллиардов рублей до-
ходов, при том что потребители 
дизельного суррогата (в отличие 
от бензинового) потерь не несут: 
их кошелькам и старым машинам 
паленое топливо по вкусу.

Об этом говорится в исследо-
вании «Петромаркета» на тему 
суррогатов, с которым ознакоми-
лась «РГ». По оценкам экспертов, 
налоговый маневр, который сей-
час проводит государство в не-
фтяной отрасли, призван лишить 
ренты производителей суррога-
тов, однако цель вряд ли будет до-
стигнута. Решение предлагается 
кардинальное: ввести прямой ак-
циз на нефть, который бы возме-
щали только тем нефтеперераба-
тывающим заводам (НПЗ), кото-
рые выполняют все требования 
налогового законодательства.

Одна из основных причин по-
пулярности суррогатов в России — 
старый автопарк. По данным «Ав-
тостата», только 11% транспор-
тных средств соответствуют эко-
логическому классу 5, а доля 
класса 2 и ниже — 47%. Грубо гово-
ря, 89% транспорта не нуждается 
в топливе Евро-5, которое обяза-
тельно к выпуску в РФ, а посколь-
ку тот же суррогатный дизель мо-
жет быть дешевле разрешенного 
на 10—20%, «это предопределяет 
выбор потребителя», говорится в 
исследовании. Отличительная 
особенность заменителей дизеля 

в том, что двигателю он не навре-
дит, в отличие от плохого бензина.

Со стороны АЗС выгода от тор-
говли суррогатом тоже налицо, 
так как при ограничении государ-
ством роста розничных цен на за-
правках у независимых операто-
ров не остается иного способа за-
работать.

До сих пор власти боролись с 
суррогатами введением акцизов 
на не охваченные ими виды то-
плив — средние дистилляты, печ-
ное, судовое маловязкое топливо 
и прочее, но и здесь производи-
тель находит лазейку, указывая в 
паспорте качества параметры не-
подакцизных топлив.

Теперь атаку на рынок сурро-
гата готовится совершить налого-
вый маневр: с 2019 по 2024 год 
власти постепенно обнулят став-
ку экспортной пошлины на нефть 
и нефтепродукты и поднимут на-
лог на добычу полезных ископае-
мых. Это лишит НПЗ, производя-
щие суррогат, так называемой та-
моженной субсидии, то есть сы-
рье для переработки подорожает. 
Правда, по подсчетам «Петромар-
кета», это вытеснит с рынка лишь  
0,6 миллиона тонн заменителей 
дизеля и бензина. Причина — со-
хранение хоть какой-то ренты 
при неуплате акциза.

«Решением проблемы могло 
бы быть введение прямого акциза 
на нефть со ставкой на уровне 
4000 рублей на тонну с его возме-
щением только тем НПЗ, которые 
получат право на возвратный ак-
циз на нефть в рамках заверше-
ния налогового маневра. Это по-
высит стоимость сырья для про-
изводителей суррогатов до уров-
ня, при котором они не смогут вы-
держать ценовую конкуренцию с 
производителями качественного 
топлива», — заключили в «Петро-
маркете». 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ На автора 
скандального ролика 
решили не заводить 
уголовное дело
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Максим Макарычев

В 
редакции «Российской га-
зеты» прошла презентация 
книги нашего коллеги, за-

местителя главного редактора 
Николая Михайловича Долгопо-
лова, который недавно отпразд-
новал солидный юбилей.

Николай Долгополов начинал 
спортивным репортером в «Ком-
сомольской правде», одним из 
основателей которой был его 
отец. С 2007-го работает замом в 
«РГ».  В 1993 году он начал писать 
о разведке. Сначала статьи, а по-
том выпустил за свой счет да еще 
в религиозном издательстве 
«Весть» книгу «Правда полков-
ника Абеля». За четверть века из-

дано еще 11 его книг о разведке. 
Две из них — «С ними можно идти 
в разведку» и «Вартанян» удоста-
ивались литературной премии 
Службы внешней разведки Рос-
сии, а «Гении внешней разведки» 
стали лауреатом премии Алек-
сандра Невского. Почти все кни-
ги Долгополова выходили в «Мо-
лодой гвардии», шесть представ-
лены в серии «Жизнь замечатель-
ных людей». На днях появилась 
на прилавках магазинов книга 
«Гении разведки», выпущенная в 
любимой «Молодой гвардии». 
Это своеобразный отчет за чет-
верть века напряженной и непро-
стой работы в сфере, которая 
раньше таилась под замком «со-
вершенно секретно». И герои 

разведки находились под этим 
грифом десятилетиями. Люди 
эти — несгибаемые интеллектуа-
лы, технари, полиглоты. Некото-
рые относятся к самой засекре-
ченной в разведке профессии — 
нелегалов. Доверие этих людей 
позволило рассказать не все, од-
нако вполне достаточно, о подви-
гах советской, российской раз-
ведки. Увы, почти все великие 
ушли. Но не тихими и незамечен-
ными, а в последние годы своей 
жизни открывшимися перед пи-
сателем, который представил, 
раскрыл их  читателю. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

ДОРОГА Гироскутеры предлагается приравнять к мопедам

Права на самокат
Екатерина Копыткова, 
Владимир Баршев 

Г
лава Союза пешеходов 
Владимир Соколов пред-
ложил признать электро-
самокаты мопедами и 
распространить на их во-
дителей все необходи-
мые действия Правил до-
рожного движения. Впро-
чем, он не одинок в жела-

нии урегулировать так называе-
мый малый электротранспорт. 
Буквально вчера в Госдуме про-
шел «круглый стол» на тему нор-
мативного урегулирования гиро-
скутеров, сегвеев, а также прочих 
электроизысков на колесах. 

Аккурат к этому «круглому 
столу» вчера стало известно о 
первом уголовном деле, возбу-
жденном против водителя элек-
тросамоката, который сбил на-
смерть пешехода. Об этом сооб-
щил telegram-канал Mash. По их 
данным, инцидент с электросамо-
катом произошел в июле. На нем 
34-летний москвич задавил пеше-
хода — 88-летнего мужчину. Дело 
возбудили только сейчас. Пенсио-
нер погиб на месте происшествия. 
Владельца электросамоката ждет 
суд. 

В судебной практике преце-
дент с самокатом уже был. В поза-
прошлом году в результате стол-
кновения с электросамокатом 
женщина упала и получила тяже-
лую травму позвоночника. Шесть 
месяцев она провела в больнице. 
А когда обратилась в органы, дело 
повисло в воздухе. Ведь непонят-
но, как регистрировать это проис-
шествие. Два пешехода «столкну-
лись» в пешеходной зоне. Хули-
ганством не назовешь, потому что 
не было умысла. Но по факту у че-
ловека сломан позвоночник.

По мнению главы Союза пеше-
ходов Владимира Соколова, нае-
зды на пешеходов теми, кто 
управляет этими электрокарами, 
— довольно частая ситуация. Но 
при этом привлечь к ответствен-
ности водителя скутера невоз-
можно. Скорее всего, он просто 
сбежит. А согласно Правилам до-
рожного движения водители ги-
роскутеров, электросамокатов и 
даже сегвеев — это пешеходы. И 
привлечь их к ответственности за 
оставление места ДТП невозмож-
но. Потому что ДТП не было. 
Столкнулись два пешехода: один 
на скорости три км/ч, а другой на 
скорости 20 км/ч. 

В соответствии с паспортными 
данными, электроскутеры могут 

развивать скорость от 20 км/ч (ги-
роскутер) до 35 км/ч (электроса-
мокат, моноколесо), а сегвей так и 
50 км/ч. 

При этом, как считает Влади-
мир Соколов, по своим скорост-
ным показателям и своей массе 
эти устройства близки к велоси-
педу, а электросамокат — к мопеду. 
Поэтому их езда по тротуарам 
должна быть запрещена.

Кстати, не так давно Верхов-
ный суд утвердил решение в отно-
шении велосипедиста, который 
попался пьяным за рулем. Правда, 
управлял он велосипедом с мо-
торчиком. Он убеждал суд, что его 
нельзя привлечь по статье 12.8 
КоАП за управление в нетрезвом 
виде, потому что он управлял 
именно мотовелосипедом. Одна-
ко суд, уточнив данные мотора, 
пришел к выводу, что этот мотове-
лосипед вполне соответствует 

требованиям к мопедам. А чтоб 
водить мопед, требуются права. И 
у велосипедиста автомобильные 
права были. Но он их лишился.

По этой же логике пошел и 
Союз пешеходов. Он предлагает 
электросамокаты с мощностью 
двигателя более 0,25 кВт/час при-
равнять к мопедам, с вытекающи-
ми обязательствами водителя 
иметь водительские права катего-
рии «М». Казалось бы, логично. 
Но вот беда. Колеса у этих самока-
тов маленькие. А стандарты по до-
рожному покрытию не предусма-
тривают у нас таких идеально 
ровных дорог. Ямка в полколеса 
обернется гибелью для самокат-
чика. Если он не убьется сам, пе-
релетев через руль, то его добьет 
следующий сзади автомобиль.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» глава Научного центра без-
опасности дорожного движения 
МВД России Дмитрий Митро-
шин, им поручено изучить все 
проблемы, связанные с управле-
нием таким транспортом, техни-
ческие характеристики его. А так-
же изучить регулирование его ис-
пользования в других странах. В 
этом году исследование будет 

проведено, и на его основании 
можно готовить предложения по 
изменениям в законодательство 
для регулирования использова-
ния таких средств передвижения. 

Но просто запретить такие 
способы передвижения не полу-
чится. 

— Москва — это золотая жила 
электросамокатов, — заметил 
Петр Дворянкин, член Экспер-
тного совета Госдумы . По его 
мнению, столица дает уникаль-
ные возможности для развития 
электротранспорта. Он предло-
жил установку станций для за-
рядки, наподобие тех, которые 
используют владельцы электро-
мобилей. 

— Я считаю, что у электротран-
спорта большой потенциал, и го-
сударство не должно перекры-
вать его потенциальное развитие 
введением ограничений, — заявил 

представитель Минтранса Рос-
сии Дмитрий Осиповский.

По его словам, основная зада-
ча минтранса — создание бесшов-
ной структуры для передвиже-
ния, удобной для граждан. То есть 
человек сможет спокойно доез-
жать на самокате от точки А до 
точки В, пересекая и зоны отдыха, 
и велодорожки, и даже пешеход-
ные зоны.

С этим согласились предпри-
ниматели и предложили внести 
скоростные ограничения в зави-
симости от зоны передвижения. 
Для пешеходного пространства — 
25 км/ч, для велосипедных доро-
жек — 60 км/ч. Вот только кто бу-
дет устанавливать спидометры на 
электросамокаты, не сказали. Да 
и как потом продавать эти гадже-
ты с ценой, которая увеличится в 
разы, тоже пока не ясно.

За прошлый год в России было 
продано 32 тысячи электросамо-
катов и 10 тысяч моноколес. При-
чем десятая часть реализованных 
товаров по своей мощности пре-
вышает 4 кВт. Российский опыт 
насчитывает уже четыре случая с 
летальным исходом по вине вла-
дельца двухколесного злодея. 

Михаил Фалалеев

Вчера Следственный комитет отказался возбуждать уго-
ловное дело о клевете против автора скандального виде-
оролика о громких похоронах в Амурске. 

Такое продолжение получила история с публика-
цией видеозаписи на сайте блогера Михаила Светлова, 
где показаны похороны умершего в Амурске авторитет-
ного предпринимателя Зарубы, в миру — Юрия Заруби-
на. 

Видеозапись сделана местным блогером Виктором 
Торопцевым, который и переслал ее приятелю. Напом-
ним, неделю назад в интернете появилась съемка из 
дальневосточного Амурска. Съемка велась 8 января. С 
расстояния примерно в полкилометра видна длинная 
похоронная процессия в несколько сотен человек и не-
сколько десятков машин. Отчетливо видно, что люди 
впереди несут гроб и часто меняются, что понятно — хо-
лодно, скользко и тяжело. Именно это и только это, под-
черкнем, видно на записи. Фигурки людей на фоне за-
снеженного город-
ского ландшафта — 
не более трех мил-
лиметров, только по 
движению можно 
угадать, что это 
люди. Лица не вид-
ны. Примерно так 
выглядят научные 
фильмы о жизни му-
равьев. Если бы это 
было немое кино, 
никакой другой ин-
формации зритель 
бы не получил — ну, 
кого-то хоронят. Но есть голос за кадром. И от этого го-
лоса мы узнаем, что в последний путь провожают так 
называемого «вора в законе» Зарубу. Траурную процес-
сию охраняет полиция, дорогу перекрыли наряды ГАИ, 
а гроб с телом несут глава УВД по Амурскому району и 
городской прокурор. 

Надо ли удивляться, что полицейский и прокурор-
ский начальники посчитали себя оскорбленными? 
Можно, конечно, обсуждать и спорить, надо ли было во-
обще людям с большими звездами на погонах обращать 
внимание на подобный «компромат»? Криминальных 
лидеров хоронят как минимум раз в полгода. Они всегда 
успешные бизнесмены и знакомы с влиятельными чи-
новниками, в том числе и с правоохранителями. И на 
таких печальных мероприятиях опера присутствуют — 
следят за ситуацией.

Но, видимо, руководителей правоохранительных ор-
ганов возмутила интерпретация события — прозвучал 
недвусмысленный намек на их тесную связь с кримина-
лом. И намерены потребовать сатисфакции в суде у рас-
пространителей, по их мнению, лжи.

Можно предположить, что доказывать свою правоту 
они будут, в том числе, и наличием другой видеосъемки с 
похорон Зарубина — оперативной. Если она, конечно, 
имеется. Уж там точно можно рассмотреть все  лица. 
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Николай Долгополов представил книгу «Гении разведки» — рассказ о тех, 
чья работа находится под грифом «совершенно секретно».

СОБЫТИЕ В «Российской газете» представили новую книгу Николая Долгополова

Гении разведки

Возмутила право-
охранителей 
интерпретация 
события — намек 
на их связь 
с криминалом

ЖИЛЬЕ Цены 
на новостройки в Москве 
продолжат расти

Окна роста

Александр Мелешенко

Цены на жилье в Москве стабильно росли весь минув-
ший год и, скорее всего, продолжат повышаться и в на-
ступившем. К такому выводу пришло большинство опро-
шенных «РГ» экспертов. Но одни прогнозируют рекор-
дное подорожание, а другие настаивают на цифрах, близ-
ких к статистической погрешности. Что же делать поку-
пателям — ждать или покупать? 

По данным риелторов, цены на квартиры в массовых 
новостройках в прошлом году выросли на 7—8% и дости-
гли примерно 160 тыс. рублей за «квадрат». Больше все-
го подорожали «однушки», а вот цены на «трешки» по-
чти не изменились. Это справедливо и для разных про-
ектов, рассказал «РГ» директор Института налогового 
менеджмента и экономики недвижимости НИУ ВШЭ Ва-
дим Засько. «В некоторых случаях цены стояли на месте 
или имели тенденцию к снижению, если проект не очень 
ликвидный — к при-
меру, близко распо-
ложены дорожные 
развязки, рядом нет 
станций метро, со-
рваны сроки сдачи и 
так далее, — перечи-
сляет он. — Тенден-
ция направлена в 
сторону повышения 
цен, и там, где есть 
хоть малейшая возможность это делать, застройщики 
максимально ей пользуются». Основная причина подо-
ростройках — относительно низкие ставки по ипотеке. 
Они заставили многих выйти на рынок. А когда осенью 
ставки начали подниматься, люди поспешили взять кре-
дит поскорее, опасаясь упустить хорошую возможность. 
В результате спрос вырос почти в полтора раза. Отреаги-
ровало и предложение: застройщики начали поднимать 
цены. Еще одной причиной стал нестабильный курс ру-
бля и инфляция, которые вызвали подорожание строй-
материалов. Сыграло роль и ожидание законодательных 
изменений на рынке строительства жилья с 1 июля это-
го года. 

На «вторичке» цены в прошлом году выросли пример-
но на 5%. Сильнее всего дорожали, к примеру, квартиры 
в Новой Москве — сказалось открытие там новых стан-
ций метро. Несмотря на это, сейчас процент ипотеки на 
«вторичке» снизился на 36%, заявили представители 
компании  «Инком-Недвижимость». 

Новостройки подо-
рожают процентов 
на 9. При этом 
спрос может упасть

Малым электротранспортом пользуются многие. Даже министр финансов РФ 
Антон Силуанов относится к ним с интересом. Но чаще всего его используют дети 
и подростки, которые не знают даже элементарных правил движения.

Николай Долгополов: Вот так я начинал работать в 90-е годы во Франции...

А К Ц Е Н Т

Столкнулись два пешехода: один на скоро-
сти 3 км/ч, а другой на скорости 20 км/ч 
в пешеходной зоне. С точки зрения закона 
ДТП здесь не произошло
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Прямая речь 
Сергей Лебедев, председа-
тель Исполнительного 
комитета — Исполнительный 
секретарь СНГ, директор 
Службы внешней разведки 
(2000—2007): 

— Еще в 2002 году за книгу «С 

ними можно идти в разведку» Ни-

колай Долгополов получил пре-

мию СВР. Мне представляется, что 

секрет популярности его книг на 

эту тему состоит в чувстве такта и 

в способности автора находить 

общий язык, нужную интонацию с 

самыми разными людьми. Осо-

бенно ценно, что их с удовольст-

вием читают и сами наши ветера-

ны. 

Наталия Асатур-Феклисова, 
дочь Героя России 
Александра Феклисова: 

— Я всегда с большим интересом и 

трепетом открываю страницы, по-

священные отцу. Александр Семе-

нович Феклисов выступил актив-

ным участником разрешения Ка-

рибского кризиса. Тогда, в 1962 

году, он был резидентом советской 

разведки в США. Впоследствии о 

своих миссиях отец сам написал 

книгу «Признания разведчика». Од-

нако взгляд со стороны очень ва-

жен. Кроме того, одно время о 

роли разведчика Феклисова пере-

стали говорить, а Николай Долго-

полов стал тем журналистом, кото-

рый восстановил историческую 

справедливость в своих статьях, 

телеинтервью и книгах. 

Подготовила 
Екатерина Забродина

РЕШЕНИЕ Снят 
арест с акций 
«Газпрома» 
в операторах 
«Северных 
потоков»

СУД 
ПЕРЕДУМАЛ
Александра Воздвиженская

Суд кантона Цуг в Швейцарии 16 
января отменил постановление от 
29 мая 2018 года, которым были 
наложены обеспечительные меры 
(фактически арест) на акции «Газ-
прома» в проектных компаниях — 
операторах «Северного потока» и 
«Северного потока-2» — Nord 
Stream AG и Nord Stream 2 AG. 
Арест был наложен из-за попыток 
«Нафтогаза Украины» взыскать с 
«Газпрома» долг, правомерность 
которого российская компания 
сейчас оспаривает в суде.

По данным «Газпрома», теперь 
восстановлены и права требова-
ния к проектным компаниям, то 
есть материнская компания смо-
жет получать выплаты от опера-
торов. «Газпром» пообещал про-
должить защищать свои права в 
соответствии с применимым за-
конодательством.

«Нафтогаз» продолжает по-
пытки взыскать долг с «Газпро-
ма» в размере 2,56 миллиарда 
долларов через европейские 
юрисдикции, о чем накануне он 
вновь напомнил. Так, глава укра-
инского концерна Андрей Кобо-
лев в интервью журналу «Новое 
время страны» сообщил, что под 
арестом остаются активы россий-
ской компании в Великобрита-
нии, Нидерландах и Швейцарии. 
Коболев оценивает объем аресто-
ванных активов на сумму боль-
шую, чем долг «Газпрома».

Учитывая, что стороны по-раз-
ному трактуют некоторые реше-
ния судов, а ознакомиться с по-
становлениями можно только че-
рез публичные высказывания и 
сообщения компаний, в судебных 
разбирательствах между «Газпро-
мом» и «Нафтогазом» остается 
много неясностей. Тем не менее 
точно известно, что «Газпром» 
оспаривает решение Сток-
гольмского арбитража о взыска-
нии с него многомиллиардного 
долга, а «Нафтогаз» продолжает 
попытки взыскания.

Представители обеих компа-
ний будут присутствовать на 
трехсторонней встрече по газу 21 
января между Россией, Украиной 
и Еврокомиссией. Будут ли обсу-
ждать тему долга, неизвестно. 



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 января 2019
пятница № 10 (7768)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МЧС Почему 
газ в домах 
остается 
угрозой

ФОРМУЛА 
ВЗРЫВА
Тимофей Борисов

Поможет ли решить проблему 
взрывов в квартирах советский 
опыт, когда газовые службы про-
веряли дома регулярно и бес-
платно, потому что цена на об-
служивание автоматически за-
кладывалась в цену газа, а не как 
сейчас, в сервисные договоры?

На совещании в МЧС России 
было отмечено, что проверено 
более 46 тысяч зданий, устране-
но свыше 18 тысяч нарушений 
требований пожарной безопа-
сности. Но где уверенность, что 
трагедии не повторятся? 

В спасательном ведомстве 
корреспонденту «РГ» пояснили, 
что сам газ — это не тема МЧС. 
Спасатели лишь могут провести 
профилактические беседы, вы-
весить плакаты, ну и так далее. 
Чтобы газ не взрывался, за обо-
рудованием надо следить, а это 
тема газовых служб и управляю-
щих компаний. А они зачастую 
не могут поделить полномочия и 
ответственность. 

С одной стороны, у газовщи-
ков есть нормативы и формулы, 
по которым высчитывается объ-
ем помещения и разрешенных 
размеров окон. Дело в том, что 
при соблюдении этих нормати-
вов подъезды не должны рушить-
ся даже при сильном взрыве газа. 
Взрывная волна должна выби-
вать окно и направлять энергию 
взрыва на улицу, а не на стену со-
седа или на лестничную клетку. А 
входная дверь должна откры-
ваться внутрь, чтобы газу труд-
нее ее было выбить. Но это всту-
пает в противоречие с мерами 
против воров, которым проще 
входную дверь выбить. Но в лю-
бом случае такие нормы есть. 

На деле же наши квартиры, 
бывает, превращены чуть ли не в 
бункеры, с бронированными 
дверьми и герметичными сте-
клопакетами. Это позволяет газу 
достигать гораздо больших кон-
центраций, нежели необходимо 
для малой детонации. Если газ 
сдетонирует при 15-процентной 
концентрации, то взрыв выбьет 
раму и ущерб будет минималь-
ным. А в квартире-сейфе он мо-
жет накапливаться до любой 
концентрации и, соответствен-
но, до любой мощности взрыва. 

Конечно, в квартирах небла-
гополучных семей, где нередко и 
происходят взрывы от забытых 
конфорок и непотушенных сига-
рет, вряд ли стоят стеклопакеты 
и современные двери, но тут 
проблема иного рода. Даже при 
отключенных за неуплату газе и 
электричестве никто не может 
запретить принести им к себе в 
квартиру газовый баллон и под-
ключиться самостоятельно. И в 
таком случае вероятность траге-
дии только увеличивается. 

Но многие ли припомнят, 
сколько в советские времена слу-
чалось таких катастроф? Вряд ли. 
Хотя семей алкоголиков было не-
мало и в те времена. Но… и вот 
тут есть ключевое отличие от се-
годняшних дней. Сейчас согла-
сно постановлению правительст-
ва хозяевам квартир необходимо 
заключать договор с газовой 
компанией на сервисное обслу-
живание. Однако не все это дела-
ют. Неблагополучные семьи все 
деньги тратят и так известно на 
что. А в те времена цена обслужи-
вания была заложена в стои-
мость поставляемого газа, и га-
зовщики приходили регулярно и 
бесплатно.  

Своя логика и у управляющих 
компаний. Они обязаны лишь 
оказывать работникам газовой 
службы помощь при проведении 
техобслуживания и в предостав-
лении доступа во все помеще-
ния, где проложен газопровод и 
установлены газовые приборы. 
Но если договора с хозяином 
квартиры нет, то… «за состояние 
и сохранность газовых приборов 
в квартирах многоквартирных 
домов несут ответственность 
сами жители». Так, например, 
сказано на официальном сайте 
Мосгаза. 

Получается замкнутый круг? 

В советские време-
на цена на обслу-
живание оборудо-
вания была вбита 
в цену газа
и проверки были 
бесплатны 

ПРОЕКТ Легко ли закрыть 
ветхую тюрьму

Колония 
устарела

Владислав Куликов

Госдума готовится рассмотреть во втором чтении законо-
проект, который прописывает порядок закрытия ветхих 
колоний в том случае, если местные власти возражают.

Тюремное ведомство, начиная с 2011 года, проводит 
активную работу по ликвидации старых казенных домов. 
Под сокращение попадают такие места, где сидеть уже не-
прилично: все старое, все изношенное. Однако нередко за 
приговоренные тюрьмы вступаются местные власти. В 
дальних регионах ко-
лонии часто являют-
ся градообразующи-
ми предприятиями. 
Региональные влас-
ти всерьез опасают-
ся, что без тюрьмы 
маленькие поселки 
не выживут, и дело не 
только в том, что рез-
ко сократится число 
рабочих мест, в це-
лом жизнь начнет 
уходить из места.

Судя по поясни-
тельной записке, именно из-за этого непросто решался 
вопрос, например, при закрытии знаменитого «Черного 
беркута» — колонии в Свердловской области. Еще летом 
оттуда увезли последнего заключенного, и колония пу-
стует. Однако, по некоторым данным, формального ре-
шения о закрытии еще не принято. Понятно, что тюрьму 
уже ничто не спасет, ремонту и обновлению она не под-
лежит. Однако людям, которые живут рядом, тоже нуж-
ны гарантии, что жизнь не ухудшится.

Законопроект внесло в Госдуму правительство стра-
ны. Инициатива вносит поправки в Закон «Об учрежде-
ниях и органах, исполняющих уголовные наказания в 
виде лишения свободы», проясняющие, как решать судь-
бу колонии, когда есть спор. При наличии разногласий 
окончательное решение будет принимать правительство 
страны, но прежде минюст организует обсуждение про-
блемы с региональными властями. 

ПАМЯТЬ За свободу Европы 
СССР отдал миллион жизней

Операция-вихрь

Елена Новоселова

За возрождение национальной независимости восточно-
европейских стран отдали свои жизни около миллиона 
советских солдат и офицеров, напомнил председатель 
Российского исторического общества Сергей Нарыш-
кин, открывая заседание рабочей группы по подготовке 
к 75-летию освобождения Европы от нацизма.  Эта груп-
па, в частности, будет разрушать мифы о вкладе в победу 
Красной армии и ее союзников. Не умаляя  героизма 
«многочисленных рядовых Райанов», уточнил министр 
культуры РФ Владимир Мединский.

«Советскими частями были полностью или частично 
освобождены территории 9 стран Европы, и от нацист-
ского ига избавились более ста миллионов человек, — ос-
вежил память внутренних и внешних манкуртов глава 
РИО. — Против наступающих частей Красной армии вер-
махт сосредоточил 75 процентов всех тяжелых вооруже-
ний и почти пять 
миллионов солдат». 

«На западном 
фронте в 1944 году 
находилось от 56 до 
75 дивизий. А на вос-
точном — 235. С 
июля 1944 года рейх 
терял по шесть ты-
сяч сто человек в 
день на востоке и по 
1500 — на западе», — дополнил Нарышкина Мединский. 

Вспомнили и о подвиге советских разведчиков. На-
рышкин назвал Алексея Ботяна — легендарного майора 
Вихря, спасшего от запланированного нацистами унич-
тожения один из красивейших городов Европы Краков. А 
Владимир Мединский добавил, что по приказу маршала 
Конева было запрещено использование тяжелой и сред-
ней артиллерии при штурме европейских городов. И рас-
сказал о своей недавней поездке во Франкфурт: «Я зашел 
в центральный собор. Там замечательная выставка: 
«Франкфурт. Весна 1945». Собор — единственное целое 
здание… Потрясающе. Сталинград и даже хуже! Сплош-
ные руины. Вот результат тотальной англо-американской 
бомбардировки. И мы понимаем, что никакого военного 
смысла бомбить ни Дрезден, ни Франкфурт не было. Там 
не было ни военных производств, ни воинских частей».  

В последнее время история освободительного похода 
Красной армии, заметил председатель РИО, «вызывает 
большой интерес у нас в стране и за рубежом, где подчас 
ощущается дефицит объективной информации». 

Пробелы в исторической памяти нужно заполнять и 
не стесняться напоминать Европе, благодаря кому она 
сегодня так благополучна, решили члены рабочей груп-
пы. Ее возглавит ректор МГИМО Анатолий Торкунов. Ра-
бота будет вестись вместе с минпросвещения и культу-
ры. Запланированы, к примеру, общероссийский Урок 
памяти «Роль СССР в освобождении Европы» и между-
народная научная конференция на ту же тему. А Совет 
Федерации намерен бороться за признание ООН всемир-
ным наследием человечества Победу над нацизмом во 
Второй мировой войне. Это оградит обелиски советских 
воинов от вандалов. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Подал в отставку судья, который сбил девушку

Авария с особым статусом
Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край,

Наталья Козлова,
Владимир Баршев

В
чера стало известно, что су-
дья Краснодарского гарни-
зонного военного суда Ар-

сен Крикоров подал заявление в 
Высшую квалификационную 
коллегию судей о прекращении 
своих полномочий. 

Имя этого судьи стало извест-
но после громкого скандала, в 
центре которого он оказался. Су-
дья на своей машине KIA Optima 
на пешеходном переходе сбил 
18-летнюю студентку, професси-
ональную тхэквондистку. Свиде-
телями стали водители, они же 
снимали все на телефоны и виде-
орегистраторы. У девушки по-
вреждена нога. Насколько се-
рьезно, пока непонятно. На ногу 
наложен гип,с и девушка пере-
двигается на костылях. Госпита-
лизировать ее не стали. Предва-
рительно известно, что у спор-
тсменки повреждены колено и 
сухожилие.

ЧП случилось еще 21 декабря. 
А скандал разразился только сей-
час, якобы потому, что постра-
давшие ждали действий от право-
охранителей и, не получив ника-
ких ответов, выложили снятое 
видео в социальные сети. По сло-
вам неназванных свидетелей, су-
дья после аварии вел себя неадек-
ватно: угрожал окружающим, 
производил на них впечатление 
нетрезвого и показывал служеб-
ное удостоверение. 

Интересно было наблюдать, 
как эта авария, оказавшись в 
центре внимания, удивительно 
быстро обросла слухами, домы-
слами и предположениями, кото-
рые спустя буквально сутки уже 
трактовались как доказанные 

факты. Набирающий обороты 
ажиотаж происходил на фоне по-
чти полного молчания правоох-
ранительных органов. И нашлись 
граждане, которые усмотрели в 
этом некий знак, говорящий о 
том, что судья уйдет от справед-
ливого возмездия за преступле-
ние. Горячие головы возмуща-
лись, что на судью, образно гово-
ря, сразу после аварии не надели 
наручники, не посадили и он все 
еще ходит на работу.

По неподтвержденной инфор-
мации, приехавшие на место ЧП 
сотрудники ГИБДД составили 
протокол, опросили очевидцев, 
но якобы не внесли происшест-
вие в базу ДТП.

— То, что сообщили СМИ, — это 
внутренняя кухня работы поли-
ции и других служб, и она не 
должна выноситься на всеобщее 
обозрение, — сухо прокомменти-
ровали ситуацию в пресс-службе 
ГУ МВД России по Краснодарско-
му краю. — В том, что произошло, 
мы разбираемся.

— У нее полностью переверну-
лась вся жизнь — она 10 лет зани-
малась тхэквондо, у нее был 
только спорт, учеба и дом, рас-
сказала мать потерпевшей Мари-
на Зверева. «Корочку» мне стал 
показывать, сунул визитку, я вам 
дам денег — и отвалите. 

Ситуация, в которую попал 
судья в Краснодаре, сейчас про-

веряется. И это будет особая про-
верка, так как судья  считается 
лицом «с особым правовым ста-
тусом». Кроме судей, в эту кате-
горию входят адвокаты, депута-
ты, прокуроры и другие нерядо-
вые граждане. Их статус объясня-
ется просто — слишком много у 
таких граждан желающих свести 
с ними счеты за их профессио-
нальную деятельность. Поэтому 
и процедура привлечения таких 
людей к уголовной ответственно-

сти особо прописана в законе. И 
она достаточно сложная.  

По результатам проверки лю-
бого ЧП с такими гражданами бу-
дет принято решение — возбу-
ждать или нет против судьи (про-
курора, адвоката) уголовное дело. 

Так, например, сотрудник 
ДПС, который приехал на место 
происшествия, должен тут же на-
писать рапорт своему начальни-
ку. Тот — обратиться в прокурату-
ру. Даже если видно, что спец-
субъект нетрезв, инспектор 
ГИБДД не имеет права проводить 
проверку, но может заблокиро-
вать машину до приезда того, кто 
сможет ее отогнать. При этом 
проводить все необходимые про-
цессуальные действия можно 
только после согласования с про-
куратурой и на основании реше-
ния судебной коллегии, которая 
такое право предоставила. По-
нятно, что это дело небыстрое. 

Административное дело в отно-
шении спецсубъекта в случае 
ДТП возбудить можно. Но тоже 
после всех этих согласований. 

Что касается уголовных дел, 
то право возбуждать их против 
лиц с особым статусом есть лишь 
у руководителя Следственного 
комитета Александра Бастрыки-
на. Он за своей подписью отправ-
ляет материалы проверки в Выс-
шую квалификационную колле-
гию судей, к которой добавит 
свою просьбу — «отдать» ему су-
дью для проведения следствен-
ных действий. Судьи в ВККС — са-
мые опытные и представляют все 
регионы страны.  Они могут со-
гласиться с просьбой Бастрыки-
на, а могут ее отклонить. До ре-
шения ВККС — судья неприкосно-
венен. 

Но это в теории. На практике, 
конкретно в нашем случае, жер-
тва аварии действительно по-
страдала, но не тяжко, так что, 
скорее всего, никакого уголовно-
го дела не будет. Хотя права судья 
может потерять. 

Но у жертвы наезда есть пра-
ва. Так, судья должен возместить 
спортсменке расходы на лече-
ние, восстановление и мораль-
ный ущерб. Он может это сделать 
добровольно или по решению 
суда — как сложится. 

Во всех публикациях об этом 
ДТП от имени матери девушки 
всплывала сумма компенсации в 
три миллиона рублей. Почему-то 
никто из юристов не объяснил 
женщине, что ее дочь — совершен-
нолетняя и виновник ДТП мате-
риально обязан только ее дочери.

И последнее — судьи назнача-
ются указом президента, поэто-
му до решения об отставке судья 
не имеет права бросить работу и 
не ходить на службу. Пока судьба 
судьи, совершившего ДТП в 
Краснодаре, не решена. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Военным в запасе могут запретить пользоваться 
соцсетями и размещать информацию в СМИ и интернете

Аккаунт
в черном списке

Юрий Гаврилов

В 
минобороны корре-
спонденту «РГ» под-
твердили, что запрет 
на использование со-
цсетей, который соби-
раются распростра-
нить на военнослужа-
щих, может коснуться 
и уволенных в запас 

офицеров, прапорщиков и сол-
дат. Такую информацию накану-
не сообщили некоторые СМИ. 
Там было сказано, что для дан-
ной категории граждан собира-
ются ввести законодательное ог-
раничение в пользовании интер-
нетом сроком на 5 лет. А для на-
рушителей в зависимости от тя-
жести проступка назначат адми-
нистративное или уголовное на-
казание. 

Понятно, что речь идет не обо 
всех служивых. Запрет коснется 
лишь тех бывших военных, кото-
рые состояли в штате режимных 
частей и имели доступ к докумен-
там, содержащим гостайну. При-

чем их прежний армейский ста-
тус  значения не имеет. Запрет, в 
случае его законодательного 
оформления, распространится 
не только на кадровых «запасни-
ков», но и на солдат и сержантов 
по призыву. Ведь некоторым бой-
цам-срочникам в армии оформи-
ли допуск к секретным материа-
лам. Для оборонного ведомства 
важно, чтобы, уйдя на гражданку, 
они «не сливали» закрытые све-
дения в соцсети.

Напомним, что сейчас депу-
таты Госдумы рассматривают 
поправки к Федеральному зако-
ну «О статусе военнослужа-

щих», вводящие соответствую-
щие ограничения для действую-
щих силовиков.  Этот проект за-
прещает им пользоваться соцсе-
тями, а также размещать инфор-
мацию в СМИ и интернете. В но-
ябре прошлого года депутаты 
приняли законопроект в первом 
чтении.

— Никакого нового законопро-
екта мы не готовили. Но допол-
нить уже предложенный вариант 
ограничением для запасников 
действительно считаем необхо-
димым, — пояснили корреспон-
денту «РГ» в минобороны. — И вот 
почему. Скажем, солдат служил в 

«секретке» воинской части.  Раз-
носил по штабу и подразделени-
ям приказы и распоряжения ко-
мандира, по его указанию что-то 
набирал на компьютере.  Кто даст 
гарантию, что боец параллельно 
«не нащелкал» на режимном объ-
екте фотографий и селфи и после 
увольнения в запас не выложит 
эту «фотосессию» в интернете.  
Представляете, какой ущерб без-
опасности страны могут нанести 
некоторые такие снимки.

Сейчас новую инициативу  во-
енных обсуждают в профильных 
комитетах Госдумы. Согласятся с 
ней депутаты или нет, скоро ста-
нет ясно. Но в минобороны уве-
рены: логика в таком предложе-
нии есть, его надо принять.

Другое дело, что для реализа-
ции этой инициативы существу-
ют различные пути. Один из них 
— дополнить соответствующими 
поправками уже находящийся в 
Госдуме проект скорректирован-
ного Закона «О статусе военно-
служащих».  Другой вариант — 
провести информационный за-

прет через иные законодатель-
ные акты. Скажем, через закон 
«О государственной тайне», уже 
позволяющий временно ограни-
чивать в правах должностные 
лица или граждан, допущенных 
или допускавшихся ранее к гос-
секретам.  При их приеме на ра-
боту нередко оговаривается, что 
человек  какое-то время не смо-
жет выезжать за пределы страны. 
А использование им интернета  
будет ограничено интересами 
информационной безопасности.

В минобороны считают: в 
принципе депутаты могут впи-
сать в этот закон новую ограни-
чительную норму и по военно-
служащим запаса, имеющим ак-
каунт в соцсетях. 

За нарушение закона о военных 
в соцсетях могут ввести администра-
тивное или уголовное наказание.

А К Ц Е Н Т

Для военнослужащих запаса, в том числе 
бывших солдат-призывников, могут
ввести законодательное ограничение 
в пользовании соцсетями сроком на 5 лет

Нередко против 
закрытия ветхих 
колоний в дальних 
уголках активно 
возражают мест-
ные власти

Владимир Мединский и Сергей Нарышкин уверены: надо напо-
минать Европе, благодаря кому она так благополучна. 

Советскими частя-
ми были освобо-
ждены территории 
9 стран Европы

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

А К Ц Е Н Т

Судья должен возместить спортсменке 
расходы на лечение, восстановление.
Он может это сделать добровольно
или по решению суда 

— Читайте на сайте: 
Чем заражены компьютеры 
россиян и как бороться 
с вирусами
rg.ru/art/1641442

— Как не нарваться 
на мошенников при проверке 
газового оборудования 
в квартирах 
rg.ru/art/1641583
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СУД Бросившая 
ребенка 
виновна

ПОДКИДЫШ 
ИЗ ПОДЪЕЗДА 
Владимир Полетаев

Мировым судьей судебного 
участка № 278 Щелковского рай-
она Московской области выне-
сен обвинительный приговор Та-
тьяне Гринишак, которая при-
знана полностью виновной в со-
вершении преступлений, предус-
мотренных статьей 125 УК РФ и 
статьей 156 УК РФ — в оставлении 
в опасности малолетнего ребен-
ка и неисполнении обязанностей 
по воспитанию несовершенно-
летнего. С учетом раскаяния ей 
было назначено довольно мягкое 
наказание — штраф в размере 40 
тысяч рублей.

Напомним, полуторагодова-
лый мальчик был найден в октя-
бре 2018 года в подъезде одного 
из многоквартирных домов в под-
московном Щелково. Позже со-
трудникам правоохранительных 
органов удалось установить и за-
держать мать ребенка — 40-лет-
нюю гражданку Украины, не име-
ющую в России постоянного ме-
ста жительства. По словам жен-
щины, она оставила ребенка в чу-
жом подъезде якобы из-за «не-
рвного срыва», вызванного «по-
стоянными скандалами дома». 
Отвести его в органы опеки или в 
полицию она «не подумала». 

В пресс-службе подмосковно-
го суда пояснили по приговору, 
что обе статьи, по которой осу-
ждена Гринишак, уже содержат  
указание на то, что преступление 
совершено в отношении мало-
летнего, поэтому этот признак 
нельзя рассматривать как отяг-
чающее обстоятельство. 

Уполномоченный по правам 
ребенка в Московской области 
Ксения Мишонова  сообщила, что 
отстоят интересы мальчика. 
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— Полную версию интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1641829

МЕЖДУ ТЕМ

Начавшая на Украине избирательная кампания может стать 

самой грязной и скандальной за всю историю страны, в по-

пытке удержать власть Киев принимает откровенно антиде-

мократические решения. Такое мнение выразили в министер-

стве иностранных дел РФ. «В целом нынешняя избирательная 

кампания имеет все шансы стать наиболее грязной и скан-

дальной за всю историю современной Украины. В своем 

стремлении любыми способами «удержаться на плаву» дейст-

вующее руководство «незалежной» переходит все границы, 

принимая откровенно антидемократические, антинародные 

решения», — отметили на Смоленской площади. В российском 

внешнеполитическом ведомстве обратили внимание на то, 

что Киев принял решение закрыть избирательные участки в 

украинских дипломатических и консульских учреждениях в 

РФ. Делается это под предлогом того, что украинцы «могут 

стать объектами «провокаций и репрессий» со стороны рос-

сийских спецслужб». 

Подготовил Юрий Когалов

РЕЗОНАНС 

Американские 
СМИ узнали о 
расследовании 
против Huawei

ДОШЛО ДО 
ПРОКУРОРОВ
Екатерина Забродина

Недавнее задержание в Канаде 
финдиректора китайского гиган-
та в сфере телекоммуникаций 
Huawei по запросу США может 
оказаться вершиной айсберга в 
противостоянии Вашингтона и 
Пекина. Как утверждает The Wall 
Street Journal, федеральные про-
куроры США проводят уголов-
ное расследование в отношении 
этой компании, которую обви-
няют в краже интеллектуальной 
собственности. 

По данным издания, рассле-
дование находится «на продви-
нутой стадии», и уже в ближай-
шее время Huawei могут быть 
выдвинуты официальные обви-
нения от лица федеральных вла-
стей США. В основу разбира-
тельств легли уже известные 
претензии к компании со сторо-
ны ее бывшего партнера — опера-
тора мобильной связи T-Mobile. 
Американцы утверждали, что 
еще в период их сотрудничества 
китайские партнеры проявляли 
повышенный интерес к техниче-
ским параметрам робота для те-
стирования качества смартфо-
нов, тайно его фотографировали 
и пытались вынести из лабора-
тории некие важные детали. В 
Huawei обвинения в извлечении 
коммерческой выгоды незакон-
ным путем отрицали. В Поднебе-
сной также называют несостоя-
тельными предположения, исхо-
дящие от американских чинов-
ников, что на устройства китай-
ских производителей могут 
устанавливаться программы, 
позволяющие вести слежку за 
пользователями. По мнению со-
беседников газеты, косвенным 
доказательством того, что уго-
ловное дело против Huawei все-
таки ведется, могут служить по-
следние инициативы сенаторов. 
В частности, было предложено 
ввести запрет на поставки ки-
тайским компаниям чипов и 
других комплектующих, произ-
веденных в США. Официальный 
представитель МИД КНР Хуа Чу-
ньин назвала этот законопроект 
«истерией» и призвала Вашинг-
тон «прекратить давление на ки-
тайские предприятия». 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

В Британии 
официально 
запретили 
делать фото 
под юбками

НЕ СНИМАТЬ

Александр Саможнев

Британский парламент принял 
новый закон, запрещающий  тай-
ное фотографирование под юб-
ками или одеждой женщин. На-
рушителю грозит лишение сво-
боды до двух лет.  Действие доку-
мента распространяется также 
на территорию Уэльса, сообщи-
ла газета The Independent.

«Это ясный сигнал к тому, что 
преступники будут наказаны», — 
заявила министр юстиции Вели-
кобритании Люси Фрейзер. По 
ее словам,  в результате отврати-
тельного вторжения в частную 
жизнь жертвы чувствуют себя 
униженными и подавленными.

Министр похвалила молодую 
британскую писательницу, 
27-летнюю Джину Мартин, кото-
рая способствовала принятию 
закона. В июле 2017 года на му-
зыкальном фестивале в Лондоне 
Джина  отвергла настойчивые 
приставания  некоего молодого 
человека. После этого тот тайно 
сделал снимок белья девушки и 
направил другу с помощью 
смартфона. После  недолгих раз-
бирательств полиция отпустила 
хулигана.

Однако Мартин не собира-
лась сдаваться. Она  с помощью 
соцсетей собрала свыше 100 ты-
сяч подписей, необходимых для 
инициирования соответствую-
щей петиции в парламент. Зако-
нопроект о введении запрета на 
тайные снимки поначалу забло-
кировал один из депутатов от 
Консервативной партии. Однако 
правительство Терезы Мэй доку-
мент поддержало, выступив с 
межпартийной инициативой.  
И законопроект был одобрен ни-
жней палатой парламента.

Напомним, что за последние 
два года полиция зарегистриро-
вала 78 инцидентов, связанных с 
фотографированием под оде-
ждой женщин. Но только в один-
надцати случаях виновным 
предъявили обвинение. 

ИЗ ПЕРВЫХ  УСТ Президент 
Зимбабве рассказал «РГ» и ТАСС 
о тайм-менеджменте для лидера

Мы не забыли 
о помощи России

Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС

Москву посетил с официальным 
визитом президент Зимбабве Эм-
мерсон Мнангагва. В эксклюзив-
ном интервью «РГ» и ТАСС лидер 
африканской страны рассказал о 
взаимоотношениях с Россией, 
преодолении трудностей внутри 
Зимбабве и о том, что такое – 
быть президентом страны, выби-
рающейся из кризиса.

Какой вы видите роль России 
на африканском континенте?

ЭММЕРСОН МНАНГАГВА: Россия никог-
да не была колониальной держа-

вой и не имела колоний в Афри-
ке. Россия помогала антиколо-
ниальной борьбе на африкан-
ском континенте. Исторически 
народ России был на стороне уг-
нетенных. Сегодняшняя наша за-
дача - развитие и укрепление со-
трудничества с РФ. Мы не долж-
ны забывать о той помощи, кото-
рую оказывала Россия в борьбе 
за независимость народов Афри-
ки в нашем регионе и на всем 
континенте. И не нужно останав-
ливаться на уже достигнутом, 
надо продолжать укреплять 
наши отношения, теперь уже в 
областях экономики и культуры. 
Мы также принимаем во внима-
ние, что тысячи африканских 
студентов обучаются в России, 
изучают различные научно-тех-
нические специальности, кото-
рые сейчас очень востребованы 
в странах третьего мира. Нам не-
обходимо развивать технологии, 
медицину, сельское хозяйство, 
инфраструктуру, информацион-
ные технологии. Я встретился в 
России со студентами из Зим-
бабве. Все они говорят о высо-
ком качестве образования в ва-
шей стране. Нам очень важно го-
товить условия у себя в стране 
для выпускников российских 
ВУЗов, чтобы они могли исполь-
зовать по назначению получен-
ные знания. 

ТЕХНОЛОГИИ В японском отеле уволили роботов 
за профнепригодность

Машины сдались
Александр Ленин

М
ашины так и не смогли 
превзойти человеческие 
способности, по крайней 

мере в одном отдельно взятом от-
еле на территории японской пре-
фектуры Нагасаки. Постояльцы 
гостиницы под названием «Хэн-
на» (в переводе с японского — 
странный, необычный, ориги-
нальный) в городе Сасебо оста-
лись недовольны качеством 
услуг, которые им оказывали ро-
боты.

В результате руководство от-
еля было вынуждено распро-
щаться почти с половиной «ум-
ных устройств». В настоящий мо-
мент вахту продолжают нести 15 
роботов. При этом первоначаль-
но в штате числилось 27 машин. 
Устройства быстро устаревают, а 
их своевременная замена — неде-
шевое удовольствие, жалуются 
представители руководства го-
стиницы. Высокотехнологичные 
машины часто дают сбои и пока 
еще не способны своевременно 
реагировать на быстрое измене-
ние ситуации, приспосабливать-
ся к настроению клиентов и пра-
вильно оценивать все их пожела-
ния. Существуют сложности и с 
простейшими операциями, к 
примеру, с копированием доку-
ментов постояльцев при заезде в 
гостиницу.

Особое недовольство у путе-
шественников возникло, когда 
голосовые помощники в номерах 
стали воспринимать их храп за 
команды. «Чем я могу помочь?» 
— твердили незадачливые девай-
сы всю ночь напролет, так и не 

позволив выспаться туристам. 
Вероятно, избалованным идеаль-
ным сервисом Страны восходя-
щего солнца японцам было не 
очень приятно видеть холодную 
машину вместо согнувшегося в 
низком японском поклоне от-
утюженного и вышколенного 
портье, готового моментально 
откликнуться на любую просьбу 
клиента.

Отель «Хэнна», несмотря на 
возникшие неурядицы, пытает-
ся сохранить за собой реноме 
прогрессивной гостиницы и 
пока окончательно не отказыва-
ется от планов достичь цели, 
когда там будут заправлять 
только машины — и не единого 
человека. Роботы остались на 
ресепшен гостиницы. Помимо 
гуманоида в образе симпатич-
ной девушки с азиатской внеш-
ностью там стоят забавные ве-
лоцирапторы. Роботы-пылесосы 
по-прежнему используются для 

уборки номеров и некоторых 
других помещений.

Японский отель «Хэнна» в Са-
себо был открыт в 2015 году и 
сразу получил мировую извест-
ность. За амбициозную попытку 
отказаться от человеческого тру-
да и полностью возложить обя-
занности по обслуживанию по-
стояльцев на роботов гостиница 
была включена в Книгу рекордов 
Гиннесса. Примечательно, что 
отели с роботами под вывеской 
«Хэнна» стали появляться и в 
других населенных пунктах 
японского архипелага.  Так, 
17 января в городе Фукуока от-
крыла свои двери уже десятая по 
счету такая гостиница. Органи-
заторы рассчитывают, что в этом 
году отели с роботами появятся в 
Осаке и Киото, крайне популяр-
ных среди иностранцев. 

На ресепшене гостиницы «Хэнна» 
в японском городе Сасебо гостей 
встречают роботы-велоцирапторы.

КОНФЛИКТ Верховная рада 
обосновала конфискацию 
храмов

Религиозную 
войну 
узаконили

Павел Дульман

Украинский парламент минимальным количеством го-
лосов, и не с первой попытки, принял скандальный зако-
нопроект № 4128 — поправки к уже существующему за-
кону «О свободе совести и церковных организациях». 
Этот документ заранее назывался «законом о церков-
ном рейдерстве», был подвергнут критике в Европе, но 
все-таки был принят в угоду Петру Порошенко и мест-
ным раскольникам. Новыми правилами украинское го-
сударство, по-прежнему отделенное от церкви, если ве-
рить конституции, предписало населению поделиться на 
правильных и неправильных, с его точки зрения, христи-
ан. У «неправиль-
ных», то есть у при-
хожан канонической 
Украинской право-
славной церкви 
(УПЦ), будут ото-
браны храмы. 

С принятием за-
кона возникли про-
блемы: спикер Вер-
ховной рады Андрей 
Парубий, не имею-
щий, к слову, ника-
кого отношения к православию, неоднократно ставил за-
кон на голосование, однако необходимые 226 голосов 
так и не набирались: возможно, парламентарии понима-
ли, какие последствия будет иметь проголосованное ими 
решение и убоялись божьей кары. Однако в конце кон-
цов после долгих увещеваний и призывов к депутатам 
вернуться в зал заседаний, на табло высветилась цифра 
229 — основные голоса отдали фракции «Блока Петра По-
рошенко», «Народного фронта», «Батькивщины» Юлии 
Тимошенко.  

Законом вводится процедура смены «подчиненно-
сти» религиозных общин. Так, теперь приход вместе с 
храмом может поменять «юрисдикцию», если на общем 
собрании общины двумя третями голосов будет принято 
такое решение. Причем участников собрания обяжут 
подписываться под протоколом общего собрания общи-
ны.  Авторы закона изначально не скрывали, что единст-
венное назначение закона — рейдерский захват храмов 
канонической УПЦ в пользу раскольнической и нацио-
налистической ПЦУ — так называемой «православной 
церкви Украины», созданной на паях президентом Поро-
шенко и «фанарским папой» Варфоломеем. К слову, у 
этой псевдоцеркви, есть и вторая аббревиатура, еще бо-
лее красноречивая — СЦУ, на ней настаивают истинные 
хозяева из Стамбула. 

Закон предполагает «перепись» украинских христи-
ан,  дает юридическое оправдание силовому захвату хра-
мов, которые уже идут на Украине при поддержке мест-
ных неонацистов и активном либо молчаливом содейст-
вии полиции и местных властей. Почти в каждом случае, 
когда на Украине захватывались храмы,  «большинство 
общины», состоящее из возлюбивших Порошенко и Вар-
фоломея христиан, изображали боевики-неонацисты, 
зачастую впервые приехавшие в эту местность. Именно 
они инициировали «собрание общины», избивали свя-
щенников, запугивали настоящих прихожан, и силой от-
бирали храмы. Теперь все эти преступления, на которые 
полиция в лучшем случае закрывала глаза, а в худшем — 
была соучастником, они смогут делать по закону. 

Примечательна и реакция главного украинского рас-
кольника, «почетного патриарха ПЦУ» Филарета. Он вы-
нес депутатам благодарность за принятие закона, а так-
же заявил, что, «если церковь не хочет служить своей на-
ции, то пусть ищет себе другое место на земле». Такие 
слова невозможно трактовать иначе как угрозу в адрес 
УПЦ и разжигание религиозной войны. Нельзя сказать, 
что принятию закона никто в Раде не сопротивлялся. 
Против закона проголосовала, а после принятия покину-
ла зал только фракция «Оппозиционного блока». 

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз больше не верит в способность премьера 
Британии провести через парламент соглашение по «брекзиту»

О чем молчит Мэй

Евгений Шестаков

О
казавшись у разбито-
го корыта после того, 
как парламент отверг 
подготовленное ее ка-
бинетом соглашение 
с Евросоюзом, пре-
мьер Тереза Мэй взя-
ла паузу. И теперь по 
обе стороны Ла-Ман-

ша гадают, что сделает глава пра-
вительства Альбиона дальше. 
Британские эксперты считают, 
что в феврале г-жа Мэй с бульдо-
жьим упрямством предпримет 
еще одну попытку убедить депу-
татов в своей правоте и вновь вне-
сет на их рассмотрение проект до-
говора с Брюсселем. Впрочем, без 
существенных изменений в доку-
менте итог дискуссий останется 
прежним — соглашение будет от-
вергнуто. Самой Мэй терять нече-
го — после завершения процедуры 
«брекзита» она собиралась уйти в 
отставку. Так что, разобидевшись 
на парламентариев, премьер мо-
жет окончательно махнуть рукой 
на последствия и повести страну 
на выход из единой Европы без ка-
ких-либо договоренностей с по-
следней на этот счет.

В Старом Свете воспринима-
ют такой сценарий как наиболее 
реалистичный и не намерены 
больше тянуть британского льва 

за хвост. Доступнее всего эту 
мысль донесла до жителей Аль-
биона канцлер Германии Ангела 
Меркель. На вопрос журналистов 
о возможности новых перегово-
ров с Лондоном она буквально 
отрезала: «Для меня ясно, что ни-
какие новые переговоры невоз-
можны». И заявила об ожидании 
внятного ответа от партнеров по 
другую сторону Ла-Манша, что 
те намерены предпринять.

Вкратце позиция европейских 
лидеров сводится к следующему: 
новые переговоры об условиях 
выхода Лондона невозможны, а 
вот о переносе сроков выхода 
Британии можно подумать. Фран-
цузский министр по европейским 
делам Натали Луазо не против 
того, чтобы дать политикам Аль-
биона больше времени на поиск 
консенсуса. Но, по словам г-жи 
Луазо, для этого необходимо, что-
бы «британцы об этом сами по-
просили». 

Однако, в этой просьбе Мэй 
могут отказать. Как объяснил 

канцлер Австрии Себастьян Курц, 
«без понимания того, как Брита-
ния использует выделенное ей до-
полнительное время, как намере-
на выполнить поставленную зада-
чу и налаживать будущие отноше-
ния, — без всего этого простая от-
срочка не будет иметь никакого 
смысла».  Хотя президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон не теря-
ет надежды, что глава правитель-
ства Альбиона все же «скажет ли-

дерам стран ЕС о планах взять 
больше времени, чтобы что-ни-
будь пересмотреть».

В понедельник Мэй предста-
вит в парламент запасной план 
выхода из единой Европы. Его бу-
дут обсуждать 29 января. Что в 
плане - не ясно. Свой вариант 
сделки с Брюсселем Мэй из пар-
ламента не отозвала, но офици-
ально не сообщала о том, собира-
ется ли она его вновь вносить и 
сколько раз намерена это делать. 
«Мы продолжим работать над вы-
полнением торжественного об-
ещания, которое мы сделали на-

роду этой страны — воплотить в 
жизнь результаты референдума и 
покинуть Евросоюз», — это все, о 
чем поведала премьер. 

Такая неопределенность раз-
дражает руководство Евросоюза, 
уставшего ждать, когда Лондон 
наиграется с находящимся на его 
стороне «мячом». На смену опти-
мизму в Старом Свете пришло 
понимание, что Британия под ру-
ководством Мэй продолжит и 
дальше переминаться с ноги на 
ногу в надежде выторговать бо-
лее приемлемые условия выхода 
и угрожая в противном случае 
уйти по-английски - не прощаясь, 
без штанов, но с высоко поднятой 
головой.

Пока премьер Британии тянет 
время, парламент Франции при-
нял закон, где предусмотрел осо-
бые экономические меры для ми-
нимизации ущерба от предпола-
гаемого жесткого варианта 
«брекзита». А глава итальянско-
го правительства Джузеппе Кон-
те признал: перспектива выхода 
Британии из единой Европы без 
соглашения стала вполне кон-
кретной, и Европе надо работать 
над этим сценарием, чтобы не 
оказаться неподготовленной.

Эксперты убеждены, что даже 
при самом конфронтационном 
варианте развода Лондона и 
Брюсселя стороны в состоянии 

обойтись без «битья посуды». 
Для этого им следует заранее за-
ключить отраслевые соглашения 
— в сфере авиации, обеспечения 
прав граждан, медуслуг. Правда, 
все эти договоренности, при всей 
их важности для повседневной 
жизни по обе стороны Ла-Манша, 
оставляют подвешенным наибо-
лее щекотливый вопрос — о гра-
нице между Северной Ирланди-
ей, остающейся в составе Брита-
нии, и Ирландией, входящей в Ев-
росоюз. По мнению немецкой Die 
Welt, если  Лондону и Брюсселю 
за оставшееся до 29 марта время 
договориться не удастся, то с 30 
марта воцарится юридическая 
анархия, будут в спешке возво-
диться границы. 

Но, похоже, Мэй окончательно 
смирилась с тем, что загаданное 
ею на Рождество желание не сбы-
лось: парламент не утвердил ши-
рокое соглашение между Лондо-
ном и Брюсселем. Вряд ли это же-
лание британского премьера сбу-
дется в дальнейшем. А может, все 
дело в том, что в прошлом году 
г-жа Мэй плохо себя вела… 

А К Ц Е Н Т

В Евросоюзе устали тянуть британского 
льва за хвост

В понедельник Тереза Мэй представит 
в парламенте «план B» по условиям 
выхода Британии из Евросоюза.
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Эммерсон Мнангагва: Россия никогда 
не была колониальной державой.

Церковь Спаса на Берестове в Киеве, которую должны передать 
Варфоломею в обмен на предоставление автокефалии.
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— За развитием ситуации следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5702

Нынешняя избира-
тельная кампания 
может стать самой 
грязной в истории 
Украины
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Рейс 2018: разбор полета
 Риски в небе остаются. 
Какие сегодня приорите-
ты Глобального плана 
обеспечения безопасно-
сти полетов ИКАО? 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Основные: 
сокращение столкновений ис-
правных воздушных судов с зем-
лей и повышение безопасности 
операций на ВПП. Особое внима-
ние — снижению авиационных 
происшествий из-за потери 
управления в полете. И не слу-
чайно: больше половины ката-
строф за минувшие пять лет свя-
заны именно с этим фактором. В 
том числе катастрофа Ан-148 
«Саратовских авиалиний», кото-
рый разбился 11 февраля прош-
лого года после взлета из Домоде-
дово. Хотя расследование про-
должается. Все точки над i еще бу-
дут расставлены.

А угрозы от беспилотников? 
Уже в наступившем году лон-
донский аэропорт Хитроу на 
час с лишним был вынужден 
остановить все рейсы из-за 
вторжения дрона в воздушное 
пространство аэропорта. И 
ведь это не первая подобная 
«атака»?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: К сожале-
нию, «звоночки» об опасных 
сближениях беспилотников с 
самолетами и даже столкнове-
ниях с ними, поступают со всех 
частей света. В том числе и из 
России. А «колокол ударил в на-
бат» в декабре прошлого года. 
Беспилотники, объявившиеся в 
районе английского аэропорта 
Гатвик, второго в стране по ин-
тенсивности полетов, вызвали 
настоящий хаос. Были отменены 
сотни рейсов, пострадали более 
140 тысяч пассажиров. Поли-
цию и Королевские ВВС подня-
ли по тревоге. 

Расследование продолжает-
ся, но и остальной мир делает 
выводы. Есть, допустим, дан-
ные, что за последние пять лет 
беспилотные летательные аппа-
раты около 500 раз угрожали 
полетам самолетов в небе над 
Канадой. Поэтому сейчас глав-
ная задача — безопасная интег-
рация беспилотных авиацион-
ных систем в несегрегирован-
ное, т.е. открытое для всех, воз-
душное пространство. Это но-
вый приоритет, включенный в 
Глобальный план безопасности 
полетов ИКАО.

В России с беспилотниками 
проблем тоже становится все 
больше?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: К сожалению. 
И все это от медлительности чи-
новников. Конечно, до таких кол-
лапсов, как в Великобритании, 
дело не доходило. Но как звучит 
один из антитезисов знаменито-
го английского философа Фрэн-
сиса Бэкона? «С нами-то это ни-
когда не случится. Помните, это 
может случиться с каждым!». 

Вот лишь одна, но острейшая 
проблема: беспилотные воздуш-
н ы е  суда  л ета ют  у  н а с  б е з 
средств опознавания — треке-
ров. Ситуация недопустимая. 
Особенно если учесть, что в эк-
сплуатации более 5 тысяч отече-
ственных промышленных бес-
пилотных авиационных систем 
различных конструкций и на-
значения, а также свыше 30 ты-
сяч — иностранного производст-
ва. При таком количестве лета-
ющих объектов необходимы 
срочные меры по безопасности 
полетов «большой» и «малой» 
авиации.

В 2018 году в эксплуатацию 
были введены великолепные 
Тюменский и Екатеринбургский 
укрупненные центры УВД, обес-
печивающие аэронавигацион-
ное обслуживание в огромном 
воздушном пространстве над 
территорией Ямало-Ненецкого, 
Ханты-Мансийского автоном-
ных округов, Тюменской обла-
сти и Урала. Однако по органи-
зационным причинам, не зави-
сящим от разработчиков, на ма-
лых высотах эти центры не мо-
гут наблюдать движение беспи-
лотников, частной авиации и 
вертолетов. И это несмотря на 
действующую федеральную си-
стему разведки и контроля воз-
душного пространства! Неуже-
ли Руст,  приземлившийся в 
прошлом веке в "Шереметье-
во-3", ничему не научил?

Сейчас вообще стоит задача 
глобального слежения за поле-
тами?

В А Л Е Р И Й  Ш Е Л К О В Н И К О В :  Э т о  н е 
просто задача, включенная так-
же еще в один приоритет ИКАО. 
Это важнейшая необходимость. 
Почему? При любом авиапроис-
шествии наивысший приоритет 
— спасение оставшихся в живых. 
К активизации разработки гло-
бальной системы слежения под-
толкнуло исчезновение малай-
зийского рейса MH 370. Вы зна-
ете, его ищут уже пять лет. ИКАО 
приняла положения, касающие-
ся наблюдения за самолетами в 
штатном режиме: каждые 15 
минут в районах, где службы 
воздушного движения такое об-
служивание не предоставляют. 
Это рекомендация. Но она ста-

новится требованием для поле-
тов над океаном. 

Насколько необходимо вне-
дрение спутниковых средств на-
блюдения, наглядно подтвержда-
ют те же катастрофы российских 
вертолетов. Вспомним, что прои-
зошло в горах Республики Коми с 
Ми-8 «Газпромавиа» в 2007 году: 
вертолет упал всего в 3 км от ме-
ста вылета, но аварийный радио-
маяк не сработал. Искали двое 
суток. Пилоты выжили после па-
дения, но погибли от переохла-
ждения! 

А нашумевшая катастрофа 
Ми-171 той же авиакомпании в 
2009 году на Алтае? На борту но-
венькой машины летели пятеро 
пассажиров, в том числе полпред 
президента. На их поиск потрати-
ли 22,5 млн рублей, а обнаружи-
ли тоже только через двое суток. 
Когда ничем помочь уже было 
нельзя. В октябре 2014 года де-
сять месяцев (!) искали Ми-8Т 
«Тува-Авиа». Только через трое 
суток нашли упавший в районе 
Шпицбергена Ми-8 «Конверс-
Авиа» в октябре 2017 года. А 
Robinson R-66, исчезнувший два 
года назад над Телецким озером, 
так и не нашли…

Как вы оцениваете нынешнее 
состояние безопасности поле-
тов в России? 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Я отвечу од-
ним из постулатов безопасности: 
необходимо навсегда исключить 
самоуспокоенность. Не следует 
допускать, чтобы под влиянием 
продолжительного отсутствия 
катастроф или серьезных инци-
дентов развивалось чувство 
успокоенности или ложной без-
опасности. Организация с хоро-
шими показателями в области 
безопасности не обязательно яв-
ляется безопасной. Безопасная 
эксплуатация может быть об-
условлена скорее удачным стече-
нием обстоятельств, нежели пра-
вильной практикой руководства. 
Настойчиво трудись, но никогда 
не хвались успехами в области 
безопасности!

По тем данным, которые есть, 
в России произошло 22 авиаката-
строфы. Одна крупная — самолета 
Ан-148, в которой погиб 71 чело-
век. Остальные с вертолетами и 
воздушными судами малой авиа-
ции, в том числе частными: поги-
бли 57 человек. 

И каждый раз вопрос: что де-
лать и как летать?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Прежде всего 
нашим чиновникам надо обра-
тить внимание на безусловное и 
своевременное внедрение стан-
дартов и рекомендаций Между-
народной организации граждан-
ской авиации, как бы это ни три-
виально звучало. Именно такую 
задачу поставил перед государст-
вами стратегический план ИКАО 
«Путеводная нить гражданской 
авиации в XXI век». Может, поэ-
тому мы и «пробуксовываем», 
что за прошедшие 18(!) лет в Рос-
сии так и не подготовлен проект 
постановления правительства о 

реализации требований этого 
важнейшего документа, касаю-
щегося многих министерств и ве-
домств. А ведь к нему вышла уже 
третья поправка!

Но у нас же есть госпрограмма 
обеспечения безопасности поле-
тов?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Да, государ-
ственная программа обеспече-
ния безопасности полетов воз-
душных судов гражданской ави-
ации утверждена десять лет на-
зад. Однако жесткого контроля 
за исполнением ее так и не на-
ступило. Удивительно, но го-
спрограмма не претерпела абсо-
лютно никаких изменений и до-
полнений. А ведь еще в 2012 
году в Воздушный кодекс РФ 
внесена важнейшая статья: реа-
лизация государственной систе-
мы управления безопасностью 
полетов обеспечивается в соот-
ветствии с международными 
стандартами ИКАО. Суперпо-
правка! С этого момента гра-
жданская авиация России долж-
на строго следовать междуна-
родным правилам, написанным 
кровью погибших в авиаката-
строфах, и не выдумывать домо-
рощенные правила. 

Чуть позже вступило в силу 
Приложение 19 к Конвенции о 
международной гражданской 

авиации «Управление безопасно-
стью полетов». Для авиационных 
топ-менеджеров мира это в бук-
вальном смысле — настольная 
книга. То есть произошло много 
событий, но наша госпрограмма 
будто «заснула». 

И как все-таки быть?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Нужно се-
рьезно заниматься проактивны-
ми методами предотвращения 
авиационных происшествий. 
Это требование ИКАО. Для иных 
начальников происходящие ка-
тастрофы — всегда удивительная 
неожиданность. Словно история 
не учит: они никогда не бывают 
следствием одной причины. Выя-
вить всю цепь неблагоприятных 
событий, заранее увидеть слабое 
звено — вот главное. 

Должна, наконец, быть со-
здана система, позволяющая 
постоянно информировать от-

ветственных должностных лиц о 
назревающей беде. Нужен ежед-
невный мониторинг всех авиа-
ционных событий в мире. Под-
черкиваю: в мире, а не только в 
России. Нужен постоянный ана-
лиз факторов опасности, пра-
вильно созданная, независимая 
от надзорных органов, структу-
ра добровольных, конфиденци-
альных сообщений и защита 
авиаторов, информирующих о 
проблемах, на законодательном 
уровне. Для начальников — это 
«кладезь информации», ибо 
никто лучше эксплуатационно-
го персонала не знает, как на са-
мом деле функционирует систе-
ма. Пока же руководители нахо-
дятся порой в беспечном неве-
дении.

Насколько я знаю, ваши экспер-
ты уже многое делают в этом 
направлении? 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Делают, но 
каких усилий это стоит. Приве-
ду пример. Сколько бились за 
то, чтобы решить вопрос марки-
ровки ЛЭП, из-за столкновения 
с которыми разбилось немало 
вертолетов. Включая Ми-8, на 
котором летел генерал Лебедь. 
Дошли до председателя прави-
тельства, Генпрокурора. Резуль-
тат? Минэнергетики подготови-
ло три стандарта по маркировке 
ЛЭП, а Госдума — соответствую-
щий законопроект. К сожале-
нию, он там застрял.

Уверен, мы заставим наших 
чиновников внедрить и мировые 
правила по установке давления 
на высотомерах при заходе на 
посадку в международных аэро-
портах. Из-за российских «отли-
чий» мы тоже ходим здесь по 
острию бритвы.

Вы имеете в виду, что весь мир 
летает по давлению QNH от-
носительно уровня моря, и 
только в России — по QFE отно-
сительно торца взлетно-поса-
дочной полосы? 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Да. Это самое 
отличие в 2017 году уже едва не 
привело к трагедии. Иностран-
ный А-380, на борту которого на-
ходилось 446 человек, при заходе 
в Домодедово оказался на высоте 
около 100 метров, когда до поло-

сы еще лететь 15 километров! К 
счастью, сработала бортовая си-
стема предупреждения столкно-
вения с землей. Лайнер призем-
лился только с третьей попытки. 

Что еще хочу сказать? У нас 
есть очень интересный проект 
по выявлению цепи повторяю-
щихся, внешне не связанных 
между собой неблагоприятных 
событий в авиакомпаниях, аэ-
ропортах и т.д. Он так и называ-
ется — «Кассандра», по имени 
древнегреческой прорицатель-
ницы. Наши эксперты, имею-
щие огромный опыт в области 
предотвращения авиационных 
происшествий, не раз предупре-
ждали о тех самых «слабых зве-
ньях». Не прислушались — и про-
лилась кровь, причем неодно-
кратно. Уверен, наступит время, 
когда у больших начальников 
будут не только спрашивать, 
как дела, но и где у них в подчи-
ненном ведомстве назревает 
беда. А ведь это легко внедрить в 
отрасли, руководствуясь зако-
ном о государственном — част-
ном партнерстве. Проект готов. 
Небольшое финансовое вложе-
ние для организации расширен-
ной аналитической команды, 
приказ — и огромный вклад в 
дело повышения безопасности 
полетов. И, разумеется, — повы-
шение престижа России.

В штаб-квартире ИКАО 
прошла 13-я Аэронавигацион-
ная конференция ИКАО. Как го-
ворят эксперты, принципиаль-
ная?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Конферен-
ция важнейшая. Беспрецеден-
тное развитие беспилотников, 
суборбитальные и сверхзвуко-
вые полеты, широкое внедрение 
искусственного интеллекта и 
технологий блокчейн — все это 
новые вызовы для авиации. 
Страны серьезно подготовились 
к форуму. Китай, например, 
представил 30 рабочих докумен-
тов, три из которых относятся к 
концептуальным вопросам по-
вышения безопасности полетов. 
Финляндия — 23 рабочих доку-
мента, удостоившись Почетного 
сертификата президента Совета 
ИКАО за достижения в области 
аэронавигации. 

А вот Россия представила 
только два рабочих документа. И 
ни одного — по повышению без-
опасности полетов! При том, что 
в нашей стране, и я, как профес-
сионал, об этом знаю, очень мно-
го интереснейших разработок, 
которые не стыдно представить 
мировому сообществу. 

Жесткая посадка транспортного 
Boeing 747 в одном из международ-
ных аэропортов. К счастью, все 
члены экипажа остались живы.

А К Ц Е Н Т

На 13-й Аэронавигационной конференции 
ИКАО Россия представила только два 
рабочих документа. И ни одного — 
по повышению безопасности полетов! 

СПИСОК ПОТЕРЬ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД

11 февраля. Ан-148-100Б «Сара-

товских авиалиний» выполнял пас-

сажирский рейс Москва (Домоде-

дово) — Орск. Сразу после взлета 

произошла катастрофа. Погиб 71 

человек.

18 февраля. ATR 72-212 иранской 

авиакомпании Iran Aseman Airlines 

летел из Тегерана в Ясудж. При за-

ходе на посадку в 22 км от аэродро-

ма столкнулся с горой. Погибли 66 

человек. 

12 марта. Самолет de Havilland 

Canada DHC-8-402Q Dash 8 бангла-

дешской авиакомпании US-Bangla 

Airlines, выполнял рейс по маршру-

ту Дакка/Шахджалал (Бангла-Деш) 

— Катманду/Трибхуван. При заходе 

на посадку в грозу выкатился за 

пределы полосы, упал в овраг и за-

горелся. Погиб 51 человек.

17 апреля. Boeing 737-7H4 (WL) 

Southwest Airlines (США) выполнял 

рейс из Нью-Йорка в Даллас. На 

борту 144 пассажира и 5 членов 

экипажа. В полете частично разру-

шился один из двигателей. В районе 

14-го ряда кресел разлетелся иллю-

минатор, произошла разгерметиза-

ция. Погиб один пассажир.

16 мая. Cessna 208B Grand Caravan 

непальской авиакомпании Makalu 

Air перевозила груз из аэропорта 

Surkhnet в аэропорт Simikot. Само-

лет столкнулся с горой на высоте 12 

800 футов (3900 метров). Оба чле-

на экипажа погибли.

18 мая. Находившийся в лизинге у 

кубинской авиакомпании Cubana 

de Aviacion самолет Boeing 

737-201(возраст почти 39 лет) мек-

сиканской авиакомпании Global Air 

выполнял рейс по маршруту Гавана 

— Ольгин (Куба). При выполнении 

начального набора высоты сразу 

после взлета самолет перешел в 

снижение и столкнулся с поверхно-

стью земли и загорелся. Погибли 

112 человек. 

5 июня. Cessna 208B Grand Caravan 

кенийской авиакомпании Fly-SAX 

летела из аэропорта Kitale в столич-

ный аэропорт Nairobi-Jomo 

Kenyatta (Кения). Самолет столкнул-

ся с горой Elephant Hill. Погибли 10 

человек.

24 июня. Самолет Let L-410 UVP 

гвинейской авиакомпании Eagle Air 

выполнял полет из столичного аэ-

ропорта Конакри в район Lero в 

континентальной части страны. 

Столкнулся с горой. Погибли 4 чле-

на экипажа.

10 июля. Экипаж Convair CV-340 

(1954 года выпуска) по заданию 

собственника из ЮАР должен был 

доставить самолет нидерландской 

фирме. После взлета с аэродрома 

Pretoria-Wonderboom загорелся 

двигатель. Теряя высоту, ретрома-

шина столкнулась с поверхностью 

земли в зоне застройки и разруши-

лась. Погиб один член экипажа.

4 августа. Junkers Ju-52/3mg4e 

1939 года выпуска, принадлежащий 

Ассоциации друзей швейцарской 

воздушной армии (JU-Air), выпол-

нял полет из Locarno на аэродром 

базирования в Dubendorf. Самолет 

столкнулся с горой. Расследовани-

ем были обнаружены трещины и 

коррозия различных элементов са-

молета. Все 20 человек погибли. 

9 сентября. Let L-410UVP авиаком-

пании Slaver Company летел из сто-

личного аэропорта Juba (Южный 

Судан) в аэропорт Yirol в централь-

ной части страны. Самолет найден 

затонувшим в озере недалеко от аэ-

ропорта посадки. Погибли 20 чело-

век. 

28 сентября. Boeing 737-8BK (WL) 

Air Niugini ( Папуа Новая Гвинея) вы-

полнял местный рейс из аэропорта 

Pohnpei (Микронезия) в аэропорт 

Chuuk/Weno. При посадке в слож-

ных метеоусловиях приводнилось в 

лагуне в 150 метрах от ВПП. Частич-

но разрушен. Из 47 человек на бор-

ту погиб один.

29 октября. Boeing 737 Max 8 ин-

донезийской авиакомпании Lion Air 

выполнял внутренний рейс из 

Jakarta-Soekarno-Hatta в Pangkal 

Pinang на острове Банка. Через не-

сколько минут после взлета экипаж 

объявил сигнал бедствия из-за про-

блем с управлением и принял реше-

ние о возвращении на аэродром 

вылета, однако самолет столкнулся 

с поверхностью моря и затонул. По-

гибли все 189 человек.

9 ноября. Boeing 757-23N Fly 

Jamaica Airways (Джамайка) выпол-

нял рейс из аэропорта Georgetown-

Cheddi Jagan города Джоржтаун 

(Гайана) в канадский аэропорт 

Toronto-Pearson. При посадке выка-

тился за ВПП, получил серьезные 

повреждения. Из 128 человек поги-

бла одна пассажирка.

20 декабря. Ан-26 Gomair выпол-

нял грузовой рейс из аэропорта 

Tshikapa в аэропорт Kinshasa-N’Djili 

(Демократическая Республика Кон-

го). Разбился при заходе на посадку 

в сложных метеоусловиях. Погибли 

7 человек.
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ОБЩЕСТВО В Якутии 
горожан от мороза спасают 
теплые остановки

Ожидание 
с комфортом

Владимир Таюрский, «Российская газета», Якутск

Власти города Нерюнгри решили по примеру Якутска 
строить теплые автобусные остановки. В ближайшее 
время планируется открыть семь таких павильонов.

Сам климат обязывает муниципальные власти забо-
титься о том, чтобы не заморозить пассажиров. Решение 
нашли на ниве муниципально-частного партнерства. В 
2014 году в Якутске открыли первую теплую остановку, 
на содержание которой из городской казны не потребо-
валось ни копейки. Более того, партнерам муниципали-
тета она стала приносить прибыль. Здесь в одном павиль-
оне были совмещены зал ожидания автобусов и салон со-
товой связи. Сейчас таких павильонов в городе 24. Как 
правило, они размещены в местах, где пересекаются не-
сколько автобусных маршрутов, и потому там всегда 
людно. В зависимости от того, какое предприятие по-
строило объект, с ним соседствуют магазины, салоны 
связи, офисы микрокредитных организаций, киоски.

Сами залы, как правило, невелики. В них обязательно 
предусмотрены несколько кресел, камеры видеонаблю-
дения, мониторы для отслеживания движения автобу-
сов, кнопка вызова полиции, аптечка, розетки для заряд-
ки телефонов. Большинство остановок оборудованы бан-
ковскими терминалами, а на многих установлены ко-
фейные автоматы. Туда бы еще теплые туалеты — не толь-
ко в комфорте ждать автобус, но жить можно. Впрочем, в 
мэрии Якутска обещают, что за этим дело тоже не станет.

Теперь пробная остановка есть и в Нерюнгри. Правда, 
не всем горожанам нравится, что она совмещена с точ-
кой общепита, но у построившего ее предпринимателя 
именно такой профиль работы. Городские власти сооб-
щили, что следующие семь остановок будут соседство-
вать с магазинами. 

НЕИЗВЕСТНАЯ СИБИРЬ Полина Астафьева: Я была уверена, что «Войну и мир» 
написал мой дед…

Овсянка, сэр
Светлана Вахтангишвили, 
«Неизвестная Сибирь»

Ч
е л о в е к  у х о д и т  в 
прошлое незаметно. 
С о  в р е м е н е м  в с е 
меньше остается лю-
дей, которые жили с 
ним рядом, помнят 
его голос. Потом жи-
вые детали стирают-
ся, и человек стано-

вится частью истории. Именно 
это сейчас происходит с Викто-
ром Петровичем Астафьевым, 
которого не стало более семнад-
цати лет назад.

С тех пор успело вырасти це-
лое поколение людей, знающих 
о писателе лишь по школьным 
учебникам и книгам на полке. А 
между тем еще сохранился 
ближний круг Астафьева. Его 
друзья и его родные. В Краснояр-
ске хорошо известна Полина Ас-
тафьева, для которой Виктор 
Петрович не какой-то литера-
турный классик конца ХХ века, а 
просто дед.

Детская память устроена 
по-особенному. Она может оста-
вить без внимания визит в Овсян-
ку президента страны или другое 
важное событие, но при этом со-
хранит множество мелких дета-
лей из повседневности. А потом, 
спустя годы вдруг окажется, что 
из этих простых и неважных ме-
лочей и складывалось то главное, 
что мы называем жизнью…

Полина, говорят, вы характе-
ром очень похожи на Виктора 
Петровича. Такая же резкая и 
прямая. Это правда?

— Наверное,  да .  Характер у 
меня — будь здоров, в деда. Он 
ведь был очень крутым, непокор-
ным. Не умел подчиняться. В се-
мье последнее слово всегда оста-
валось за ним.

Помню, когда встал вопрос: 
идти или не идти в армию моему 
старшему брату Вите, дед сказал, 
что обсуждать здесь нечего. Внук 
должен быть мужчиной, а насто-
ящий мужчина должен пройти 
через армию. И — точка. Ни угово-
ры, ни слезы бабушки его с этой 
точки так и не сдвинули.

Но я не во всем похожа на деда. 
Вы знаете, что я читать не люблю?

Серьезно?
— В третьем классе мы на уроке 
литературы проходили «Васют-
кино озеро», автор которого мой 
дед. Учительница зачем-то спро-
сила: «Какое самое известное 
произведение написал Астафь-
ев?» Я не задумываясь выпалила: 
«Войну и мир».

С тех пор предпочтения не из-
менились. Я и сейчас больше лю-
блю реальную жизнь, все попро-
бовать на зуб. А в детстве сорок 
страниц, которые по требованию 
бабушки приходилось читать 
каждый день, казались ужасом и 
жуткой несправедливостью. И 
ведь не смухлюешь! Все прочи-
танное я должна была им пере-
сказать! Оставалось только лить 
слезы: все на улице, я — за книгой.

Меня в то время интересовали 
три вещи: лошади, драки и спорт. 
С выбитыми зубами пришла до-
мой уже в первом классе. А синя-
ки и ссадины сопровождали меня 
все детство. Дед виду не подавал, 
что переживает, только скупо ин-
тересовался: «А это — за что?» Ба-
бушка была более откровенна: 
«Поля, у меня сердце на волосин-
ке от твоих выходок!»

В то время к нам в гости приез-
жали потрясающие люди. Дмит-
рий Хворостовский, Никита Ми-
халков, Валентин Распутин… 
Сейчас жалею, что не слушала, о 
чем они говорили. Рвалась все 
время на улицу, я же подростком 
была.

Но ведь к вам приезжали и дру-
гие люди. Горбачев, Ельцин, Пу-
тин… О них остались ка-
кие-то воспоминания?

— Очень смутные. Помню, как 
меня наряжали к визиту Михаи-
ла Горбачева, а я готовила при-
ветственную речь. Потом поче-
му-то этот момент убрали из про-
токола. А после встречи с Ельци-
ным в овсянской библиотеке 
меня отправили в Красноярск на 
роскошной машине, доверху на-
битой цветами. Мне едва хватило 
места в окружении букетов роз, 
лилий и георгинов.

Путин приезжал в Овсянку 
уже после смерти деда. Встречала 
его бабушка — Мария Семеновна. 
Волновалась: «Полина, будь ря-
дом». Но волновалась зря, Путин 
мне показался очень простым че-
ловеком.

А с чего начиналось утро в доме, 
когда вас не посещали президен-
ты страны?

— Первой всегда вставала бабуш-
ка. Кормила меня и провожала в 
школу или на тренировку по вер-
ховой езде. Потом просыпался 
брат. Дед поднимался последним, 
в девять часов. Обязательно де-
лал утреннюю зарядку, потом за-

втракал и уходил в кабинет 
 работать. В два часа все собира-
лись за обеденным столом. Про-
пустить обед и ужин было нельзя. 

Готовила, естественно, бабуш-
ка, но дед и сам иногда мог на-
стряпать блинов или пожарить 
рыбу. Про уху говорить не буду, 
все и так знают, что это было его 
любимое блюдо. Однако готовить 
он ее любил на рыбалке, на ко-
стерке, чтобы с дымком.

После обеда дед обычно гулял 
или отвечал на письма, которые 
приходили со всего мира. Писем 
было так много, что почтальон не 
мог их втиснуть в почтовый 
ящик. Поэтому после уроков я 
каждый раз забегала на почту и 
забирала толстенную пачку кон-
вертов. Дед все прочитывал. И 
обязательно отвечал.

В нашем доме никогда ничего 
зря не выбрасывали. Особенно 
берегли еду. Дед с бабушкой 
прошли войну и хорошо знали, 
что такое голод. От недоедания 
умерла их первая дочь. Готовили 
много: гости у нас бывали почти 
каждый день. И если что-то оста-
валось, все в кастрюльках и ми-
сочках пряталось в холодильник.

Они ценили вещи, которые 
были с ними всю жизнь. Помню, 
бабушке однажды подарили элек-
трическую печатную машинку. 
До этого она часами стучала на 
старой, механической. Бабушка 
подарок распаковала, нажала 
одну кнопочку, другую и вскоре 
отдала машинку в музей, где она и 
стоит до сих пор. А бабушка про-
должала набивать рукописи деда 
на своей допотопной.

Приходилось слышать, что 
Виктор Петрович не любил па-
радов на День Победы… Это 
так?

— Девятого мая в дом приходили 
друзья, садились за стол. Но весе-
лья в этот день не было. У бабуш-
ки на войне погибли все братья, у 
деда многие друзья с фронта не 
вернулись. Дед считал, что пока 
погибшие солдаты лежат по по-
лям и лесам, время парадов не на-
ступило. Я помню, как-то приехал 
к нему фронтовой друг. Они сиде-
ли на кухне, вспоминали войну. И 
вдруг разом замолчали. Долго 
молчали, потом заговорили, но 
уже на другую тему. О войне им 
разговаривать было тяжело.

Судьба у деда была нелегкая. 
Детдом, война… Он верил в 
Бога?

— Мы никогда не говорили с ним 
об этом. Но думаю, верил. Люди 
его поколения, прошедшие через 
войну, увидевшие все ее ужасы, 
не могли быть атеистами. Бабуш-
ка каждое утро начинала с молит-
вы. А когда мы с братом спраши-
вали: «Где мама?» — отвечала: «На 
небе». Застукав меня за курени-
ем, бабушка заставила меня пе-
ред иконами клясться, что брошу.

А судьба… Она, конечно же, 
оставила свой отпечаток в харак-
тере деда. Он не выносил лести, 
правду говорил в лицо, невзирая 
на высокие должности. Поэтому 
легко наживал завистников и вра-
гов. Для кого-то дед казался гру-
бым или странным. Но разве это 
важно теперь? Прошло время, вся 
шелуха давно отлетела. Для меня 
главное другое: его нет с нами, а 
мы вот сидим и говорим о нем.

Вы хорошо помните день, ког-
да Виктора Петровича не 
стало?

— Дед умер рано утром двадцать 
девятого ноября. В пять пятнад-
цать. Очень холодное было то 
утро. 

Проститься я не успела, опо-
здала в больницу всего минуты 
на три. Не верила, что умирает, 
как позже не верила, что умирает 
бабушка. Очень сильные были 
люди. В любой ситуации сража-
лись до конца, их невозможно 
было сломить, сбить с ног.

А знаете, чего я простить себе 
не могу? Когда бабушка уже была 
очень плоха, я наотрез отказалась 
звать священника. Наивно надея-
лась, что отгоню этим смерть. Но 
наши чувства смерти не помеха. 
Так просто ее не отгонишь…

Бабушку потом отпели, а у 
меня в сердце осталась вот такая 
заноза.

Они вам снятся?
— Очень редко. И это очень про-
стые сны. Дед в них со мной не го-
ворит, ничего не советует. Как 
будто я возвращаюсь домой, а 
там — он. Бабушка чем-то гремит 
на кухне. Обычный день, все в 
сборе. Так на душе хорошо! И 
только утром понимаю: присни-
лось. 

Полина Астафьева: «Характер у меня — будь здоров, в деда». Детство Полины Астафьевой прошло в доме ее знаменитого деда. Она вспоминает это время с теплом.

Полина Астафьева: «Когда встал вопрос: идти или не идти в армию старшему брату Вите (на фото слева), дед сказал, что обсуждать здесь нечего. Настоящий мужчина должен пройти через армию».

А К Ц Е Н Т

Дед считал, что пока погибшие солдаты 
лежат по полям и лесам,
время парадов не наступило

P.S.

Журнал «Неизвестная Сибирь» выходит уже десять лет. Это одно из 

немногих российских изданий, фокусирующих свое внимание не на 

сиюминутных событиях, а на человеке. На отправных точках его жиз-

ни. Сибирские журналисты шутят, что занимаются «археологией 

смыслов». А поскольку они все время «выкапывают» что-то интере-

сное, мы решили помочь им расширить читательскую аудиторию до 

масштабов всей страны. Сегодня и в будущем продолжим публика-

цию наиболее ярких материалов журнала «Неизвестная Сибирь», на-

шего сибирского партнера. А рубрикой станет название журнала, ко-

торый редактирует в недавнем прошлом  редактор Новосибирского 

филиала «РГ» Игорь Труфанов.
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ИНИЦИАТИВА В Петербурге 
из автобусов
запретили высаживать
детей-безбилетников

«Зайцы» 
отменяются

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

В Петербурге кондукторы городских автобусов, трамва-
ев и троллейбусов больше не должны высаживать из са-
лонов детей, которые не оплатили проезд. Комитет по 
транспорту Петербурга утвердил единый регламент на 
случай, если в салоне окажется юный безбилетник.

В аппарате детского омбудсмена по Петербургу Свет-
ланы Агапитовой отмечают, что борьба с «зайцами» при-
водила к тому, что школьники оказывались в опасных си-
туациях, причем цели проехать без билета намеренно, у 
подростков, как правило, не было. Так, среди обративших-
ся к омбудсмену, была мама школьницы, рассказавшая, 
что ее дочь высадили из автобуса, который следовал от 
станции метро «Ручьи» до Финляндского вокзала. Школь-
ница возвращалась со спортивных соревнований. Когда 
девочка приложила к валидатору проездной, он не срабо-
тал. Кондуктор потребовала от школьницы выйти из сало-
на, девочка шла домой пешком. Еще одним пострадавшим 
оказался 15-летний школьник, путь которого лежал из 
Колпино в Купчино. Подросток потерял проездной. Ока-
завшись на улице, он понял, что пешком не дойдет до дома 
и позвонил родителям. Те забрали его на трассе, а на сле-
дующий день обратились с жалобой к перевозчику.

В обновленной инструкции петербургским кондукто-
рам разрешили не высаживать детей, но о каждом таком 
эпизоде они обязаны информировать диспетчеров, а на 
конечной станции вносить запись в конфликтную книгу. 
Все эти сведения диспетчеры будут передавать в комитет 
по транспорту. 

СОЦЗАЩИТА В Башкирии 
семьям с восемью детьми 
выплатят по 600 тысяч

Рубль потеснил 
«Газель» 

Айгуль Камаева, «Российская газета», Уфа

С этого года многодетные семьи Башкирии, воспитыва-
ющие восемь и более несовершеннолетних детей, могут 
получить единовременную социальную поддержку в 
размере 600 тысяч рублей. Такое решение узаконили 
парламентарии региона по инициативе министерства 
семьи, труда и социальной защиты населения РБ. Ранее 
для получения такой суммы основным условием было 
наличие девяти несовершеннолетних детей. Об этом со-
общил и.о. министра Юрий Мельников. 

— Ежегодные расходы на единовременную выплату в 
связи с ростом числа ее получателей увеличатся на 23,6 
миллиона рублей и составят около 28 миллионов. Самое 
главное, деньги эти заложены как на текущий год, так и 
на следующий, — уточнил Юрий Мельников.

По данным министерства семьи, труда и соцзащиты 
населения Башкирии, за последние четыре года по 600 
тысяч рублей от правительства получили 29 семей, вос-
питывающие девять детей. То есть в среднем ежегодно 
выплату получали семь семей, а бюджет тратил на эти 
цели чуть более четырех миллионов рублей. Теперь же с 
вступлением в силу изменений республиканского зако-
нодательства число поддерживаемых увеличится почти 
до 50 семей, то есть более чем в шесть раз. Важное заме-
чание: претендовать на выплату 600 тысяч рублей смо-
гут и семьи, в которых воспитываются усыновленные и 
удочеренные дети, а также дети, принятые под опеку и 
попечительство. Единственное условие в таком случае — 
ребенок должен проживать в семье не менее трех лет.

Напомним, что с 2001 до 2015 год многодетные семьи 
Башкирии с десятью, а затем и с девятью ребятишками 
получали в качестве поддержки от правительства микро-
автобус марки «Газель». В итоге за 15 лет транспортные 
средства получили 85 семей, но многие жаловались, что 
содержать такой автомобиль достаточно накладно. В 
итоге с 2015 года вместо микроавтобусов поддержку пе-
ревели в денежный эквивалент. 

Детство Полины Астафьевой прошло в доме ее знаменитого деда. 
Девочка рано потеряла мать, у которой отказало сердце. В ту 
пору Полине было всего четыре года, а ее брату Виктору — семь 
лет.
Время, прожитое у бабушки с дедушкой, она вспоминает с те-
плом. Однако судьба и здесь ее баловала недолго. Дед умер, когда 
она едва успела окончить школу. А дальше началась взрослая 
жизнь. Хотела стать актрисой и поступила в театральную ака-
демию, какое-то время жила в Москве, потом бросила столичную 
жизнь, села в поезд и два года колесила по стране. Говорит — пробо-
вала жизнь на вкус. Но после всех странствий ее опять потянуло в 
Сибирь.
Сейчас Полина живет в Красноярске, воспитывает дочь, работает в 
музее и ведет детскую театральную студию, где ставит спектакли 
по книгам своего деда.
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ПРОБЛЕМА Почему мемы 
#яжемать и #онжеребенок 
стали самыми популярными

Маменькин 
принц

Татьяна Владыкина

Мемы #яжемать и #онжеребенок стали самыми употре-
бляемыми в рунете. Это значит, что нас все-таки беспоко-
ят родители, с шашкой наперевес защищающие любые по-
ступки любимого чада. Новостные ленты пестрят заголов-
ками: «Мать устроила скандал в поликлинике», «Молодая 
мама потребовала выгнать учительницу», «В детском 
саду мама устроила разборки». Что с нами происходит? 

Как — в веках — менялось отношение к детям, что такое 
детоцентризм, может ли детский героизм стать средст-
вом против страха и эгоизма, в интервью «РГ» рассказы-
вает главный научный сотрудник Института изучения 
детства семьи и воспитания РАО Вера Абраменкова.  

Вера Васильевна, если мы сравним наше теперешнее от-
ношение к детям с тем, что было сто лет назад…

ВЕРА АБРАМЕНКОВА: Первое, что бросится в глаза: до ХХ века 
ребенок был абсолютно бесправным. Кстати, детей всег-
да было в два-три раза больше, чем взрослых. Интересно, 
что этимология слова ребенок восходит к слову «раб», 
раб, не имеющий права говорить. Если вернуться в ХVII 
век в Россию, тогда сын, которому было 40 лет, не имел 
права сидеть и говорить в присутствии отца. В то время 
это была необходимая иерархия… До  ХVII века счита-
лось, что ребенок не 
имеет личности. 
Если посмотреть на 
картины того време-
ни, Рубенса, к при-
меру, на них дети 
всегда располага-
лись на периферии. 
А во главе семьи 
всегда — мужчина, 
хозяин. Он на вер-
шине семейного тре-
угольника. 

В ХХ веке стали появляться международные докумен-
ты о правах ребенка, а с ними и установка на детоцен-
тризм. Сначала это было толерантно и гуманно, ребенка 
надо защищать и возвышать, потому что он слабый. Но 
сегодня появилась совсем другая тенденция — ребенок 
оказался на вершине семейного  треугольника, а отец и 
мать в его основании. 

Но ведь за трепетным отношением стоит желание ро-
дителей сберечь чадо. Разве детоцентризм так плох?

ВЕРА АБРАМЕНКОВА: Смотря какой. Уподобление детям в хри-
стианском смысле, то есть лучший человек — это ребе-
нок, в силу своей чистоты и слабости, ребенок — как во-
площение доверия, люди должны так же слушаться и до-
верять Богу, как ребенок доверяет своей матери - это по-
зитивный детоцентризм.  А вот паразитирование на 
образе ребенка, когда взрослые хотят снять  с себя от-
ветственность, мотивируя свои действия псевдосвобо-
дой и возлагая бремя выбора на ребенка, — худший вари-
ант детоцентризма. Вспомните, ребенок всегда знал 
рамки. Что такое пеленки? Это границы. То, куда нельзя. 
Сегодня в результате «детоцентризма» появилась жиз-
ненная концепция — «я же мать» и «он же ребенок», ко-
торым все должны — уступить место в автобусе, выгнать 
учителя, посмевшего сделать замечание малолетнему 
хаму. «Я же мать» и значит, я имею право порвать всех 
ради моего ребенка. А что дает ему такая позиция мате-
ри и каким он вырастет? Лет в 10 он так же будет рвать 
окружающих, а через 20 и саму мать. И вот это «он же 
ребенок» — звучит совсем не по-христиански и говорит 
о разрушительных изменениях многовековой иерар-
хии: я хочу, мне удобно. 

Получается: с одной стороны, у современных родителей 
есть все — удобные коляски, всевозможные девайсы для об-
легчения ухода за ребенком, сообщества по поддержке ма-
мочек. С другой стороны, мы  теряем нечто главное…

ВЕРА АБРАМЕНКОВА: У Макаренко есть рассказ, о том, как в 
голодные годы жил бедный человек с 13 детьми. Когда 
ему предложили подработку — он отказался, сказав, что 
ему нужно быть с детьми. У него были лишь ведро кар-
тошки и селедка. Сейчас вряд ли кто откажется от лиш-
них денег — потребление стоит на первом месте, а воспи-
тание на последнем. Размывается разница между уров-
нем жизни и его качеством. Уровень жизни — это услуги, 
комфорт, а качество, особенно для ребенка, это чувство 
защищенности. Если ребенок чувстввует себя защищен-
ным, у него нет страха, он свободен. А сейчас редкий ре-
бенок не имеет страха. Особенно в городах. Я как-то была 
в Америке, для исследования мы попросили детей что-то 
нарисовать на свободную тему, и дети рисовали какой-то 
апокалипсис. Американские коллеги  при этом говорили, 
что у этих детей есть все.

Ситуацию можно исправить без лишения необходимых 
благ?

ВЕРА АБРАМЕНКОВА: Мне видится спасение в позитивных 
примерах, например, в детском героизме.  В ее основе  — 
сострадание, когда ты можешь оказать помощь другому 
и умеешь  разделить с ним радость. 

«Дети-герои» звучит тревожно. Ассоциативный ряд: 
война, пожар, преступление... 

ВЕРА АБРАМЕНКОВА: Детям нужно давать верные жизненные 
ориентиры. Посмотрите, на кого ориентируется совре-
менный ребенок? Он подражает не героям русских ска-
зок, не героям хороших книг, а девочке Маше, издеваю-
щейся над медведем. Возвеличивание ребенка, когда ему 
можно все даже по отношению к страшномузверю, — ан-
тикультурно. Но этот мультфильм я бы показывала взро-
слым с посылом — посмотрите, что с вами творят ваши 
дети. Вы развратили их своей толерантностью и непра-
вильным пониманием детства. Любить детей надо, но без 
рамок и границ — нельзя. И рамки — это не про то, что де-
тей надо бить и унижать. Рамки и границы — это верные 
ориентиры. И если они у него есть, то в будущем он будет 
способен решать сложные задачи. 

Про чтение по Брайлю
Генеральный директор 
Московского издатель-
ско-полиграфического 

объединения «Репро» Ирина 
Клепикова утверждает, что тира-
жи книг, издаваемые с использо-
ванием шрифта Брайля, сократи-
лись не сильно.

— Но сократилось количество 
наименований книг, — уточняет 
она. — К сожалению, финансиро-
вание изданий не увеличивается, 
а затраты на их производство не-
уклонно растут. Заниматься вы-
пуском книг для слепых и слабо-
видящих экономически невыгод-
но. На создание одного учебника 
по математике уходит от шести 
месяцев до одного года. Очень 
много времени и сил занимает 
перевод математических формул 
в понятный для незрячих вид 
(нет компьютерных  программ, 
которые бы делали это автомати-
чески). При этом сами тиражи 
незначительные. Хорошо, если 
учебник увидит свет в количест-
ве 500 экземпляров. Естествен-
но, если на его подготовку ушел 
год, говорить об окупаемости 
бессмысленно! 

То, что создание литературы и 
иных новых методов для обуче-
ния и социализации слепых и 
слабовидящих находится вне ры-
ночного поля, хорошо известно 
во всем мире. Ни одна страна не 
сумела решить эту проблему без 
привлечения государственных 
или спонсорских средств.  Поэ-
тому сегодня набор книг, отпеча-
танных шрифтом Брайля, не пе-
стрит разнообразием. Прежде 
всего это классическая литера-
тура, привязанная к школьной 
программе. Но ее активно выте-
сняют аудиокниги, по доступно-
сти и удобству использования 
успешно конкурирующие с пе-
чатными изданиями. К примеру, 
четыре тома «Войны и мира» 
Льва Толстого, занимающие 
один диск или файл, в брайлев-
ском виде «разбухают» до трид-
цати книг. Неудивительно, что 
Агата Кристи и Артур Конан 
Дойл, активно публиковавшиеся 
для незрячих в конце девяно-
стых, теперь перешли на сторону 
аудиолитературы. 

Но далеко не все книги выдер-
живают аудиоформат. Не всегда 
воспринимает посредника в ка-
честве чтеца поэзия, где важна 
собственная интонация, возни-
кающая в голове у читателя. 

Еще одна ниша, где печатная 
книга останется очень надолго, — 
религиозная литература. И хотя 
Псалтырь в «Репро» выпустили 
тиражом всего 70 экземпляров, 
он наравне с Молитвословом не 
подвластен новым технологиям.  

По мнению Ирины Клепико-
вой, значение печатной продук-
ции для слепых и слабовидящих 
будет только расти. Сегодня, ког-
да образование начинает играть 
все более значимую роль для со-
циализации слабовидящих лю-
дей, шрифт Брайля не только не 
утрачивает своих позиций, но и 
развивается. В него вводятся но-
вые знаки — «смайлик» и «соба-
ка» преобразовываются в набор 
точек и символов. 

Азбука Брайля может полу-
чить еще большее распростране-
ние в случае увеличения финан-
сирования. Директор научно-про-
изводственной лаборатории 
«Сенсорные технологии для сле-
поглухих» Денис Кулешов видит 
немалые возможности для социа-
лизации слабовидящих людей. Но 
очень многие проблемы упирают-
ся в деньги. Стоимость принтера с 
шрифтом Брайля доходит до 
500 000 рублей. Цена «брайлев-
ского дисплея», компактного при-
бора, позволяющего слепым лю-
дям активно общаться, начинает-
ся от 100 000. И хотя благодаря 
стараниям фонда поддержки сле-
поглухих «Со-единение» он вне-
сен в перечень необходимого обо-
рудования, предназначенного для 
людей с ограниченными возмож-
ностями, приборов все равно не 
хватает. Сегодня в лаборатории 
«Сенсор-Тех» есть множество 
приспособлений, позволяющих 
людям «видеть», казалось, навсег-
да погасший для них мир. Многие 
из них проходят испытания. 

Но большинство приборов по-
прежнему поддерживают работу 
с брайлевскими устройствами, с 
шрифтом, придуманным слепым 
мальчиком 200 лет назад. 

Азбука, придуманная французским мальчиком Луи Брайлем, ослепшим в пять лет, уже два века считается 
универсальным средством общения незрячих. 

Появилась жизненная концепция — «я же  мать» и «он же ребе-
нок», которым все должны.

А К Ц Е Н Т

На создание учебника по математике уходит от шести месяцев 
до года. Очень много сил отнимает перевод математических 
формул в понятый для незрячих вид 

Январь, 1944 год. Так выглядел Новгородский кремль после освобождения  
и 883 дней фашистской оккупации.  
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Сегодня 
потребление стоит 
на первом месте, 
а воспитание 
на последнем

Личный опыт
Сергей Семин, слабовидящий (г. Коломна):

За книгами со шрифтом Брайля я всю жизнь ездил и сейчас езжу в библио-

теку в Москве, из Коломны ведь недалеко. Но такие очень тяжелые — они 

раз в 10 толще обычной книги и по размеру с несколько обувных коробок. 

Поэтому в советское время я чаще пользовался службой доставки таких 

книг почтой (присылали их тогда почто бесплатно). А сейчас часто предпо-

читаю аудиокниги. Они серьезные конкуренты книгам по Брайлю именно 

из-за тяжести последних, а кассеты и диски —  легонькие. Но аудиокниги 

не заменяют и не равноценны книгам со шрифтом Брайля. Во-первых, на 

них звучит чужой голос, который иногда мешает прямому контакту с кни-

гой. Читая же по Брайлю, ты остаешься с книгой наедине, можешь в любой 

момент остановиться. Книга более «теплая» и более глубокая, чем аудиок-

нига. Слушать хорошо легкую литературу, без углубления — в машине или 

на прогулке. А для глубокого проникновения и контакта нужна книга. В Ко-

ломне несколько лет назад в городской библиотеке открыли отдел книг по 

Брайлю. Туда стоит зайти незрячему человеку, хотя бы потому, что сейчас 

по Брайлю выпускают современную литературу. — от Тарковского до Во-

долазкина. Сейчас я, чтобы поддерживать навык чтения, читаю Книгу кули-

нарных рецептов Похлебкина.

Подготовила Елена Яковлева
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1. Собственник имущества: 
Акционерное общество «Технодинамика» 
(АО «Технодинамика»).

115184, г. Москва, ул. Большая Татарская, 
д. 35, стр. 5

ИНН 7719265496 КПП 771901001
2. Организатор продажи: Акционерное 

общество «РТ — Строительные технологии» 
(АО «РТ-Стройтех»)

119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет продажи — недвижимое 

имущество АО «Технодинамика»:
Лот №1:
Здание. Назначение: нежилое здание. 

Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1. 

Площадь: 49,1 кв. м.
Адрес: 105187 Москва, р-н Соколиная гора, 

ул. Борисовская, д 31а, строение 1.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:03:0003019:1202.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность, № 77-
01/31-1223/2004-304 от 23.06.2005.

В соответствии с выпиской из ЕГРН 
от 21.04.2018 № 99/2018/94328529.

Земельный участок. Категория земель: 
земли населенных пунктов, виды разрешенного 
использования: эксплуатация складской базы.

Площадь: 1482 +/— 13 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: г. Москва, ул. Борисовская, 
вл 31А.

Кадастровый (или условный) номер: 
77:03:0003019:96.

Существующие ограничения (обременения) 
права: не зарегистрировано.

Вид, номер и дата государственной 
регистрации права: Собственность, 
№ 77:03:0003019:96-77/003/2017-1 от 01.11.2017.

В соответствии с выпиской из ЕГРН 
от 21.04.2018 № 99/2018/94328652.

На земельном участке расположены 
объекты некапитального строительства 
вспомогательного значения: временное 
здание площадью 406 кв. м; временное здание 
площадью 25,6 кв. м; временное здание 
площадью 99,8 кв. м; временное здание 
площадью 83 кв. м. 

Цена первоначального предложения: 

31 455 000 (Тридцать один миллион четыреста 
пятьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек 
с учетом НДС на здания.

Величина снижения цены 
первоначального предложения («шаг 
понижения»): 1 572 750 (Один миллион 
пятьсот семьдесят две тысячи семьсот 
пятьдесят) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи 
с повышением цены («шаг продажи»): 
900 000 (Девятьсот тысяч) рублей.

Цена отсечения: 25 164 000 (Двадцать пять 
миллионов сто шестьдесят четыре тысячи) 
рублей 00 копейки, с учетом НДС.

4. Порядок предоставления 
Документации по продаже: Документация 
по продаже размещается на сайте АО «РТ — 
Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с Документацией 
осуществляется в г. Москве по тел.: 8 (495)909-
08-08,

8 (495)909-00-00.
Перечень документов, необходимых для 

участия в продаже, представлен в Документации, 
размещенной на сайте АО «РТ — Стройтех» — 
www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления 
заявок на участие в продаже:

Прием заявок на участие в продаже 
производится с 18.01.2019г., по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 
20, офис АО «РТ-Стройтех», понедельник — 
четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.00 
(по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО 
«РТ — Стройтех» заявку на участие в продаже 
и иные предусмотренные Документацией 
документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие 
в продаже истекает 27.02.2019г. в 18.00 
(по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные 
документы, предусмотренные Документацией, 
в электронной форме, обязан предоставить 
оригиналы всех ранее направленных 
в электронном виде 01.03.2019г. с 10.00 
до 10.15 (по местному времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная 
комната.

6. Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 
3 145 500 (Три миллиона сто сорок пять 
тысяч пятьсот) рублей 00 копеек.

Задаток по Лоту должен быть зачислен 
единым платежом в рублях, на расчетный 
счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 

в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, 
не позднее 27.02.2019г., на основании 
договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка. Перечисленные 
денежные средства иными лицами, кроме 
заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами 
и возвращены на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения 
заявок 01.03.2019г. с 10.15 до 10.30 (по 
местному времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 
АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

8. Дата, время и место начала 
регистрации участников продажи 
01.03.2019г. в 10.30 (по местному времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», 
переговорная комната.

9. Дата, время и место проведения 
продажи 01.03.2019г. в 10.45 (по местному 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ-
Стройтех», переговорная комната.

10. Право приобретения имущества 
принадлежит: 

— участнику Продажи, который подтвердил 
цену первоначального предложения 
или цену предложения, сложившуюся 
на соответствующем «шаге понижения», («шаге 
продажи») при отсутствии предложений других 
участников Продажи посредством публичного 
предложения;

— единственному участнику Продажи, если 
его заявка на участие в Продаже соответствует 
требованиям и условиям, предусмотренным 
Документацией по продаже.

11. С победителем (единственным 
участником) Продажи будет заключен договор 
купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после 
подписания протокола об итогах Продажи.

12. По решению Комиссии срок приема 
задатков, заявок и проведения Продажи может 
быть продлен. Извещение о продлении сроков 
проведения Продажи может быт сделано 
не позднее, чем на 3 (Три) календарных 
дня до проведения Продажи, на сайте:  
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

13. Организатор Продажи вправе отказаться 
от проведения Продажи. Извещение об отказе 
от проведения Продажи может быть сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения Продажи на сайте  
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о продаже недвижимого имущества принадлежащего АО «Технодинамика»

ИНТЕРНЕТ 

Мессенджер 
WhatsApp 
побил рекорды 
популярности

СПАМ — УДЕЛ 
СЛАБЫХ
Екатерина Ясакова

Мессенджер WhatsApp обогнал 
Facebook по количеству актив-
ных пользователей, согласно 
данным исследовательской 
компании App Annie, опублико-
ванным VentureBeat. Как отме-
чается, произошло данное со-
бытие еще в сентябре 2018 
года, однако известно об этом 
стало только сейчас.

Сама компания отчитыва-
лась о своей аудитории в начале 
2018 года: тогда она составляла 
1,5 миллиарда активных поль-
зователей в месяц.  В России 
WhatsApp популярен уже дол-
гое время. По мнению экспер-
тов, это обусловлено рядом 
преимуществ.

«У него отсутствует реклама, 
как в Viber, которая постоянно 
мучает пользователей. А 
Facebook имеет совершенно 
другое предназначение. Это, в 
первую очередь, соцсеть. А мес-
сенджер — уже второстепенная 
функция», — отметил гендирек-
тор информационно-аналити-
ческого агентства Telecom Daily 
Денис Кусков.

Безопасность же мессендже-
ра-лидера вызывает вопросы.  
«В случае с WhatsApp известно 
о том, что он создает резер-
вную копию содержимого пере-
писки на Google Drive, которая 
иногда ошибочно может быть 
доступна другим пользовате-
лям. Например, недавно в США 
была обнаружена возможность 
доступа к переписке предыду-
щего хозяина номера телефона 
— по каким-то причинам 
WhatsApp не всегда удаляет ар-
хив переписки после деактива-
ции номера, рассказал Андрей 
Арефьев, руководитель отдела 
развития продуктов компании 
InfoWatch. 

Абсолютно безопасных мес-
сенджеров не существует, и чем 
выше популярность сервисов, 
тем больше желающих его взло-
мать и тем чаще с ним могут 
возникать различные пробле-
мы. Поскольку обеспечение 
безопасности является динами-
ческим процессом, компаниям 
необходимо постоянно прово-
дить проверку своих продуктов 
на различные уязвимости и 
устранять их.  

Для безопасности личной 
информации пользователям со-
ветуют всегда соблюдать прави-
ла цифровой гигиены. К ним от-
носятся периодическая смена 
паролей, использование разных 
паролей для разных программ, 
внимательное отношение к ука-
занию в переписках чувстви-
тельных данных, например, но-
меров платежных карт и другой 
конфиденциальной информа-
ции. 
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СОБЫТИЕ В Музее Победы 
открыта выставка возвращения 
в Новгород его истории 

Прививка памяти 

Владимир Емельяненко 

Экспозиция «Новгород. Хрони-
ка освобождения» открылась в 
Музее Победы в Москве. Она 
рассказывает о чуде — чуде того, 
как почти стертый с лица Земли 
древний город не только вос-
крес, но вернул разграбленные 
или почти уничтоженные исто-
рические памятники и ценности. 

— Для нового поколения рос-
сиян «Хроника освобождения» 
или 883 дня оккупации Великого 
Новгорода станет «прививкой» 
от любых попыток переписать 
историю, — говорит в интервью 
«РГ» директор Музея Победы 
Александр Школьник.

«Хроники»  показывают и до-
казывают, что к освобождению 
от фашистов — 20 января 1944 
года — Новгород был почти унич-
тожен. В нем остались 54 челове-
ка и 40 жилых домов из 2346.  В 

руины были превращены памят-
ники, теперь обвяленные Все-
мирным наследием ЮНЕСКО, — 
новгородский Кремль и около 
пусотни храмов.  Исчезли десят-
ки уникальных икон, рукописей 
и предметов декоративно-при-
кладного искусства. С куполов 
Софийского собора (1045—1050 
годы) оккупанты содрали позо-
лоту и кресты, а памятник «Ты-
сячелетие России» демонтиро-
вали.  Поскольку у стен Новго-
рода Александр Невский произ-
нес легендарные слова: «Кто с 
мечом к нам придет, тот от меча 
и погибнет», вызволение из пле-
на памятника «Тысячелетие 
Руси» и древних ценностей для 
города и страны стали делом че-
сти. О том, как город восстанав-
ливал исторический облик и 
возвращал вывезенные фаши-
стами ценности, рассказывает 
выставка. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Ольга Перетятько рассказала, почему так трудно быть известной оперной певицей 

Петь в малой октаве — это кайф
Мария Бабалова

В 
этом году оперные звезды 
Анна Нетребко, Юсиф Эйва-
зов, Андреа Бочелли и Ольга 

Перетятько впервые выступят 
вместе в гала-концерте, который 
состоится 4 июня на сцене Госу-
дарственного Кремлевского двор-
ца. Быть может, имя сопрано Оль-
ги Перетятько из этого квартета 
наименее популярно в России. А 
между тем, победив на знамени-
том конкурсе «Опералия», петер-
бургская певица стала одним из 
самых востребованных голосов в 
мире. В интервью «РГ» Ольга Пе-
ретятько рассказала о своем 
взгляде на профессию, о Пласидо 
Доминго и о современных нравах.

Чем запомнился вам минувший 
год?

ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Впервые за десять 
лет я прошлой осенью позволила 
себе настоящий отпуск. Он мне 
был просто жизненно необходим. 
Первый раз в жизни я вставала в 
час ночи, чтобы поехать посмо-
треть «синие огоньки», водопады, 
забраться три километра вверх на 
вулкан Батур на Бали, чтобы по-
том спуститься в огромный кра-
тер. Мне нужно было напитаться 
чем-то новым, неожиданным. И у 
меня настоящая «перезагрузка» 
произошла. Этот экстрим вернул 
меня к жизни и желание петь. 

Вы имеете в виду только лич-
ные перемены или творческие 
тоже?

ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Все поменялось 
кардинально. Раньше у Ольги Пе-
ретятько было слишком много 
компромиссов и в личной жизни, 
и в творчестве. Теперь Ольга Пе-
ретятько выбрала себя, чтобы 
всегда быть, а не казаться. Если же 
говорить о творчестве, то все 

шаги должно было хорошо проду-
мать, взвесить, а не просто так с 
бухты-барахты.

Вы хотите в корне модифици-
ровать свое вокальное амплуа?

ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО:  Я внимательно 
прислушиваюсь к своей природе. 
Сейчас, когда мой голос меняется, 
мне очень нравится, что я могу 
петь то, что раньше не могла, но 
всегда хотела. К примеру, у меня 
недавно в Гамбурге был дебют в 
партии Графини в моцартовской 
«Свадьбе Фигаро». Это было чуде-
сно! Когда я прежде пела Сюзанну, 
я так страдала, если честно, пото-
му что ты четыре часа на арене и 
доживешь ли до своей арии в фи-
нальном акте, еще не факт, и обяза-
тельно найдется кто-нибудь, кто 
скажет: «У нее маленький голос». 
И вот у меня появилась, наконец, 
возможность сказать себе: хватит 
— нет диктатуре агентов!

Я сейчас пришла к выводу, что 
любой голос — уникальный. Если 
ты можешь это петь — пой. И не 
надо никаких клише придержи-
ваться точно так, как поступает 
Чечилия Бартоли. Надо жить по-
верх барьеров.

Вы сменили свой менеджмент 
или вовсе от него отказались?

ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Пять лет у меня не 
было выходного дня — только теа-
тры, отели и самолеты, где учишь 
новые партии. От такой пахоты я 
устала и физически, и морально. 
Поэтому сменила не только аген-
та, но и страну проживания. Пере-
ехала из Германии в Швейцарию. 
Я слишком долго жила в Берлине, 
надоело. И многие выступления я 
отменяла в прошлом году. Я боль-
ше не хочу жить на перегонки со 
временем, потому работая без 
пауз, ты думаешь: «Да, да, да», а у 
тебя твое тело говорит: «Нет, нет 

и нет». Поэтому у меня был пери-
од, когда я приезжала в Россию и 
заболевала со всеми вытекающи-
ми последствиями. Я даже не по-
нимаю, как смогла допеть в Мари-
инском театре «Травиату», кото-
рой дирижировал Пласидо До-
минго.

Но театры очень не любят и 
боятся тех певцов, кто отменя-
ет выступления…

ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: До этого момента 
я лишь дважды в жизни отменяла 
спектакли. Однажды это случи-
лось, когда умирала от рака моя 
бабушка. Я — ее старшая, любимая 

внучка не могла не приехать. 
Я как-то подсознательно исполь-
зовала потом этот опыт в финале 
вердиевской «Травиаты». 

А в прошлом году я сознатель-
но пошла на пересмотр своего 
расписания, хотя и получила в 
свой адрес поток жестокого нега-
тива. Но как говорит мой друг — 
известный тенор Максим Миро-
нов: «В этом есть и позитивный 
момент: раньше до тебя дела не 
было, а сейчас есть. То, что ты 
многих раздражаешь, это хоро-
шо».

А у вас есть свой способ борьбы с 
негативом внутри себя и в окру-
жающем мире?

О Л Ь ГА  П Е Р Е Т Я Т Ь К О :  Думаю, надо 
просто ко всему спокойнее отно-
ситься. Мне кажется, сегодня все-
мирная мода на негатив. Напри-
мер, относительно людей пу-
бличных востребован принцип: 
«Мы тебя любим, но мы ждем, 
когда ты, наконец, облажаешь-
ся». Все хотят зрелищ любой це-
ной. Я заметила тенденцию: ру-
гать модно публично, а компли-
менты пишут только «в личку», 
как бы по секрету.

Вы ни разу в жизни не пожалели, 
что стали оперной певицей?

ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Я пою столько, 
сколько себя помню. Еще в Ле-
нинграде, когда пела в Киров-
ском театре «Кармен» в детском 
хоре во вторых альтах, я  ходила к 
легендарному фониатру Татьяне 
Евграфовне Шамшевой, которая 
всегда дежурила на спектаклях и 
видела всех великих. Она, будучи 
уже в очень почтенном возрасте, 
всегда мне говорила: «Хороший 
голос, вижу». Мне грех жаловать-
ся, вопреки многим трудностям я 
все-таки занимаюсь очень люби-
мым делом.

Можно сказать, что ваша ка-
рьера началась с благословения 
Пласидо Доминго, после «сере-
бра» на его конкурсе «Опера-
лия» в Париже в 2007 году?

ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Доминго — уни-
кальной душевной щедрости че-
ловек. Он помнит имена всех лау-
реатов своего конкурса и успева-
ет с искренним интересом сле-
дить за их жизнью в опере. Но как 
певицу миру меня открыл вели-
кий итальянский маэстро Аль-
берто Дзедда, когда в Пезаро до-
верил мне такую партию, как Ко-
ринна в «Путешествии в Реймс» 
Россини. Иногда он мог позво-
лить себе сказать какие-то обид-
ные вещи, но, поборов обиду, по-
нимаешь, что он был прав: его со-
веты всегда оказывались бесцен-
ными.

Над чем вы сегодня работаете?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Недавно я рискну-
ла спеть Розину, хотя прежде всег-
да отказывалась от нее. Прошед-
шая школу Академии Россини в 
Пезаро, не позволяла себе такой 
вольности, ведь там же меццо-со-
прано написано. Но на самом деле 
мне такой кайф петь в малой окта-
ве, потому что я ж начинала как 
меццо.  

Сейчас спокойненько, без ав-
рала, учу новое. Сегодня я погру-
жена в оперу Доницетти «Анна 
Болейн», премьера которой меня 
ожидает в бельгийском Льеже уже 
в апреле. Потом возьмусь за Элек-
тру в «Идоменее» Моцарта. И 
хочу увеличить французскую со-
ставляющую своего репертуара: 
намедни петь в «Сказках Гофма-
на» в Монте-Карло мне было на-
стоящим наслаждением. Думаю, я 
стала лучше как актриса. Мне ка-
жется, я никогда так хорошо не 
пела как сейчас. Я чувствую это 
по отклику публики. 

ПРЕМЬЕРА 

В Петербурге 
поставили 
спектакль 
о любви 
двух поэтов 

БОЯРСКАЯ 
ПРИМЕРИЛА 
ЦВЕТАЕВУ
Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург 

В Петербурге состоится россий-
ская премьера музыкального 
спектакля «1926». В основе — пе-
реписка Марины Цветаевой с Бо-
рисом Пастернаком, которая 
длилась 14 лет.

Перипетии одного из вели-
чайших платонических романов 
XX века воплотят на сцене акте-
ры двух столиц — Елизавета Бо-
ярская и Анатолий Белый. «Ты 
такая своя, точно была всегда 
моей сестрой, и первой любо-
вью, и женой, и матерью, и всем 
тем, чем была для меня женщи-
на». Драматург и режиссер Алла 
Дамскер (это ее дебютная теа-
тральная работа) сплела из тон-
кой эпистолярной канвы реаль-
ных писем драматургию спекта-
кля: «Сами тексты их — настоя-
щая поэзия, вязь метафор, ин-
теллектуальное удовольствие».

Третий герой драмы — Райнер 
Мария Рильке, немецкий поэт-
модернист XX века, его голос от-
дан скрипачу-виртуозу и 
контратенору Дмитрию Синь-
ковскому. Партитура, подготов-
ленная специально для спекта-
кля Алексеем Курбатовым, 
включает его собственные сочи-
нения, а также шедевры Баха, 
Бартока, Изаи, Шостаковича, 
Пьяццоллы и других композито-
ров. Кроме писем использованы 
фрагменты поэмы Цветаевой 
«Крысолов», написанной в эмиг-
рации и основанной на средне-
вековой немецкой легенде про 
странствующего музыканта, из-
бавившего город Гаммельн от на-
шествия грызунов.

Автор идеи и художествен-
ный руководитель — режиссер 
Валерий Галендеев. Премьера со-
стоится в Малом зале Филармо-
нии имени Шостаковича.

— Я люблю поэзию 60-х годов, 
Серебряного века, но Цветаева 
для меня всегда занимала осо-
бое место. Полное ощущение, 
что сверхъестественно в ней все 
— и неприкаянность, и сложней-
шая судьба. Она не боялась эк-
спериментировать ни с разме-
рами, ни с рифмами: ее почерк в 
поэзии уникален. Плюс мас-
штаб личности и эпоха. Все это 
делает Цветаеву для меня лич-
ностью, которую интересно 
примерить на себя. Не просто 
читать ее стихи, а, подчеркну, 
примерить на себя. Это принци-
пиально важно, — рассказала 
Елизавета Боярская. 

ПРОЕКТ Во Владивостоке стартует Всероссийский театральный 
марафон

Спящая красавица 
уже не спит

Анна Бондаренко, 
Приморский край  

К
рупнейшее событие 
Года театра — Всерос-
сийский театральный 
марафон стартует во 
Владивостоке сегодня. 
Дальневосточная сто-
лица станет отправ-
ной точкой, а затем 
небывалая культур-

ная эстафета — от театра к театру, 
из города в город — охватит все 85 
регионов России.

Организаторы марафона объ-
ясняют, что первые гастроли на-
чнутся уже после церемонии от-
крытия: Приморский  драмати-
ческий театр покажет свои спек-
такли на сцене Хабаровского му-
зыкального театра. Затем Хаба-
ровский театр драмы отправится 
в Южно-Сахалинск, а артисты 
Чеховского центра Южно-Саха-
линска выступят в Петропавлов-
ске-Камчатском. Марафон завер-
шится в конце года в Калинингра-
де. Весь год ведущие театры Рос-
сии — музыкальные, драматиче-

ские, ТЮЗы — будут гастролиро-
вать по стране. 

В рамках открытия марафона 
к 100-летию Большого драмати-
ческого театра им. Г.А. Товстоно-
гова покажут восемь спектаклей, 
в марафоне примет участие и 
проект Союза театральных дея-
телей «Лучшие спектакли — лау-
реаты фестиваля «Золотая ма-
ска» в регионах России».

Одним из главных событий 
Года театра станет VIII Театраль-
ная олимпиада, основной пло-
щадкой которой будет Санкт-Пе-
тербург. Более 150 спектаклей, 
10 мастер-классов, 27 лекций и 
семь научных конференций 

пройдут на 50 площадках в семи 
регионах, включая Крым и При-
морье. По прогнозам организато-
ров, принять участие в олимпиа-
де смогут 800 тысяч человек. 

Гастролирующие артисты бу-
дут передавать специально раз-
работанный символ Года театра 
принимающему региону. Что он 
их себя представляет, пока неиз-
вестно, первыми его увидят как 
раз те, кто придет на открытие 
грандиозного проекта во Влади-
востоке. 

Открыть театральный мара-
фон в Приморье приедут около 
150 ведущих театральных деяте-
лей России. Как рассказала и.о. 

директора департамента культу-
ры Приморья Анна Гоголева, сре-
ди них председатель Союза теа-
тральных деятелей РФ, любимый 
несколькими поколениями рос-
сиян актер и режиссер Александр 
Калягин, директор театра имени 
Е.Б. Вахтангова Кирилл Крок, 
ректор ГИТИСа, театральный 
критик Григорий Заславский, из-
вестные актеры Сергей Гармаш и 
Игорь Верник, балерина, актриса 
театра и кино Илзе Лиепа и мно-
гие другие. Откроют Год театра 
вице-премьер правительства РФ 
Ольга Голодец и министр культу-
ры России Владимир Мединский 
на торжественной церемонии на 
Приморской сцене Мариинского 
театра. 

Основной темой красочного 
театрализованного действа ста-
нет история развития русского 
театра. В «Мариинке» выступит 
якутский театр «Олонхо», уча-
щиеся владивостокского филиа-
ла Академии Русского балета 
имени А.Я.Вагановой и артисты 
из театров Дальневосточного фе-
дерального округа.

В фойе Приморской сцены Ма-
риинского театра пройдут вы-
ставки «История русского теа-
тра» и «Современная жизнь теа-
тров Дальнего Востока», 11 вир-
туальных «дверей» с экранами 
будут демонстрировать фильмы 
11 театров — участников ДФО, а 
также будет работать интерак-
тивная фотомозаичная станция, с 
помощью которой можно не толь-
ко распечатать свой снимок, но и 
наклеить его на фотостену и стать 
участником создания общей кар-
тины под названием «Год театра».

Первым представлением ста-
нет во Владивостоке балет «Спя-
щая красавица» Петра Чайков-
ского в классической хореогра-
фии Мариуса Петипа с участием 
ведущих солистов Мариинки 
Кимина Кима и Екатерины Ос-
молкиной. 

Балет «Спящая красавица» впервые 
поставили в Мариинке. Сегодня он 
открывает театральный марафон.

Ольга Перетятько готовит премьеру оперы Доницетти «Анна Болейн» в Льеже.

А К Ц Е Н Т

Более 150 спектаклей, 10 мастер-классов, 
27 лекций и семь научных конференций 
пройдут на 50 площадках в семи регионах, 
включая Крым и Приморье

А К Ц Е Н Т

Я заметила тенденцию: ругать модно 
публично, а комплименты пишут 
только в «личку», как бы по секрету

— Год театра в России: 
следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6115

Информирование общественности о проведении 
общественных обсуждений

Администрация муниципального образования «Катангский район» 
и АО «ВЧНГ», действующее от имени ПАО «НК «Роснефть» на основании 
доверенности № 77 АВ 2019648 от двадцать второго сентября две тысячи 
семнадцатого года (зарегистрировано в реестре за № 2-317), объявляют о  
начале общественных обсуждений по материалам проектных документа-
ций по объектам: 

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Отсыпка кусто-
вых оснований и автомобильных дорог для кустовых площадок № 3 и №5»; 

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Обустройство 
и электроснабжение кустов скважин № 3 и № 5»;

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Система хо-
зяйственно-питьевого водоснабжения»;

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Обустройство 
водозаборных скважин для системы ППД. 1 этап»;

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Обустройство 
водозаборных скважин для системы ППД. 2 этап»;

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Обустройство 
водозаборных скважин для системы ППД. 3 этап»;

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Вертолетная 
площадка».

Представитель Заказчика: АО «ВЧНГ», 664025, Иркутская обл., г. Ир-
кутск, проспект Большой Литейный, 3, тел.(3952) 28-99-20, доб.1889.

Генеральный проектировщик ОАО «ТомскНИПИнефть», 634027, 
г.  Томск, пр. Мира, 72. Тел.: (3822) 72-71-30, доб. 652.

Материалы проектных документаций доступны с 18 января 2019 года 
на сайте катанга.рф в общественных приемных по адресам:

Иркутская область, Катангский район, с. Ербагочен, ул. Комсомоль-
ская, 6, тел.: (39560) 21-340;

г. Иркутск, пр-т Большой Литейный, 3, тел. (3952) 28-99-20, доб. 1889.
Часы работы Общественных приемных: с 9.00 до 17.00 (понедельник-

пятница).
Общественные слушания по материалам проектной документации со-

стоятся 18.02.2019 в здании администрации МО «Катангский район» по 
адресу: Иркутская область, Катангский район, с. Ербогачен, ул. Комсо-
мольская, 6, начало в 14.00.

Участие в обсуждении могут принять все желающие.
Ответственные за организацию ОАО «ТомскНИПИнефть», АО «ВЧНГ» 

и администрация муниципального образования «Катангский район».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление
ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» извещает о проведе-

нии 21 февраля 2019 года в 15.00 общественных слушаний и пригла-
шает к участию в обсуждении оценки воздействия на окружающую среду 
объекта: «Восточно-Таркосалинское месторождение. Нефтяной промы-
сел. Кусты скважин 41,42,43,44,45». Слушания состоятся по адресу: 
г. Тарко-Сале, ул. Мира, 7, шахматный зал КСК «Геолог».

Цель проекта — Размещение объектов добычи и транспортировки 
нефти на Восточно-Таркосалинском месторождении. 

Ознакомиться с проектами можно по адресу: г. Тарко-Сале,  
ул.  Ленина,  29А и на  интернет-ресурсе  по ссылке  
https://yadi.sk/d/AAyv4NTFupOyUw. 

Пояснения и разъяснения по документации можно получить по те-
лефону: 8-962-776-1661 Марченко Александр Васильевич. 

Кроме этого замечания и предложения принимаются по адресу на-
хождения материалов и на электронную почту: info@ng-ps.ru (c указани-
ем данных заявителя, Ф.И.О., наименование, адрес) до 21.02.2019 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной собственности, в границах Портовой 
ОЭЗ (МО «Чердаклинский район» Ульяновской области) 

 и не сданных в аренду по состоянию на 01.01.2019 
www.ulsez.ru, тел.: +7 (8422) 207-081

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м

1 73:21:000000:1084 175514 12 73:21:060101:367 9960
2 73:21:060701:216 8584 13 73:21:060101:374 85031
3 73:21:060701:445 4785 14 73:21:060101:454 30000
4 73:21:060701:446 9925 15 73:21:000000:1598 4824
5 73:21:000000:1323 32860 16 73:21:060701:434 33126
6 73:21:060101:442 573115 17 73:21:060101:435 55323
7 73:21:060101:440 161928 18 73:21:060101:360 25993
8 73:21:060101:432 72000 19 73:21:00000:1324 28425
9 73:21:000000:1367 45328 20 73:21:060101:364 7687
10 73:21:060101:463 104 21 73:21:060101:258 10000
11 73:21:060101:462 2595

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «РусГазАльянс» информирует о проведении общественных 
слушаний по Программе работ на выполнение комплексных инже-
нерных изысканий по объекту «Причальные сооружения Семаков-
ского месторождения», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), а также по проектной документации:

— «Обустройство газового месторождения Семаковское. Пер-
вая очередь», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС);

— «Причальные сооружения Семаковского месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Название намечаемой деятельности: проведение комплек-
са инженерных изысканий; обустройство газового месторождения 
Семаковское, включая строительство причальных сооружений.

Цель намечаемой деятельности: получение необходимых и 
достаточных данных о природных и техногенных условиях мест 
размещения объектов строительства в результате проведения ин-
женерных изысканий; строительство и эксплуатация объектов по 
добыче, подготовке и транспортировке газа.

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория 
Тазовской губы и северная часть Тазовского полуострова.

Заказчик: ООО «РусГазАльянс» (117420, Москва, ул. Намет-
кина, дом 12А, БЦ Gazoil Plaza, 20-й этаж, тел.: 8(495)797-86-44, 
e-mail: info@rusgasalliance.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: 
8(391)256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

Надымский район
Администрация муниципального образования Надымский 

район (629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, 
д. 8, тел.: 8(34995)3-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru);

Тазовский район
Администрация муниципального образования Тазовский район 

(629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 11, 
тел.: 8(34940)2-27-26, e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: декабрь 2018 г. — апрель 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами документации, включая ОВОС, можно ознако-
миться в общественных приемных по следующим адресам:

Надымский район (в период с 21 января по 19 февраля 
2019 года):

– 629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, 
каб. 4, Отдел природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей 
среды Администрации МО Надымский район;

Тазовский район (в период с 21 января по 21 февраля 
2019 года):

— 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, 
д. 28, здание Центральной районной библиотеки;

— 629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, 
д. 3, здание Администрации МО с. Антипаюта;

— 629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 
д. 2, здание Администрации МО с. Находка;

— 629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Катаевой, д. 9, 
здание Администрации МО с. Гыда.

Для изучения мнения общественности относительно намечае-
мой деятельности по вышеуказанным адресам размещены Книги 
предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной документа-
ции состоятся:

Надымский район 
19 февраля 2019 года в 11.00 по адресу: 629730, ЯНАО, Надымс-

кий район, г. Надым, Парковый проезд, д. 1, филиал Муниципаль-
ного учреждения культуры «Музей истории и археологии г. Нады-
ма» — «Дом природы»;

Тазовский район 
21 февраля 2019 года в 16.00 по адресу: 629350, ЯНАО, Тазовс-

кий район, п. Тазовский, ул. Геофизиков, д. 28А, здание Районного 
дома культуры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Премьера документального филь-
ма «Война и мир Даниила Гранина», 
Первый канал, 27 января, 09.00
Лента приурочена к 100-летию Дании-

ла Гранина. Ее авторы — Алексей Васи-

льев и режиссер Олег Шиловский. 

Гранин ушел из жизни совсем недав-

но, не дожив до векового юбилея 

полтора года. Классик советской и 

современной российской литерату-

ры, автор сценария знаменитых ки-

нофильмов, в том числе культовой 

картины поколения 60-х «Иду на гро-

зу» с Василием Лановым и Александ-

ром Белявским. Большинство его ге-

роев — это сильные люди, которые 

ради достижения серьезной цели не 

боялись плыть против течения, кото-

рым совесть запрещала блаженно 

прожигать жизнь в зоне комфорта. 

Так старался жить и сам Даниил Гра-

нин. Он не подписывал письма про-

тив Сахарова и Солженицына, выру-

чал Ольгу Берггольц. А сам в конце 

70-х вместе с Алесем Адамовичем 

написал документальную Блокад-

ную книгу. И эта впервые прозвучав-

шая правда о блокаде была принята в 

штыки партийным руководством Ле-

нинграда.

Ровно 5 лет назад, в день 70-летия пол-

ного снятия блокады, Даниил Гранин 

выступал в бундестаге. В фильме — ка-

дры, снятые 27 января 2014 года. Под-

катывает комок к горлу и на глаза на-

ворачиваются слезы гордости: немец-

кий парламент в полном составе и 

правительство Германии во главе с 

Ангелой Меркель стоя приветствова-

ли идущего через их зал нашего совет-

ского солдата. 

Зрители фильма узнают и об удиви-

тельной и красивой истории любви 

писателя, которая началась перед са-

мой войной, и привела к свадьбе 18 

сентября 1941 года, когда Гранин на 

несколько часов вернулся в Ленинг-

рад с линии фронта. Дочь писателя 

рассказывает, каким он был в узком 

семейном кругу, каким был отцом и 

дедушкой. 

В фильме принимают участие: Мари-

на Чернышева-Гранина, Василий Ла-

новой, Олег Басилашвили, Александр 

Сокуров, Виктория Лепко, Людмила 

Фомичева.

Смотрите также
Премьера документального филь-
ма Елены Якович «Ольга 
Берггольц. Голос», канал «Россия 
К», 20 января, 20.10
Фильм посвящен 75-летию оконча-

тельного освобождения Ленинграда 

от фашистской блокады. «Блокадная 

муза», «ленинградская мадонна» — так 

называли Ольгу Берггольц. Но только 

сейчас, спустя десятилетия, в полной 

мере открывается трагический излом 

ее судьбы. Осенью 1941-го она должна 

была сопровождать Анну Ахматову на 

правительственном самолете в Мо-

скву, но не захотела покинуть Ленинг-

рад. Она и представить себе не могла, 

что в отсутствие Ахматовой станет го-

лосом осажденного города.

Дневники Берггольц, которые она 

вела всю жизнь, стали ее главной кни-

гой, повторили ее судьбу. В 1938-м они 

вместе с ней побывали в тюрьме и вер-

нулись после ее освобождения, ис-

черканные красным карандашом сле-

дователя. Потом Ольга делала все, 

чтобы спасти их и сохранить. В начале 

блокады дневники были закопаны во 

дворе дома на Невском, 86. В 1949 

году, во время «ленинградского дела», 

они были прибиты к обратной сторо-

не садовой скамейки. Именно тогда 

на их страницах появляются следы 

гвоздей... 

Даниэль Орлов. «Чеснок». Роман. 
Издательство ЭКСМО, 2017
Роман — ныне редкий литературный 

жанр. Ведь в классическом понима-

нии роман — это не просто книга о 

важных и масштабных событиях в 

жизни его автора. Нет. Стоящий ро-

ман — это еще и судьбы, переживания 

и страдания разных героев, объеди-

ненных в единое повествование цеп-

ким сюжетом, обилием интересных 

событий, мыслей, резких и, может 

быть, спорных суждений, погруже-

ния в разные социальные сферы, го-

рода, годы и обязательно на фоне 

истории страны, причем написанный 

так, чтобы и мы, читатели, могли луч-

ше понять самих себя… Еще важно, 

чтобы в нем были увлекательный сю-

жет, множество персонажей, обилие 

житейских синкоп, контрапунктов, 

интригующая непредсказуемость 

действа. И, желательно, главный ге-

рой, привлекающий внутренней си-

лой. Именно таков новый, пока самый 

значительный роман известного пе-

тербургского прозаика Даниэля Ор-

лова, автора книг «Долгая нота» и 

«Саша слышит самолеты» (за кото-

рый он уже получил Литературную 

премию имени Н.В. Гоголя), действие 

которого разворачивается на фоне 25 

лет истории нашей страны. Да и рабо-

тал он над ним без малого шесть лет…

Герой, оказывающийся из-за юноше-

ской любви в местах не столь отда-

ленных, а потом получающий прозви-

ще Англичанин, — любитель чтения, 

старающийся быть самостоятель-

ным, независимым, непокорным и 

постоянно учащийся наблюдать 

жизнь, неожиданно попадается на 

глаза руководителю геологоразве-

дочной партии. И при его доверии и 

помощи начинает учиться (а ведь без 

его рекомендации с такой биогра-

фией не хотели брать), а затем — рабо-

тать на буровой. Жизнь, в которой 

можно легко пропасть, увязнуть как в 

северном болоте среди бед, разоча-

рований, окончательно сломавших-

ся людей и бытовых обид… Неболь-

шой поселок, повседневная обыден-

ность, в которой, если сумеешь, мо-

жешь найти возможность для сча-

стья и любви. Сосед, становящийся 

другом, потому что вместе пережили 

уже не одну зиму, и поэтому говоря-

щий о том, что шабашит на своей ма-

шине фактически себе в убыток, ибо, 

ну разве можно брать деньги с людей, 

которых давно знаешь и уважаешь. 

Север — возможно, это особенное че-

ловеческое братство, выросшее на 

общем преодолении трудностей и за-

бот. Наверное, большинство читате-

лей, выросших в столицах, и не знали, 

что Россия по-прежнему такая.

Есть в романе что-то от брутальности 

и простоты человеческого счастья, 

несмотря ни на что: именно за это мы 

всегда ценили прозу Варлама Шала-

мова и Олега Куваева. При этом «Че-

снок» фактически состоит из разных 

новелл, причем автор порой неожи-

данно меняет направление движе-

ния, ритм и настроение повествова-

ния, выбирая интонацию, которая 

оказывается самой адекватной для 

того, чтобы ухватить суть происходя-

щего...  Наблюдательность, интере-

сные персонажи со своими история-

ми, драмами, победами, любовь и со-

страдание к тем, кто этого достоин, — 

это очень мужской и мужественный 

роман.

Некоторые критики сочли его произ-

водственным, ибо автор знает и то, 

как устроена буровая установка, и 

как организована жизнь бригад, и что 

счастливые люди живут и там, где ни-

когда не было театров, а слово «ба-

лет» знают только благодаря песне 

Игоря Корнелюка. «Это северный ве-

тер, и мы у него в ладонях», — поет 

группа «Аквариум». Север и романти-

ка геологического быта у Даниэля 

Орлова — это повод для читателей 

проверить, не слабы ли они в колен-

ках, выдержат ли испытания сильнее 

остановившегося на пять минут ваго-

на метро. А развитие сюжета — повод 

поговорить и поспорить о серьезных 

понятиях, одно из которых — место 

человека в жизни, смысл его сущест-

вования, где бы он ни находился и кто 

бы ни оказался волею судьбы с ним 

рядом… 

Первый международный зритель-
ский фестиваль авторского кино, 
кинотеатр «Космос», 24—31 января
Фестивали авторского кино у нас в де-

фиците. А тем более бесплатные, и те, 

на которых показывают лучшие до-

стижения в мировом кинематографе 

последних лет. Журнал «Искусство 

кино» совместно с Москино проведут 

такой. Главное, в его афише нашлось 

место качественным отечественным 

фильмам. Фестиваль поделили на три 

тематические программы: «Лучшее 

2018», «Премьеры» и «Новая румын-

ская волна». 

А откроется киносмотр драмой 

«Айка» Сергея Дворцевого о шести 

днях жизни киргизской девушки в Мо-

скве. Картина вошла в шорт-лист пре-

тендентов на премию «Оскар» в номи-

нации «Лучший фильм на иностран-

ном языке». Конечно, лента номини-

руется от Казахстана, но в России за 

нее «болеют» не меньше, чем на роди-

не. Одна престижная премия в копил-

ке фильма уже есть: исполнительница 

главной роли Самал Еслямова в прош-

лом году получила приз за лучшую 

женскую роль в Каннах. Кстати, сама 

она тоже в восторге от этой работы: 

«Сказка, а не роль». 

В «Лучшее 2018» войдут яркие новин-

ки прошлого года, которые получили 

призы на самых престижных между-

народных кинофестивалях. В про-

грамме — история выживания девочки 

во время Великой Отечественной 

«Война Анны» Алексея Федорченко, 

лауреат премии в Каннах за лучший 

сценарий «Счастливый Лазарь» Аличе 

Рорвахер, немецкая драма о встрече 

двух одиночеств «Между рядами», от-

меченные «Золотой пальмовой 

ветвью», нашумевшие «Магазинные 

воришки» Хирокадзу Корээда, ганг-

стерская мелодрама «Пепел — самый 

чистый белый» Цзя Чжанкэ и «Наше 

время» Карлоса Рейгадаса.

«Премьеры» порадуют актерским ду-

этом Хавьера Бардема и Пенелопы 

Крус в триллере «Лабиринты прошло-

го» Асгара Фархади (фильм только го-

товится выйти в российский прокат, а 

на кинофестивале его можно будет 

увидеть раньше премьеры в России), 

итальянской драмеди «Благодать Лю-

сии» и криминальной драмой с Мэт-

тью Макконахи «Белый парень Рик».

И совсем неизведанное поле для рос-

сийских кинотеатров — румынское 

кино. Как считают критики, оно сей-

час переживает расцвет. В программу 

«Новая румынская волна» войдет вся 

современная классика кинематогра-

фа Румынии — от «Смерти господина 

Лазареску» Кристи Пую и «4 месяцев, 

3 недель и 2 дней» Кристиана Мун-

джиу до «Сокровища» и «Бесконечно-

го футбола» Корнелиу Порумбою. 

Сюда же вошла историческая драма 

«Истерзанные сердца» Раду Жуде, 

действие которой происходит в 1937 

году, в санатории на Черном море. Па-

раллель с «Волшебной горой» Томаса 

Манна в фильме легко считывается. 

А еще на кинофестивале покажут се-

риал. Тоже редкое явление. В кинотеа-

тре «Звезда» 26 января состоится спе-

циальный показ всего сезона сериала 

«Звоните ДиКаприо!» Жоры Крыжов-

никова — триумфатора фестиваля 

«Движение» прошлого года. Съемоч-

ная группа обещает принять участие в 

обсуждении сериала со зрителями 

после просмотра.

Кстати, иностранные фильмы будут 

демонстрироваться на кинофестива-

ле на языке оригинала с русскими 

субтитрами. А покупать билет на 

просмотр не нужно, нужно только 

предварительно зарегистрироваться 

на сайте. 

Спектакль «Какая грусть, конец 
аллеи...», Новая сцена 
Александринского театра, 
19 — 20 января
В России эту постановку по пьесе Резо 

Габриадзе показывают впервые, хотя 

еще в 1993 году она была представлена 

публике в Швейцарии. Специально для 

петербургского режиссера Андрея Ка-

линина знаменитый грузинский мастер 

немного переработал первоначальный 

текст и сам выступил в качестве худож-

ника-постановщика.

С идеей вернуться к спектаклю, чет-

верть века назад поставленному в Теа-

тре Вирди в Лозанне, к Резо Габриадзе 

обратился худрук Александринки Ва-

лерий Фокин. Автор согласился, но по 

состоянию здоровья приехать в Санкт-

Петербург не смог и работал над ним 

удаленно — в Тбилиси неоднократно 

ездили режиссер Андрей Калинин и ас-

систент художника-постановщика 

Юрий Сучков. Вместе с Габриадзе они 

обсуждали все до мельчайших деталей. 

Сам автор утвердил и исполнительницу 

главной женской роли — Мери (в прош-

лом — актрису, а после каторги — элек-

тросварщицу на кладбище, нашедшую 

здесь могилу мужа) сыграла Ольга Бе-

линская. Она признается: это самый 

сложный материал, с которым ей когда-

либо приходилось сталкиваться.

— Он очень поэтичный, очень тонкий. 

Мне кажется, все мы становимся луч-

ше, когда соприкасаемся с творчест-

вом Резо Габриадзе. Словно повышает-

ся чувствительность, — говорит актри-

са.

Несмотря на то что действие спектакля 

происходит на кладбище, а большинст-

во героев — надгробные памятники, ко-

торые хоть и не сходят с места, но бесе-

дуют друг с другом, Ольга Белинская 

уверяет: «Какая грусть, конец аллеи...» 

— это не про тупик, а про жизнь. И про-

никнута пьеса вовсе «не мрачняком», а 

светлой грустью.

Зритель и правда попадает не в устра-

шающую атмосферу. Кладбище здесь — 

будто вполне естественное продолже-

ние жизни после смерти, а юмор только 

еще больше разряжает ситуацию. Тех, 

кто знаком с пьесой, кстати, ждет ин-

трига — финал спектакля немного изме-

нен.

Для Андрея Калинина, прежде ставив-

шего Петера Вайса («Убийство Жан-По-

ля Марата») и братьев Стругацких 

(«Сталкер»), сотрудничество с Габриад-

зе тоже стало необычным опытом.

— Реваз Леванович для спектакля по 

своей пьесе придумал действительно 

авторское и, на мой взгляд, очень выра-

зительное декорационное оформле-

ние. Вместе с текстом пьесы оно ро-

ждает особый поэтический мир, мир 

Габриадзе, мир настоящей театрально-

сти. И для нас — и для меня как режиссе-

ра и для артистов — было огромной ра-

достью и ответственностью работать в 

этой уникальной стилистике, созда-

вать особый, в хорошем смысле слова, 

«наивный» и чувственный театральный 

язык, который в современном театре 

редко где встретишь, — рассказывает 

молодой режиссер.

А в преддверии премьеры на Новой 

сцене прошли «Дни Резо Габриадзе», в 

рамках которых автор выходил на 

связь с гостями театра и рассказывал 

о том, как писал пьесу со строчкой из 

стихотворения Афанасия Фета в заго-

ловке. По его словам, это был непро-

стой период его жизни, а само кладби-

ще — родом из детских воспоминаний. 

Приезжал в Петербург и сын мастера 

Лео Габриадзе, он представил фильм 

по сценарию отца «Знаешь, мама, где 

я был?». 

МУЗЕИ Рисуем папу в Новом крыле Дома Гоголя

Отцы и дети. Продолжение
ГАСТРОЛИ Канадский цирк «7 пальцев» привезет 
в Театр мюзикла мировую премьеру «Пассажиры»

Вагончик тронется
Жанна Васильева

В 
Новом крыле Дома Гоголя 
не захотели так сразу рас-
ставаться с Годом Тургене-

ва и придумали выставку «Отцы 
и дети» (куратор Ольга Божко). 

Нет, прямого отношения к 
знаменитому роману Ивана Сер-
геевича проект не имеет. От Тур-
генева название, разумеется, и — 
идея: сделать встречу-не-встречу 
разных поколений семьи не те-
мой, а центральным сюжетом вы-
ставки. 

А значит, нужно дать голос и 
старшим, и младшим, точнее, бу-
магу, карандаши, кисточки, кра-
ски. А еще — кресло, стулья, пару 
мольбертов. Так, с «домашней» 
художественной студии, где ма-
мы-папы могут нарисовать пор-
трет детей, а те — портрет родите-
лей, и начинается эта выставка. 
На первый взгляд дурашливая, с 
семейными фотографиями ху-
дожников — участников выстав-
ки, с сосками, забытыми на ве-
шалке, и детскими рисунками, 
оставленными в «студии»… 

Эта интонация, конечно, от-
сылает к традиции «домашнего» 
рисования, естественного, как 
игра, возникающего раньше, чем 
письмо, детской забавы и серьез-
ного дела разом. Другое дело, что 
традиция эта давным-давно отра-
зилась и в семейных автопортре-
тах художников (вспомним хотя 
бы автопортрет с женой и детьми 
Федора Петровича Толстого, жи-
вописца, скульптора, медальера, 
вице-президента Императорской 
академии художеств и члена де-
кабристского «Союза благоден-
ствия»), в портретах родителей и 
детских портретах (имя им леги-
он).  

Выставка «Отцы и дети» и сое-
диняет эти две оптики, детского 
«наивного» взгляда и профессио-
нального художника, причем в 
рамках отдельно взятых се-
мейств. В том числе известных 
х уд о ж е ст в е н н ы х  д и н а ст и й 
Арендт, Митуричей-Хлебнико-
вых, Сарабьяновых, Инфантэ-
Арана и многих других. Все рабо-
ты из домашних запасников. 

Впрочем, эта история не про 
династии, не про разницу стилей 
«отцов и детей». Хоть ее, эту раз-
ницу, не заметить мудрено. Но 
все же выставка про другое. Она 

про тот момент быстротекущей 
нашей жизни, когда из шуток иль 
печали, из нежности иль сосредо-
точенности, непонимания взро-
слых споров иль ожидания разго-
вора с выросшими детьми по 
скайпу рождается «узелок на па-
мять», то бишь набросок, рису-
нок или на первый взгляд вовсе 
«каляка-маляка». Не рисунок — 
послание! Пост, отправленный то 
ли тому, кто «вне доступа» (даже 
если рядом), то ли самому себе... 

Вот перед нами детские почер-
кушки, в которых семейный го-
рячий спор нашел отражение в 
«триптихе», мгновенно нарисо-
ванном красным карандашом — 
решительно и бескомпромиссно, 
с тремя действующими лицами 
(мама, папа, я). Расстановка сил в 
каждой сцене меняется прямо на 
глазах, можно сказать, в режиме 

«прямого включения». И язык не 
повернется назвать эту энергич-
ную серию абстракцией. Ничего 
себе абстракция, когда страсти 
кипят, персонажи ясны и напор 
юного автора таков, что и листа 
альбомного мало. Все, что ребе-
нок хотел бы, но не может еще 
сказать, отчеканено огненно-
красным! 

А для взрослого художника 
рисунок может стать сознатель-
ным продолжением разговора. 
Ольга Погодина положила аль-
бомный лист с портретами дочки 
и внучки на экран выключенного 
компьютера. Внучка поймана на 
бегу: в момент, когда заглянула в 
монитор («Привет, бабуль!») и 
помчалась в своем далеке по не-
отложным тинейджерским де-
лам. Дочка — за домашними хло-
потами: морковку трет, с мамой 

беседует: «Ты как там? Все хоро-
шо? У нас тоже. Ой, подгорает 
уже… Какое у тебя давление, го-
воришь?» Экран погас. Реплики 
улетучились. На клавиатуре — 
тертая морковка, словно выпав-
шая из компьютерного заэкра-
нья, прочное доказательство ре-
альности виртуальной связи. Ря-
дом — давние детские рисунки 
дочки и внучки. Такой вот семей-
ный альбом. Рисунки тут и про-
должение диалога за рамкой по-
гаснувшего монитора, и род до-
полненной реальности. В отли-
чие от изображения на экране 
они не гаснут, остаются. 

Вовсе не обязательно, что 
приватный, семейственный сю-
жет этого художественного диа-
лога строится на конфликте, раз-
рыве или невозможности обыч-
ного общения. Он может возни-
кать и от полноты совместного 
проживания мгновения. Спосо-
бом быть вместе. Один из приме-
ров тому — графический портрет 
дочки Вероники, нарисованный в 
1964 году архитектором Никола-
ем Сукояном (кстати, одним из 
авторов проекта ЦДХ). «Пустой» 
белый фон вокруг своего портре-

та девочка заполнила яркими 
красками, изобразив домашнюю 
жизнь в жанровых картинках. 
Персонаж, так сказать, взял сло-
во и решил рассказать сам о сво-
ей жизни на отцовском рисунке. 
Этот «коммент» ребенка на по-
лях, «вторжение» во взрослую 
картину мира вовлекает взросло-
го в «игру», а заодно и дарит его 
работе яркость и непосредствен-
ность «наивного» взгляда.

Да, на выставке можно уви-
деть «первые шаги» известных 
ныне художников. И — пытаться 
предугадать будущее тех, кто 
пленяет сейчас импульсивно-
стью и яркостью детских рисун-
ков. Но все же не это главное в 
«Отцах и детях». 

В «нечаянных встречах» на 
выставке двух, а где и трех-четы-
рех поколений одной семьи вре-
менные пласты перемешаны, 
стрела времени закручивается то 
ли в круг, то ли в спираль. Тут — 
прямо по Цветаевой — «юная ба-
бушка» протягивает руку взро-
слой внучке, а правнучка превра-
щает портреты своей мамы в ри-
сованные кадры солнечной коме-
дии. 

Здесь мамины реплики плав-
но превращаются в субтитры, а 
рисунок — в стоп-кадр изящного 
комикса. И — оп! — «Самый луч-
ший мамин зонт улетел за гори-
зонт». И на рисунке Ариадны-
младшей Арендт зонтик исчезает 
там, где кончается море и начи-
нается небо, пока мама Наташа 
на берегу в бинокль наблюдает 
его беззаконный полет. 

И пока длится процесс рисо-
вания, пока раскрашивается ри-
сунок, кажется, что времени нет. 
Или по крайней мере пока оно 
улетает за горизонт, его полет 
можно наблюдать в бинокль, 
оставаясь на берегу.  

Анна Ильина

Т
еатр-цирк «7 пальцев» (The 
7 Fingers) из Канады хоро-
шо известен российским 

зрителям. Те, кто бывал в Театре 
мюзикла, когда там гастролиро-
вала канадская труппа, вряд ли 
забудут эти выступления. Да и 
совместные проекты Театра мю-
зикла и «7 пальцев»  тоже. А в 
2014 году «7 пальцев» приняли 
участие в церемонии открытия 
зимних Олимпийских игр в Сочи. 
Поэтому неудивительно, что Рос-
сия стала первой страной, куда 
канадцы привозят свой новый 
спектакль. Более того — в Москве 
состоится его мировая премьера, 
что весьма почетно. Называется 
постановка «Пассажиры».

«Обычно мировую премьеру 
своей новой постановки «7 паль-
цев» дают в Париже, — сообщил 
генеральный продюсер Театра 
мюзикла Давид Смелянский (он 
же открыл в свое время этот те-
атр-цирк для россиян). — На этот 
раз специально для Театра мюзи-
кла было сделано исключение». 

«Мы рады принимать наших 
друзей из Канады в здании кино-
театра «Россия», где мы работа-
ем с прошлого года, — отметил ху-
дожественный руководитель Теа-
тра мюзикла Михаил Швыдкой. 
— Кстати, первым спектаклем, ко-
торый мы представили здесь, 

стал мюзикл «Принцесса цирка», 
поставленный при участии «7 
пальцев». 

Спектакль «Пассажиры» рас-
скажет историю нескольких слу-
чайных попутчиков, которые 
встретились в вагоне поезда. По-
средством языка тела, с помо-
щью танца и акробатики между-
народная команда разножанро-

вых актеров предлагает зрителю 
встретиться с героями, похожи-
ми на него самого. В спектакле 
много видеопроекций и ориги-
нальной музыки.

Режиссер  «Пассажиров» — 
Шена Кэрролл — известна по сво-
им постановкам для Cirque du 
Soleil, номеру для церемонии 
вручения премии «Оскар» и цир-
ковому шоу «Королева ночи» на 
Бродвее в Нью-Йорке. За хореог-
рафию для спектаклей «7 паль-
цев», «Следы» (Traces) и  «Обсто-
ятельство» (Circumstance) Шена 
была удостоена престижных теа-
тральных премий Drama Desk 

Award и Bay Area Theatre Critic’s 
Circle.

«В путешествии время для не-
давних незнакомцев останавли-
вается, — рассказывает Шена 
Кэрролл о своем новом спекта-
кле. — Размышляя над своим 
прошлым и будущим, они то гру-
стят о нереализованных возмож-
ностях, то предаются утопиче-

ским фантазиям. Вдохновленные 
движением и сменой пейзажа, 
они делятся своими историями о 
бегствах и встречах, потерях и 
обретениях. И пока пространст-
во заполняет ритмичный звук по-
езда, срывая покровы с их жиз-
ненного багажа, они срывают по-
кровы с самих себя — перед друг 
другом и зрителем».  

НАВИГАТОР

Спектакли канадского цирка

«7 пальцев» в Театре мюзикла будут 

идти три недели — с 18 января по 9 

февраля. 

Здесь мамы-папы могут нарисовать 
портрет детей, а те — портрет родите-
лей. И начинается выставка...

А К Ц Е Н Т

Внучка поймана на бегу: в момент, когда 
заглянула в монитор («Привет, бабуль!») 
и помчалась в своем далеке по неотлож-
ным тинейджерским делам

Специально для Театра мюзикла премьеру новой постановки цирк «Семь пальцев» покажет в Москве, а не в Париже. 

За главную роль в фильме «Айка» актриса Самал Еслямова получила приз 
на Каннском кинофестивале. 

В 1941-м Ольга Берггольц должна была сопровождать Анну Ахматову на прави-
тельственном самолете в Москву, но не захотела покинуть Ленинград. 

«Мы все становимся лучше, соприкасаясь с творчеством Резо Габриадзе», — 
говорят актеры, занятые в спектакле «Какая грусть, конец аллеи...»

«Чеснок» — очень мужской и мужест-
венный роман о смысле жизни 
и о тех, кто рядом. 
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В 2014 году «7 пальцев» приняли участие 
в церемонии открытия зимних 
Олимпийских игр в Сочи

НАВИГАТОР 

Выставка «Отцы и дети»

Новое крыло Дома Гоголя

До 10 марта.

Совет: присмотритесь к многочи-

сленным детским мастер-классам и 

лекциям, которые проходят в му-

зее. 23 января в рамках кинолекто-

рия «Киносреды в Доме Гоголя», со-

стоится лекция, посвященная со-

ветскому фильму 1959 года «Снеж-

ная сказка».
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ИННОВАЦИИ Анализ крови 
возьмут без иглы и боли

Пальцем в лазер

Ксения Колесникова

В московском наукограде Троицке запущено производ-
ство уникального медицинского аппарата. Он позволяет 
взять анализ крови без боли и острых иголок. Стериль-
ность абсолютная, а ранка заживает очень быстро. Фан-
тастика? Нет, это реальная российская разработка, под-
держанная Фондом «Сколково» и АСИ. 

Вся «фишка» аппарата в суперлазере, безопасном для 
глаз и рук. Подносишь палец, нажимаешь кнопку, и в ту 
же секунду в нем образуется микроканал, достаточный 
для забора крови на клинический анализ. Причем глуби-
на «прокола» регулируется: для ребенка и для взрослого 
мужчины она, конечно, будет разной. Боль ни тот, ни дру-
гой в любом случае не почувствует — лазер работает юве-
лирно и при этом не требует ни дорогих «расходников», 
ни защитных очков.

Как новая разработка может изменить медицину? Се-
годня во всех больницах и поликлиниках для анализа 
крови из пальца используют два типа «прокалывателей». 
Первый — обычная заточенная пластинка из нержавею-
щей стали. Стоят такие относительно дешево. Но есть и 
минусы — острая 
боль, так как разрез 
получается очень 
глубоким. Болеть 
ранка может не-
сколько дней: здесь 
многое зависит от 
мастерства медсе-
стры. При этом ме-
дицинский работник 
и сам рискует уко-
лоться, например, 
при утилизации ис-
пользованных иголок. Поэтому такие «пластинки» счи-
таются устаревшими, многие страны от них отказались.

Второй тип «прокалывателей» — безопасные автома-
тические ланцеты в пластиковом корпусе. Подносишь 
такой «колпачок-наперсток» к пальцу, нажимаешь кноп-
ку-пружинку, и из него на секунду выскакивает игла, а 
потом прячется обратно. При этом нажать кнопку во вто-
рой раз не получится — в корпус встроена защита от по-
вторного использования. Такой ланцет-«колпачок» на-
много дороже обычных. К тому же в России не произво-
дится: больнице он обходится в среднем в 8—12 рублей.

— Это именно тот случай, когда мы можем говорить об 
эффективном импортозамещении. По сравнению с зару-
бежными автоматическими ланцетами стоимость одно-
го прокола на нашем лазерном приборе примерно в два 
раза ниже. Она не превышает 5,5 — 6 рублей, — рассказы-
вает автор проекта и руководитель медицинского стар-
тапа «НСЛ» Екатерина Савчук. — Разработка аппарата 
шла более 10 лет. Наш стартап образовался из другой 
компании, которая производит лазерные кристаллы. Мы 
уже провели клинические испытания и получили реги-
страционное удостоверение, лицензию на производство. 
Ресурс прибора рассчитан не менее чем на 80 тысяч про-
колов — это примерно пять лет бесперебойной работы. 
После чего мы можем провести техобслуживание, и он 
проработает еще пять лет. 

Перспективы разработки? Уже готов прототип порта-
тивного лазерного устройства для анализа крови, рабо-
тающий на батарейках. Оно может применяться, напри-
мер, для измерения уровня глюкозы в домашних услови-
ях. Для диабетиков, которые прокалывают палец не-
сколько раз в день, прибор может стать одним из самых 
полезных медицинских гаджетов. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Академик Лейла Адамян: У меня конкретная работа, 
не зависимая от политики

Доктор для Евы
Ирина Краснопольская 

К
аждый год прибавляет 
нам возраст. От этого 
никуда никому не деть-
ся. Что вмещают годы? 
Вот сколько лет дружу 
с этим удивительным 
человеком. Вечно ей 
некогда. Я злюсь: дого-
ворились встретиться. 

В назначенный час жду. А она еще 
не закончила операцию. В другой 
день в назначенный час опять жду. 
А она еще занята в школе танцев. Я 
не оговорилась: и операция, и 
школа танцев — это все о ней, о 
Лейле Адамян. 

Впрочем, далеко не все. Набе-
ритесь терпения! Перечислю 
главные титулы Лейлы Владими-
ровны. Она академик РАН, автор 
30 патентов и изобретений. Со-
здатель нескольких уникальных 
операций. Она главный акушер-
гинеколог Минздрава РФ, заме-
ститель директора по научной 
работе Российского националь-
ного центра акушерства и гине-
кологии имени Кулакова. Заведу-
ющая кафедрой репродуктивной 
медицины МГМСУ имени Евдо-
кимова.  Лейла создатель и руко-
водитель гинекологической кли-
ники, школы современного тан-
ца. Она заслуженный деятель нау-
ки. Президент ассоциаций репро-
дуктивной медицины, эндоме-
триоза и гинекологов-эндоскопи-
стов. Награждена российскими 
орденами, медалями... Останов-
люсь.

  Вот и сегодня жду Лейлу. До-
говорились о встрече в три дня. 
Лейла позвонила ровно в три: 
«Еду». Пятый час. Лейлы нет. 
Приедет, как всегда, голодная. Не 
привереда: что подам, то и будет, 
по ее словам, самое вкусное. Пока 
ждала, позвонил друг из города 
Асака, что в Узбекистане. Сказа-
ла, что не могу занимать телефон, 
жду Лейлу Адамян. И узбекский 
друг, далекий от медицины, вос-
кликнул: «Придет эта удивитель-
но красивая женщина?!» Шестой 
час. Лейла пришла. Замечу, кста-
ти, она никогда не опаздывает в 
операционную, на проведение 
консультаций, лекций…

На сей раз встречаемся нака-
нуне даты: Лейле Владимировне 
аж 70 лет. А я еще не сказала, что 
свой день рождения она традици-
онно отмечает проведением в Мо-
скве международного конгресса 
по репродукции. Их уже было 47! 
Меня поначалу удивляло, что со 
всего мира самые крупные пред-
ставители акушерства и гинеко-
логии приезжают и активно уча-
ствуют в них. Спросила одного: 
почему? Он удивился: «Лейла же 
пригласила!». Ее международный 
авторитет бесспорен. Но сегодня, 
пока она ест на моей кухне ры-
ночный творог и запивает его 
крепким чаем без сахара, решила 
начать разговор со звонка из Уз-
бекистана. 

Лейла, для полного счастья 
женщине необходима красота? 
Или можно быть счастливой и 
без нее?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Я не знаю, кто зво-
нил. Но в этом есть какое-то пре-
увеличение или комплимент. 
Хотя и в моем, не самом молодом 
возрасте, слышать такое прият-
но. 

О возрасте с женщинами гово-
рить не принято. Но так как 
вы лицо медийное, то и скрыть 
его невозможно. Героиня одного 
из известнейших и любимых 
наших фильмов утверждала, 
что в сорок лет жизнь только 
начинается. А в семьдесят?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Мне повезло: я всю 
жизнь занимаюсь абсолютно 
конкретным делом, которое вне 
времени, вне политики, вне гра-
ниц. Некоторым кажется, что 
каждый день подходить к гинеко-
логическому креслу, опериро-
вать может в конце концов и на-
доесть. Но поверьте мне, челове-
ку, который этому делу отдает 
всю свою жизнь: нет ничего пре-
краснее нашей профессии.  

Вы выбрали ее сразу или были 
колебания? Знаю, что вы окон-
чили Первый московский меди-
цинский институт. Были яр-
кой звездой на потоке.

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Ну, не такой уж яр-
кой! Вы преувеличиваете, хотя 
училась хорошо. Мне всегда хоте-
лось быть не просто врачом, а 
врачом, от которого зависит 
судьба человека. А в акушерстве 
и гинекологии от этого зависит 
судьба и матери, и ребенка. 

Не смущало, что эта профес-
сия требует постоянного при-
сутствия. Не знает деления на 
время суток, будни, выходные, 
праздники…

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Не только не смуща-
ло. Это было самой притягатель-
ной силой. Это же не работа — это 
судьба. Я занимаюсь совершенно 
конкретным делом, которое, по-
вторюсь, ни от чего не зависит.

И все-таки: шесть лет в ин-
ституте, 46 лет в профессии в 
одном и том же лечебном учре-
ждении. Однообразие?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Неужели вы думае-
те, что может надоесть первый 
крик новорожденного? Услы-
шать его — непередаваемое сча-
стье. 

И даже тогда, когда благодаря 
достижениям медицины чело-
век появляется на свет раньше 
времени и с минимальным ве-
сом? 

Л Е Й Л А  А Д А М Я Н :  Да, представьте 
себе! Любая жизнь выше всего на 
свете. А уж если он такой кроха, 
то мы просто обязаны сделать 
все, чтобы он был жив и здоров. 

Однако главное направление 
вашей работы: помочь женщи-
не, с которой природа обошлась 
жестоко, и она по каким-либо 
причинам не может иметь де-
тей. И вам надо избавить ее от 
всех хворей, помочь стать ма-
терью. Признаюсь, когда ко мне 
обращаются с просьбой помочь 
при такой трагедии, я пользу-
ясь дружбой с вами, направляю 
женщину к вам. Таких было не-
мало. И когда меня спрашива-
ют, почему именно к Лейле 
Владимировне, я говорю одно и 
тоже: «Когда Лейла положит 
руку на ваш живот, вы сможе-
те стать мамой». Нелепость? 
Не было случая, чтобы это ока-
залось как-то иначе. Вот и сей-
час нам помогает моя подруга, 
которая своим материнством 
— рождением чудного Пети — 
обязана тоже вам. Мы счита-
ем, что Петя растет интел-
лектуалом, потому что ему 
передались черты тех, кто по-
мог ему появиться на свет. Но к 
теме! Лейла, ваш взгляд на со-
стояние репродуктивного здо-
ровья в нашей стране, в мире?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Во всем мире растет 
продолжительность жизни. И 
это, как ни странно, нередко ото-
двигает во времени желание жен-
щины стать мамой. А отложенная 
беременность — нередко путь к 
различным женским репродук-
тивным проблемам. 

Одни отодвигают, а другие бе-
ременеют и даже рожают 
чуть ли не в 12 лет

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Это две крайности. И 
то, и другое чревато. Что надо де-
лать? Может, кому-то не нравится 
слово «просвещение», словосоче-
тание «пропаганда здорового 
образа жизни». Но без этого не 
обойтись! И чем дальше, тем боль-
ше. Ведь наше здоровье — это уста-
новлено — на 50 процентов зави-
сит от образа жизни. На 20 про-
центов от уровня медицины. На 
15 процентов от генетики. На 15 
процентов от стресса, экологии и 
непредвиденных обстоятельств.     

Вам не добавляет пессимизма 
тот факт, что стрессов и вся-
ческих неприятностей у нас 
выше крыши, и очень трудно — 
не всегда получается — оста-
ваться оптимистом.

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Пессимизм — не ко 
мне. Я считаю, что любая бере-
менность — это божий дар. И по-
свящаю свою жизнь тому, чтобы 
сделать женщин максимально 
здоровыми и счастливыми. Дать 
им возможность родить здорово-
го малыша.. И чем больше я рабо-
таю, тем больше убеждаюсь: 
просветительство в век интерне-
та, цифровых технологий не ухо-
дит из нашей жизни, а, напротив, 
приобретает все большую акту-
альность. 

Потому вы с присущей вам 
жадностью к жизни умудри-
лись еще создать благотвори-
тельный фонд, призванный ка-
ждое воскресенье заниматься 
просветительской работой. Я 
была на одном заседании: зал 
переполнен. Вопросов такое ко-
личество, что для ответов 
ушло времени больше, чем на 
сам лекторий. Хотя в интер-
нете все ваши лекции в откры-
том доступе. Может, люди 
просто хотят увидеть краси-
вую легендарную женщину?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Не люблю слово «ле-
генда». Но если это на пользу ре-
продукции… 

Что вас больше всего греет, ког-
да кто-то с восторгом гово-
рит: какая красивая женщина, 
или Лейла Адамян – выдающий-
ся акушер-гинеколог?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Ни то, ни другое. 
Красота — от мамы, которая всег-
да говорила: «Я буду работать, а 
ты учись и становись человеком, 
настоящим специалистом». Мне 
греет душу, что ее завет я выпол-
нила и продолжаю выполнять 
каждый день. Вот сейчас беско-
нечно спорят, что важнее для ста-
новления личности: школа, се-
мья, родители? Убеждена: в хоро-
шей семье вырастают хорошие 
дети. Какую закваску получил, та 
и даст плоды. Я, например, всегда 
была убеждена, что мои близкие, 
мои дети, внуки будут пропове-
довать те же ценности, которые 
заложены в нашей семье. 

А вот говорят: процент дороже 
денег. Подразумевают, что мы 
больше любим внуков, чем де-
тей. Это так? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Это очень спорно. Я 
безумно люблю и детей, и внуков.

Что для вас любовь?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Любовь — это такое 
состояние, когда ради чего-то и 
ради кого-то хочется жить.  

Во что можно влюбиться?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: В человека, в идею, в 
науку, в страну. Я постоянно чув-
ствую себя влюбленной. И это 
мне помогает, даже в самые труд-
ные и тяжелые минуты жизни.

Во что влюблена Лейла сейчас?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Да, у меня новая 
эра. Может быть, это возраст-
ное. Мне хочется создать школу 
молодых ученых. Новые време-
на, внедрение той же цифры, 
требует иных подходов, иных 
медицинских кадров, иных уче-
ных в нашей области. Не все го-
товы воспринять новизну нашей 
жизни и ее высокие требования. 
Кадры надо найти, их надо при-
влечь, увлечь, надо стимулиро-
вать их желание стать специали-
стами завтрашнего дня. Чтобы 
это стало их судьбой.  

Молодых соискателей такой 
школы вы успешно находите. 
Школа уже действует.  

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Да, есть молодые, 
красивые талантливые ребята, 
которыми можно гордиться. 

С молодыми, наверное, проще. 
А как быть с теми, кому за…? 
Школа танцев для них? Вы все 
время утверждаете, что тан-
цы полезны всем, даже бере-
менным. Сами-то вы готовы 
пускаться в пляс при любом 
удобном случае. Но таких слу-
чаев не так много. Так зачем 
вам школа танцев? Как уму-
дряетесь найти силы после 
проведенных двух, а то и трех 
операций, консультативного 
приема, беседы с ординатора-
ми, вечером прийти на улицу 
Тимура Фрунзе и... танце-
вать?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: А почему бы и нет! 
Были бы силы. Танцевальная 
идея пришла ко мне как спасе-
ние после ухода из жизни моего 
любимого мужа. Образовалась 
пустота. А в прошлом, я занима-
лась волейболом, играла в тен-
нис. Но волейбол уже был не по 
силам. И танцы мне показались 
той самой соломинкой, за кото-
рую можно ухватиться. И, как 
всегда, мне захотелось, чтобы 
танцевали мои друзья, близкие. 
Потому назвала проект «Дом 
танца». А в Доме могут соби-
раться люди разных возрастов. В 
нашем доме танцуют все. И ко-
нечно, беременные. 

На ваш взгляд, к каким воз-
растным группам сейчас тре-
буется особое внимание? Де-
прессия более всего настигает 
тех, кто в самом трудоспособ-
ном возрасте — от 35—40 лет 
до 60. Прежде всего, от этого 
страдают женщины.

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Мужчины тоже. Но я 
— женский доктор. И к тому же 
прошла все эти возрастные пе-
риоды. Потому не только теоре-
тически, но и практически знаю 
все нюансы этих возрастных 
групп. 

Венера — идеал женской красоты, который был популярен в эпоху Возрождения. До Кранаха в германской живописи 
обнаженной изображали только Еву. 

Лейла Адамян: Неужели вы думаете, что может надоесть первый крик новорожденного? Услышать его — непередавае-
мое счастье. 

СОВЕТЫ ОТ ЛЕЙЛЫ АДАМЯН

У вас большая семья. Дочери красавицы, врачи Ася и Агнесса. 
Родная сестра Светлана, профессор-офтальмолог. Пятеро ода-
ренных внуков. И все-таки, положа руку на сердце, вас не огор-
чает, что вам 70 лет? Вы сегодня счастливы?
Лейла Адамян: То, что мне семьдесят, не верю никак. 

Столько дел, столько идей, столько задач. Мне никогда не 

хватало и не хватает 24 часов в сутки. Жизнь не всегда ба-

ловала. И что такое трагедия, я знаю: пережила не одну. 

Но по большому счету, все состоялось. Я счастлива. 

Мама жива. Сестра, дети, внуки — все состоялись. Обо-

жаю свою работу. Каждое утро встаю в пять утра. В 6.15 

выезжаю на работу. И с семи часов я уже в Центре на ули-

це Опарина. Меня каждый день ждут.

Хотя у вас и юбилей, но все-таки о деле: конкретные советы от 
вас для российских женщин?
Лейла Адамян: В 20 лет влюбиться и родить. Первого, по-

том второго ребенка. В сорок стать бабушкой. А если по-

везет — родить и в сорок. Сорок — запомните — это сегод-

ня не предельный возраст для рождения детей. Даже если 

речь идет о первом ребенке. Но помнить надо: природа 

умнее нас. И потому всему свое время. Когда говорят о 

возрасте, то, прежде всего, обращается внимание на 

внешний вид: сколько у женщины морщин, светятся ли 

глаза, как выглядят руки… Конечно, в это время отмечает-

ся частичное угасание всех функций женского организ-

ма. К этому надо быть готовой. В это время нередко рас-

падаются, казалось бы, устоявшиеся браки, разрушаются 

отношения. Любые жизненные изменения воспринима-

ются как стресс. Чем можем помочь мы, врачи? Есть раз-

ные средства.

Имеете в виду гормональную коррекцию? Вас не пугает, что к 
гормонам несколько настороженное отношение у людей, тем 
более у женщин?
Лейла Адамян:  Не пугает. Другое дело, что такая терапия 

должна быть назначена после грамотного обследования 

и профессионального выбора препаратов. Ни в коем слу-

чае не применять их бесконтрольно, по рекомендации со-

седки или вездесущего интернета. Надо помнить: именно 

в этот период значительно больше онкологических забо-

леваний: прежде всего грудной железы, матки, яичников. 

И именно в этот период происходят перестройка психоэ-

моциональной сферы .

Секс полезен в любом возрасте? Или для него есть возрастные 
ограничения?
Лейла Адамян: Сексуальные отношения всегда были, есть 

и будут отражением положительного эмоционального 

фона, кульминацией его. И они всегда полезны. Не надо 

бояться возраста. Надо наполнить свою жизнь новыми 

увлечениями.  Даже попытаться реализовать те мечты, на 

которые не было времени в молодости. Поверьте: долго-

летие — это великий дар. И надо по нему идти достойно.

Готов прототип 
небольшого лазер-
ного устройства 
для анализа крови 
на батарейках
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Извещение об итогах продажи 
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи недвижи-

мого имущества 
Акционерного общества «Технодинамика» (АО «Технодина-
мика») посредством публичного предложения (далее - Про-

дажа), назначенной на 17.12.2018г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Российская 
газета» от 15.11.2018 г.

Предмет продажи – недвижимое имущество АО «Технодина-
мика»:

Лот №1:
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 49,1 кв. м.
Адрес: 105187 Москва, р-н Соколиная гора, ул. Борисовская, 

д.  31а, строение 1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:1202.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных пун-

ктов, виды разрешенного использования: эксплуатация складской 
базы.

Площадь: 1482 +/- 13 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного 

в  границах участка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва, ул. Бори-
совская, вл 31А.

Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:96.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
На земельном участке расположены объекты некапитального 

строительства вспомогательного значения: временное здание пло-
щадью 406 кв. м; временное здание площадью 25,6 кв. м; временное 
здание площадью 99,8 кв. м;  временное здание площадью 83 кв. м. 

Цена первоначального предложения: 31 455 000 (Тридцать 
один миллион четыреста пятьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек 
с учетом НДС на здания.

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 1 572 750 (Один миллион пятьсот семьдесят 
две тысячи семьсот пятьдесят) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 900 000 
(Девятьсот тысяч) рублей..

Цена отсечения: 28 309 500 (Двадцать восемь миллионов трис-
та девять тысяч пятьсот) рублей 00 копейки, с учетом НДС.

Количество поданных заявок: отсутствуют.
Продажа недвижимого имущества АО «Технодинамика» пос-

редством публичного предложения, признана несостоявшейся на 
основании п. 15.9. Документации по продаже: «на участие в продаже 
не было подано ни одной заявки».
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Стал 
известен состав сборной 
России на чемпионат мира

Готовим 
клюшки

Павел Петровский

Накануне тренерский штаб сборной России по хоккею с 
мячом во главе с Михаилом Юрьевым обнародовал со-
став команды на предстоящий чемпионат мира в швед-
ском Венерсборге.

Как сообщили в пресс-службе Федерации хоккея с мя-
чом России, честь нашей страны будут отстаивать 18 хок-
кеистов, среди которых 13 действующих чемпионов 
мира. Отметим возвращение в сборную 39-летнего Дмит-
рия Савельева, пропустившего турнир в Хабаровске из-за 
травмы. Для Артема 
Ахметзянова и Алек-
сандра Егорычева 
грядущий чемпонат 
мира — второй в ка-
р ь е р е :  за щ и т н и к 
«Енисея» дебютиро-
вал именно в Венер-
сборге (в 2013 году), 
а Егорычев — годом 
позже в Иркутске.

Среди полноцен-
ных дебютантов 
чемпионатов мира — 
26-летний Дмитрий 
Макаров, защищавший цвета сборной на «Турнире четы-
рех наций», а также 26-летний динамовец Максим Васи-
ленко, ранее не привлекавшийся в состав главной коман-
ды страны.

В Швецию сборная России о тправится 22 января и до 
первого матча ЧМ-2019 проведет три ледовых занятия на 
льду Arena Vanersborg. Защиту титула россияне начнут в 
субботу, 26 января, матчем против хозяев турнира. 

Состав национальной сборной России на ЧМ-2019:
Вратари: № 1 Роман Черных («Енисей»), № 30 Денис Рысев 

(«СКА-Нефтяник»);

Защитники: № 24 Юрий Викулин, № 25 Василий Гранов-

ский (оба — «СКА-Нефтяник»), № 19 Артём Ахметзянов 

(«Енисей»);

Полузащитники: № 20 Янис Бефус, № 15 Алан Джусоев, 

№ 8 Максим Ишкельдин (все — «СКА-Нефтяник»), № 92 

Дмитрий Макаров, № 33 Андрей Прокопьев, № 11 Вадим 

Чернов (все — «Енисей»), № 12 Максим Василенко («Дина-

мо»), № 17 Дмитрий Савельев («Старт»);

Нападающие: № 5 Артём Бондаренко («СКА-Нефтяник»), 

№ 10 Алмаз Миргазов, № 91 Александр Егорычев (оба — 

«Енисей»), № 23 Евгений Дергаев («Водник») и № 28 Влади-

мир Каланчин («Кузбасс»).

РАЛЛИ Экипажи «КАМАЗ-мастер» сделали победный дубль в грузовом зачете «Дакара»

Акулы Перу
Илья Соболев

Э
кипаж Эдуарда Николае-
ва выступающий за рос-
сийскую команду «КА-

МАЗ-мастер», стал победите-
лем знаменитого ралли-рейда 
«Дакар» в зачете грузовиков. 
Второе место у еще одного 
представителя «синей армады» 
Дмитрия Сотникова.

В качестве гонщика Николаев 
выиграл «Дакар» уже в четвертый 
раз и третий кряду. Но, пожалуй, 
ни один из предыдущих триумфов 
не дался пилоту так тяжело, как 
нынешний. Его Николаеву вместе 
со всей командой «КАМАЗ-ма-
стер» пришлось буквально вы-
страдать.

Напомним, на просторах Перу, 
где проходил маршрут «Дака-
ра-2019», «КАМАЗ» соревновался 
четырьмя новыми грузовиками. 
Шаг был рискованный: к примеру, 
экипаж Айрата Мардеева снялся с 
пробега именно из-за техниче-
ских проблем. А вот Андрею Кар-
гинову просто не повезло: его 
«КАМАЗ» был дисквалифициро-
ван не самым бесспорным реше-
нием организаторов. Которое, 
скажем прямо, по ходу автомара-
фона оказалось далеко не единст-
венным.

В итоге почти половину ди-
станции «КАМАЗ-мастер» был вы-
нужден соревноваться двумя ма-
шинами, что значительно ограни-
чивало возможности подстрахов-
ки в случае неприятных сюрпри-
зов. А они на этом «Дакаре» про-
исходили постоянно, причем со 
всеми участниками гонки. Одни 
намертво застревали в дюнах, 
другие испытывали трудности с 
навигацией, а у кого-то банально 

возникали проблемы с техникой. 
Собственно для «КАМАЗа» роко-
вым едва не стал восьмой этап, на 
котором Николаев, с самого нача-
ла возглавлявший общий зачет, на-
долго увяз в песке и даже временно 
потерял лидерство в генеральной 
классификации. Другое дело, что 
соперники команды «КАМАЗ-ма-
стер», в первую очередь голландец 
Жерар де Рой на «Ивеко», пробле-
мами россиян воспользоваться 
толком не сумели. 

Уже на девятом этапе Николаев 
вернулся на первую строчку в «ге-
нералке»: перед десятым, заклю-
чительным спецучастком с фини-
шем в перуанской столице Лиме 
его преимущество над занимав-

шим третье место де Роем состав-
ляло больше полутора часов.

В любой другой ситуации рос-
сиянина, наверно, можно было бы 
короновать заранее, но только не 
на нынешнем ралли. К счастью, 
Николаев, прошедший весь этап 
бок о бок с Сотниковым, повода 
для беспокойства больше не дал.

— «Дакар» был очень трудный, 
много этапов, и все они были 
сложными. Очень высокая темпе-
ратура, сложный песок, — дал  Эду-
ард экспресс-комментарий в эфи-
ре местного ТВ.

Теперь, что касается результа-
тов «Дакара-2019» в других клас-
сах. В зачете легковых автомоби-
лей победу, уже вторую в карьере, 

праздновал катарец Нассер Аль-
Аттия. В зачете мотоциклов впору 
говорить о подвиге. Австралиец 
Тоби Прайс (KTM) несколько эта-
пов преодолел с травмой запястья. 
И все равно завоевал главный тро-
фей ралли — «золотого бедуина».

Кстати, в мотоциклах свой по-
бедитель есть и у нас. Речь об Анас-
тасии Нифонтовой. В генеральной 
классификации она стала только 
62-й, но место в данном случае не 
имеет никакого значения. Ведь 
Настя стала первой женщиной, су-
мевшей проехать всю дистанцию 
«Дакара» в категории, исключаю-
щей помощь механиков.

В зачете мотовездеходов мы 
очень надеялись на нашего Сер-

гея Карякина, но, увы, перманен-
тные неполадки с техникой, а 
также переворот на одном из эта-
пов помешали ему всерьез поуча-
ствовать в борьбе за победу. Хотя 
сам Сергей, до сих пор соревно-
вавшийся в квадроциклах, своим 
дебютом в новом качестве остал-
ся доволен: «Учитывая все не-
приятности, которые обруши-
лись на наш экипаж во второй ча-
сти марафона, мы на финише — и 
это маленькая победа».

Карякин показал десятый ре-
зультат, а выиграл в счете багги 
чилиец Франсиско Лопес Кон-
тардо. Наконец, в квадроциклах 
триумфатором стал аргентинец 
Николас Кавильяссо. 

ХОККЕЙ  Матч звезд КХЛ пройдет в эти выходные в Казани

Конкурсы с шайбой
Илья Зубко 

К
о н т и н е н т а л ь н а я 
хоккейная лига го-
товится провести 
уже 11-й по счету 
Матч звезд. Сегодня 
лучшие игроки Лиги 
прилетают в Казань, 
где на выходные за-
планирована мас-

штабная шоу-программа. 
Схема «звездных» мероприя-

тий меняется постоянно. Начи-
налось все с матча на Красной 
площади, когда в трескучий мо-
роз сошлись команды Алексея 
Яшина и Яромира Ягра. Два года 
назад программу расширили по 
времени — если раньше мастер-
шоу с конкурсами и собственно 
игра укладывались в один день, 
то в Уфе впервые опробовали 
формат звездной недели. Поми-
мо КХЛ свои матч-шоу провели 
Молодежная хоккейная лига и 
Женская хоккейная лига. При-
мерно по той же схеме все прохо-
дит и сейчас. С той лишь разни-
цей, что география мероприятий 
не ограничивается одним насе-
ленным пунктом. 

Свою порцию большого хок-
кея получили и другие города Та-
тарстана. Например, в Нижне-
камске разыграли Кубок вызова, 
а в Альметьевске на льду дворца 
спорта «Юбилейный» местный 
«Нефтяник» сыграл с командой 
звезд, в которой значились такие 
мастера, как Алексей Морозов, 
Алексей Бадюков, Игорь Щади-
лов. Ну а в академии «Ак Барса» 
имени Моисеева свое мастер-
шоу провели юные хоккеисты 
2008—2010 годов рождения. На-
градой для победителей станет 
участие во «взрослом» звездной 
уик-энде — именно эти ребята бу-
дут вручать призы отличившим-
ся в конкурсах КХЛ. 

Большую программу подгото-
вили организаторы и для зрите-
лей. Фан-зона перед ареной в Ка-
зани откроется уже за 2,5 часа до 
старта мастер-шоу. Выступление 
диджеев и музыкантов, танцы на 
сцене, турнир по настольному 
хоккею, конкурсы и автограф-
сессии — вот далеко не полный пе-
речень развлечений, которые 
ждут пришедших пораньше бо-
лельщиков.

Что же касается собственно 
шоу, то его формат будет пример-
но тем же, что и в предыдущие 
два звездных уик-энда. В субботу 
пройдут конкурсы. Самый люби-
мый болельщиками, пожалуй, 
это конкурс на самый эффек-
тный буллит. Здесь игроки стара-
ются заранее подготовить что-то 
необычное, и иногда им удаются 
номера, о которых вспоминают 
годами. Например, буллит за-
жженной клюшкой или выезд на 
лед в тележке из супермаркета 
мгновенно стали хитами. Поми-
мо «хоккейных пенальти» игро-
ки будут соревноваться в скоро-
сти, ловкости, силе и точности 
бросков.

Играть в хоккей будут в вос-
кресенье. Опять-таки по устояв-
шейся в последнее время тради-
ции соревноваться будут дивизи-
онами, то есть команд сформиро-
вано четыре, исходя из «пропи-
ски» игроков. Участников шоу 
выбирали в несколько этапов. 
Сначала на сайте КХЛ голосова-

ли болельщики, сформировав-
шие стартовые составы. Затем 
свой выбор сделали журналисты, 
пишущие о хоккее. Ну и, наконец, 
свое слово сказала сама Лига, 
определившая окончательный 
список из 44 фамилий. Правда, не 
обошлось и без вынужденных за-
мен. Из-за травм в Казань не при-

едут Александр Хохлачев, Линус 
Виделль и Денис Баранцев — вме-
сто них приглашения получили 
Илья Зубов, Лаурис Дарзиньш и 
Филип Хольм соответственно. 

Капитанами команд, что до-
вольно необычно и для хоккея не-
свойственно, выступят вратари: 
Юлиус Гудачек (дивизион Бобро-
ва), Якуб Коварж (дивизион Хар-
ламова), Константин Барулин 
(дивизион Тарасова) и Игорь 
Бобков (дивизион Чернышева).

Болельщикам наверняка бу-
дет интересно понаблюдать не 
только за тем, что происходит на 
площадке, но и за скамейками за-
пасных. Ведь на них во второй раз 

подряд мы увидим необычные 
тренерские дуэты, возможные 
только в таких вот показатель-
ных матчах. Ассистировать про-
фессионалам будут девушки-те-
леведущие. Кстати, в прошлом 
году в Астане у них это получа-
лось очень даже неплохо, поэто-
му эксперимент и решили про-
должить. В итоге в Казани будут 
следующие тренерские дуэты: 
Зинэтула Билялетдинов — Дарья 
Миронова (дивизион Харламо-
ва), Илья Воробьев — Наталья 
Кларк (дивизион Боброва), Боб 
Хартли — Мария Басс (дивизион 
Чернышева), Игорь Никитин — 
Евгения Головина (дивизион Та-
расова).

Ну а полностью состав команд 
на Матче звезд будет выглядеть 
так: 

Дивизион Боброва
Вратари: Юлиус Гудачек («Спар-

так»), Магнус Хелльберг (СКА).

Защитники: Мэтью Майоне («Ди-

намо» Р), Патрик Херсли (СКА), 

Сами Леписте («Йокерит»), Мика 

Койвисто («Динамо» Мск).

Нападающие: Лаурис Дарзиньш 

(«Динамо» Р), Никита Гусев 

(СКА), Дмитрий Кагарлицкий 

(«Динамо» Мск), Илья Зубов 

(«Спартак»), Александр Бараба-

нов (СКА).

Дивизион Тарасова
Вратари: Илья Сорокин (ЦСКА), 

Константин Барулин ( «Сочи»).

Защитники: Якуб Накладал («Ло-

комотив»), Никита Нестеров 

(ЦСКА), Александр Елесин («Ло-

комотив»), Кристиан Хенкель 

(«Динамо» Мн).

Нападающие: Кирилл Капризов 

(ЦСКА), Андрей Локтионов («Ло-

комотив»), Миро Аалтонен («Ви-

тязь»), Михал Ржепик («Сло-

ван»), Эрик О’Делл («Сочи»).

Дивизион Харламова
Вратари: Якуб Коварж («Автомо-

билист»), Владислав Подъяполь-

ский («Ак Барс»).

Защитники: Пол Постма («Ак 

Барс»), Никита Трямкин («Авто-

мобилист»), Виктор Антипин 

(«Металлург»), Филип Хольм 

(«Торпедо»).

Нападающие: Сергей Мозякин 

(«Металлург»), Найджел Доус 

(«Автомобилист»), Виталий 

Кравцов («Трактор»), Юусо Пуус-

тинен («Нефтехимик»), Стефан 

Да Коста («Автомобилист»).

Дивизион Чернышева
Вратари: Юха Метсола («Сала-

ват Юлаев»), Игорь Бобков 

(«Авангард»). 

Защитники: Филип Ларсен («Са-

лават Юлаев»), Даррен Диц («Ба-

рыс»), Марк-Андре Граньяни 

(«Куньлунь»), Ян Коларж 

(«Амур»).

Нападающие: Сергей Широков 

(«Авангард»), Илья Михеев 

(«Авангард»), Антон Бурдасов 

(«Салават Юлаев»), Роман Стар-

ченко («Барыс»), Никита Михай-

лов («Сибирь»). 

Болельщики, журналисты и КХЛ 
определили 44 хоккеиста, которые 
выступят на Матче звезд в Казани.

В качестве пилота Эдуард Николаев (его «КАМАЗ» на фото) выиграл уже четвертый «Дакар» в карьере.

А К Ц Е Н Т

Любимый болельщиками конкурс — 
на самый красивый буллит. Игроки зара-
нее готовят свои номера, самые удачные 
из которых потом вспоминают годами

НОВОСТИ 

Логинов 
стал пятым 
в спринте 
на этапе
Кубка мира

ХМУРЫЙ 
РУПОЛЬДИНГ
Илья Соболев

Российские биатлонисты оста-
лись без медалей в спринтерской 
гонке на этапе Кубка мира, стар-
товавшего вчера в немецком Ру-
польдинге.

Ближе всех к пьедесталу был 
лидер нашей сборной Александр 
Логинов. Попасть в медали ему 
помешал промах на первом огне-
вом рубеже в положении лежа. В 
итоге лишь пятое место.

А победителем гонки стал ли-
дер общего зачета норвежец Йо-
ханнес Бе. Вот ему промах на 
стойке выиграть не помешал. 
Второе место — у старшего брата 
Йоханнеса, Тарьея. «Бронза» до-
сталась немцу Бенедикту Доллю. 
Отметим, что другие россияне 
выступили неудачно. У лучшего 
из них, Матвея Елисеева, лишь 
17-е место. 

Победительницей женского 
спринта стала Анастасия Кузь-
мина, выступающая за Слова-
кию. Наши здесь тоже лавров не 
снискали. Лучшая из россиянок, 
Светлана Миронова показала 
12-й результат. 

Чичерова 
и Ухов прыгнули 
по лучшим 
результатам 
сезона в мире

ПОДНЯЛИ 
ПЛАНКУ
Анна Козина

Российские прыгуны в высоту, 
олимпийские чемпионы Лондо-
на-2012 Анна Чичерова и Иван 
Ухов одержали победы на легко-
атлетическом Мемориале Лука-
шевича и Середкина, который 
прошел в Челябинске, показав 
при этом лучшие результаты се-
зона в мире.

Чичерова обошла Марию Ла-
сицкене, которая в прошлом се-
зоне выиграла 25 из 26 стартов и 
преодолела планку на высоте 
2,01 м. Анна также штурмовала 
и 2,03 м, но, к сожалению, неу-
дачно. Ласицкене на «Рождест-
венских стартах» в Минске 22 
декабря прошлого года уже по-
корялись 2,00 м, но сейчас она 
взяла только 1,97 м. 

Ухов прыгнул на 2,31 м, заоч-
но опередив соперника из Бела-
руси Максима Недосекова, кото-
рый в Минске же показал резуль-
тат 2,30. Второе место в очной 
борьбе занял Михаил Акименко 
(2,28 м).

Отметим, что этих героев 
турнира в Челябинске мы уви-
дим 20 января в Москве на «Бит-
ве полов». 

Нурмагомедов 
отказался
от еще одного
поединка
с Макгрегором

РЕВАНША
НЕ БУДЕТ
Сергей Литвинов

Российский боец смешанного 
стиля (ММА) Хабиб Нурмагоме-
дов заявил, что не собирается 
проводить бой-реванш с ирлан-
дцем Конором Макгрегором. 

— Зачем мне это нужно? Перед 
прошлым поединком он тоже 
много чего говорил. Но, как толь-
ко мы зашли в октагон, Макгре-
гор ничего не смог сделать, — от-
метил Хабиб в интервью зару-
бежным СМИ. 

В октябре прошлого года Нур-
магомедов одолел Макгрегора в 
Лас-Вегасе и защитил титул чем-
пиона Абсолютного бойцовского 
чемпионата (UFC) в легком весе. 
После боя Хабиб с Конором 
устроили драки с представителя-
ми команд соперника. В резуль-
тате оба спортсмена заработали 
дисквалификацию на неопреде-
ленный срок и ожидают санкций 
Атлетической комиссии штата 
Невада.

Нурмагомедов выигрывал во 
всех 27 поединках в ММА. Что 
касается Конора, то ирландец 
одержал 21 победу и потерпел 
четыре поражения в карьере. 

Первый матч 
на ЧМ-2019 
российская 
сборная проведет 
26 января 
против шведов

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Извещение об итогах аукциона
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, откры-

того по составу участников и форме подачи предложений о цене 
продажи недвижимого имущества акционерного общества «На-
учно — исследовательский институт технического стекла им. 
В.Ф.Солинова» (АО «НИТС им. В.Ф.Солинова») (далее — Аукци-
он), назначенного на 28.12.2018.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Россий-
ская газета» от 27.11.2018 № 266 (7729)

Предмет аукциона — недвижимое имущество, принадлежащее 
АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»:

Лот №1
Нежилое здание, общая площадь 1132,1 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кржижановского, 

д.21а
Кадастровый (условный) номер 77:06:0004002:1079. 
С переходом права аренды в соответствии со ст.35 ЗК РФ на земель-

ный участок:
Кадастровый номер 77:06:0004002:31 общая площадь 4971 +/- 

25 кв.м.
Адрес (местоположение) г.Москва, ул.Кржижановского, вл.21А
Категория земель: земли населенных пунктов. 
Начальная цена: 213 000 000 (Двести тринадцать миллионов) 

рублей 00 копеек (с учетом НДС).
Аукцион, открытый по составу участников и форме подачи 

предложений о цене продажи недвижимого имущества, прина-
длежащего АО «НИТС», назначенный на 28.12.2018,  признан не-
состоявшимся на основании п. 15.7. Аукционной документации: 
«на  участие в аукционе не было подано ни одной заявки».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ГАЗПРОМНЕФТЬ-ЯМАЛ» совместно с АО «НИПИГАЗ», 
Администрацией Ямальского района информирует о начале прове-
дения общественных обсуждений по проектной документации объ-
екта государственной экологической экспертизы: «Комплекс объек-
тов по компримированию, подготовке газа и конденсата», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и Тех-
ническое задание на проведение ОВОС (ТЗ на проведение ОВОС), 
с целью ознакомления и учета общественного мнения. 

Цель намечаемой деятельности: подготовка и переработка попут-
ного нефтяного газа и природного газа.

Месторасположение объекта: Ямало-Ненецкий автономный ок-
руг, Ямальский район, Новопортовское нефтегазоконденсатное мес-
торождение.

Заказчик: ООО «ГАЗПРОМНЕФТЬ-ЯМАЛ». Юр. адрес: 629008, 
г.  Салехард, ул. Республики, д. 72. Адрес для корреспонденции: 
625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 8 Б, тел.:+7 (3452) 52-10-90 
(доб. 5052).

Экологическое сопровождение проводит АО  «НИПИГАЗ». Юри-
дический адрес: 625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 14. Тел.: 
+7 (3452) 21-73-01 (доб. 3371), эл. почта: GasNovyport@nipigas.ru.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания. 

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: Управление по делам малочисленных народов Севера Админис-
трации муниципального образования Ямальский район.  

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС: IV квартал 
2018 г. — I квартал 2019 г.

Проектная документация, включая материалы ОВОС и ТЗ на про-
ведение ОВОС, доступна для ознакомления в общественных прием-
ных в Ямальском районе с 19.01.2019 по 17.02.2019 по адресам:

— 629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Новый Порт, ул. Вануйто 
Папули, д. 22 «Б», Администрация муниципального образования 
с. Новый Порт;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. «а», офис 2, Ямальское районное общественное движение ко-
ренных малочисленных народов Севера «Ямал»;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2 «а», Управление по делам малочисленных народов Севера Ад-
министрации муниципального образования Ямальский район.

Форма представления замечаний и предложений: устная, пись-
менная в Журналах замечаний и предложений, размещенных в обще-
ственных приемных.

Срок приема замечаний и предложений – в течение 30 дней.
Общественные обсуждения (в форме слушаний) по проектной до-

кументации «Комплекс объектов по компримированию, подготовке 
газа и конденсата», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и Техническое задание на проведение ОВОС, 
состоятся 18.02.2019 в 11.30 по адресу: ЯНАО, Ямальский район, 
с. Новый порт, ул. Полярная, д. 1, МБУК Ямальская централизован-
ная клубная система «Новопортовский Дом культуры».

Замечания и предложения от граждан и общественных организа-
ций к проектной документации, включая материалы ОВОС и ТЗ на 
ОВОС, принимаются в общественных приемных по указанным в 
объявлении адресам, в письменной форме в течение 30 дней после 
проведения общественных обсуждений и на адрес эл. почты: 
GasNovyport@nipigas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РОДИЧИ Братство двух народов языком экономистов, социологов и писателя Короленко

Жизнь — життя, 
мать — матiр, хлеб — хлiб
Переяславская рада 365 лет 
назад, 8 января (18 по новому 
стилю) 1654 года, приняла 
решение об объединении 
части украинских 
земель, контролируемых 
Войском Запорожским, и 
воссоединении их с Россией.

Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Ч
то такое братские на-
роды? Жизнь рядом, 
долгое бытие в одной 
стране. При всех от-
тенках — одна и та же 
религия и, значит, фи-
лософия. Пересекаю-
щаяся история. Ки-
риллица как основа 

думания. Кровное единство — 
восточные славяне.

Языки — единое ядро, при всей 
разноголосице.

Главные вопросы
Быть — бути. Родиться — наро-

дитися. Мать — матiр. Дети — дiти. 
Хлеб — хлiб. Умереть — померти. 
Жизнь — життя.

Да  уж, життя. Ожидаемая про-
должительность жизни в России 
в 2017 г. — 72,7 года, на Украине — 
72 года. Это примерно 95—100-е 
место в мире (Всемирная органи-
зация здравоохранения). И в Рос-
сии, и на Украине женщины жи-
вут дольше мужчин на 10 лет. В 
этом трагическом разрыве мы 
очень схожи. Он — один из самых 
больших в мире.

Общее — сделать всё, чтобы 
жить дольше, 80+, как в развитых 
странах мира.

Самая большая ценность — но-
вые жизни. В 1992 г. в России жили 
148,3 млн человек, на Украине — 
51,9 млн. В 2017 г. в России — 144 
млн чел., на Украине — 42,6 млн. И 
тот, и другой народы не очень хо-
тят размножаться, частью своей 
разъезжаются. Это огромная про-
блема — человеческой энергии, 
желания народов быть больше, 
расти, национальной консолида-
ции. И это не только «демографи-
ческий переход», последствия Ве-
ликой Отечественной войны и тя-
желейших реформ 1990-х годов, 
но и больше, чем вековая уста-
лость от гигантского напряжения 
последних ста с лишним лет.

Главные ответы
А что говорят социологи?
Есть замечательный междуна-

родный проект World Values 
Survey* с многолетними данны-
ми, с командами социологов в 60 
странах, задающими одни и те же 
вопросы через 5 лет. Цели просты 
— выявить традиции, ценности, 
модели поведения населения, вы-
явить общее и разное по странам.

Каков результат?
Россия и часть Восточной Ев-

ропы — во многом очень схожие 
«модели коллективного поведе-
ния». Видны зоны взаимного про-
никновения — с протестантским, 
исламским мирами. А русские и 
украинцы — действительно брат-
ские народы. Без кавычек! (см. 
табл.). Против них (нас!) — Герма-
ния, США, Нидерланды. Вгляди-
тесь в цифры: в развитых эконо-
миках гораздо больше степень ав-
тономности людей. Намного 
выше ценность независимости и 
«тяжелой работы» (вместо «уда-
чи и связей»), гораздо ниже — 
важность «послушания». Кратно 
большая степень доверия. И гора-
здо меньшее стремление быть за-
щищенными, быть равными по 
доходам, быть под государством, 
правительством как гарантами 
выживания.

Из той же таблицы очевидно: 
коллективная модель поведения 
(Россия, Украина) в кратно боль-
шей степени полагается на опеку 
государства, на меньшую авто-
номность и независимость инди-
вида, на вертикали («послуша-

ние»), на выравнивание доходов 
и, значит, меньшую толеран-
тность к риску, на связи и удачу, 
как ключевые механизмы дина-
мики в развивающемся обществе 
(и, в гораздо меньшей степени, на 
«тяжелую работу»).

Понятно, что именно такая 
коллективная модель поведения 
выстраивает модели экономики 
с высоко концентрированной 
собственностью, с крупными 
участиями государства, с верти-
кальными владениями.

Кровные узы
Народы перемешаны. Что 

есть, то есть. Украинцы в составе 
населения России — 1,9 млн чел. 
(перепись, 2010 г.). Жаль, что не 
4,4 млн чел. как четверть века на-
зад (1989 г.). Украинцы, работаю-
щие в России (не граждане), — по 

разным оценкам, от 3 до 3,5 млн 
чел. (2018 г.). Моя семья никогда 
не забудет западную украинку, 
самоотверженно, с заботой и не-
обыкновенной добротой выха-
живавшую самого старшего в на-
шей семье человека. В Москве — 
сеть помощниц, сиделок, много и 
трудно работающих, чтобы про-
кормить семью у себя дома.

Русские в составе населения 
Украины — более 8 млн (пере-
пись, 2001 г.). Гораздо меньше, 
чем в 1989 г. (11,4 млн чел.), но 
все же. Более 15% семей — сме-
шанные (по осторожной оценке). 
97% жителей Украины знает рус-
ский язык, из них 85% владеют 
им свободно.

До сих пор улица Московская 
есть на карте Киева. А станция 
метро «Киевская» — одна из са-
мых пышных Московского ме-
трополитена.

Вот что написал мне читатель: 
«Не могу молчать… мать с Украи-
ны, отец — из Кубани. Сестра те-
перь француженка, лучший друг 
— украинец, но на самом деле гру-
зин. Первая любовь — из Белару-
си. Большинство людей, с кото-
рыми сейчас общаюсь, встретил 
в Польше. Если я иду в паб, то с 
товарищем — наполовину фин-
ном, наполовину евреем… Кто не 
может рассказать о себе что-то 
подобное?».

И, действительно, кто?
Наши родственники на Украи-

не и в Беларуси. Друзья в Чехии и 
Германии. Врач от бога из Крако-
ва, оказавшийся западным укра-
инцем. Врач из Москвы — наполо-
вину испанец. Кровь народов гу-
дит в нас, создавая любовь к 
тому, что они есть.

Великий Короленко, сын поль-
ки и украинца (из казачьего 
рода), заступник на века — за пра-
ва и жизнь русских, украинцев, 
евреев, якутов, кого угодно, да-

ровавший нам свой чистейший, 
засыпанный как золотом рус-
ский язык. Родился в Житомире, 
кочевал по Сибири и Уралу, сде-
лал имя в Петербурге, ушел в 
Полтаве. Непревзойденный обо-
рот частной жизни. Родные язы-
ки — польский, украинский, рус-
ский. Кто он?

Он — наш, общий, каждого ду-
мающего, любящего человека.

Модели экономики России 
и Украины

Очень похожи. Две крупные 
развивающиеся экономики, до 
«золотого миллиарда» им очень 
далеко. Схожие модели «коллек-
тивного поведения» населения 
рождают экономики, в которых 
слишком много государства и 
крупного бизнеса. Они подавля-
ют средний и мелкий. Население 
любит низкие риски и депозиты. 
По этой причине банки — более 
90% финансового  сектора . 
Очень мелкая финансовая систе-
ма. Вечная неустойчивость (вы-
сокая инфляция, очень большие 
колебания курса национальной 
валюты, финансовые шоки из-за 
рубежа).

Доля теневой экономики на 
Украине — чуть больше 50% ВВП, 
в России — 45—46% ВВП (Всемир-
ный банк, на рубеже 2010-х гг.). 

А где страны находятся по 
уровню развития? По индексу че-
ловеческого развития Россия на 
49-м месте, Украина — на 88-м 
(UNDP). По индексу глобальной 
конкурентоспособности Россия 
— на 43-м месте, Украина — на 
83-м (World Economic Forum). На 
самом деле, недалеко друг от дру-
га ушли — не в первом, и даже не 
во втором десятке.

Торговля
Россия по-прежнему крупней-

ший торговый партнер Украины. 
Доля России в ее внешнем това-
рообороте — 11,5% (когда-то 
была больше 30%). Это меньше, 
чем у Украины с Европейским со-
юзом (его доля около 40%), но 
больше, чем с любой другой стра-
ной (2017).

Украина во внешнеторговом 
обороте России занимает 2,2%, 
по данным за январь — октябрь 
2018 года (ФТС). В 2018 году обо-
роты выросли более чем на 20%, 

так как выросли в цене нефть и 
нефтепродукты, и это дает рост 
российского экспорта, в том чи-
сле по Украине.

Как всегда, это торговля с 
крупным профицитом в пользу 
России (экспорт из нее — 6,2 млрд 
долл., импорт — 3,9 млрд долл. за 
10 месяцев 2018 г.). Конечно, это 
значительно меньше, чем было 
еще в 2011 году, когда Украина 
занимала 4-е место во внешне-
торговом обороте России (51 
млрд долл.). В 2018 году товароо-
борот будет порядка 12—14 млрд 
долл. Украина переместилась на 
13-е место среди торговых пар-
тнеров России (первое место — 
Китай, затем Германия и Нидер-
ланды).

А чем торгуем?
15% экспорта России на Укра-

ину — услуги (2017 г.) (НБУ). Око-
ло половины экспорта товаров — 
сырье (уголь, нефть, газ). При-
мерно четверть — продукты хи-
мии (удобрения, пластмассы, по-

лимеры). Продовольствия из Рос-
сии — почти ноль. Остальное — ме-
таллы (8% экспорта товаров из 
России) и даже машины и обору-
дование (14%).

А что в другую сторону?
Больше 50% импорта — это 

услуги (2017 г.). По оценке, речь 
идет прежде всего об украинцах, 
работающих в России и отправ-
ляющих на родину денежные пе-
реводы. А что еще? Примерно 
30% товарного импорта с Украи-
ны — черные и цветные металлы, 
прокат, до 5% — минеральное сы-
рье, 15—16% — продукты химиче-
ской промышленности, 3% — про-
довольствие, 5—6% — древесина и 
др. И даже машины и оборудова-
ние — чуть больше 30%.

Экономики соседские, пока 
связаны, хотя потихоньку и рас-
ходятся.

Инвестиции
Еще в 2009 г. Россия была 4-м 

по значению прямым инвесто-
ром в хозяйство Украины ($3,2 
млрд), практически не уступая 
Германии. А крупнейшими инве-
сторами были офшоры (Кипр и 
Нидерланды). И чьи там деньги — 
неизвестно.

Сейчас ситуация изменилась. 
Россия — всего лишь седьмой по 
счету прямой инвестор (2016 г.). 
Объемы вложений из нее в эко-
номику Украины резко упали 
(впрочем, как и у других стран-
инвесторов). Остаток россий-
ских инвестиций — $1,4 млрд 
(2016 г.). По-прежнему Нидер-
ланды и Кипр — «впереди плане-
ты всей» по прямым инвестици-
ям на Украину. Какая-то часть 
этих денег — наверняка россий-
ская.

Инфраструктура
До кризиса доля Украины в 

транспортировке российского 
газа в Европу составляла чуть 
более 50% (в 1998 г. — 95%). Се-
годня, по оценке, немногим 
больше 40%. Это значительно. 
Через эту пуповину Россия и Ук-

раина по-прежнему очень свя-
заны.

Потери от развода. 
Синхронность

Время развода экономик Рос-
сии и Украины пришлось на 2014 
г. Но потери были вызваны не 
только разводом и обрывом хо-
зяйственных связей. В 2014 г. на-
чалось резкое падение мировых 
цен на нефть, газ и металлы. На 
экономику Украины давили поли-
тический кризис, региональные 
конфликты, сокращение выручки 
от экспорта металлов. На Россию, 
кроме санкций, воздействовало 
еще и крушение цен на сырье, рез-
кое сжатие объемов экспорта.

До 2014 г. экономики и финан-
совые рынки России и Украины 
были синхронны. Вместе падали 
и вместе поднимались, хотя и по-
разному — кто легче, кто тяжелее. 
Свойство синхронности пока со-
храняется. В 2014—2017 гг. ВВП (в 
текущих ценах, в долл. США) 
упал в России на 31%, на Украине 
— на 37% (2013 г. = 100). Реаль-
ный ВВП в эти же годы сократил-
ся в России на 2%, на Украине — 
на 14%. ВВП на душу населения 
снизился в России с 16 тыс. долл. 
в 2013 г. до 11 тыс. долл. в 2017 г. 
На Украине этот же показатель 
упал с 4 тыс. долл. до 2,7 тыс. 
долл. (МВФ).

В 2017—2018 годах обе страны 
начали постепенно переходить к 
подъему экономики. Но раны бу-
дет залечить трудно. Рубль в 2014 
— ноябре 2018 г. стал слабее по от-
ношению к доллару США почти в 
2 раза, гривна — в 3,4 раза (Yahoo 
Finance). 

А К Ц Е Н Т

Если Россия найдет дорогу к росту в 4—5%, 
то мы увидим очередь из инвесторов на 
наших границах. Начнется урегулирова-
ние проблем с Западом. И с Украиной

А К Ц Е Н Т

И в России, и на Украине женщины живут 
дольше мужчин на 10 лет. В этом трагиче-
ском разрыве мы схожи. Общее — сделать 
всё, чтоб жить дольше

КТО ЕСТЬ КТО

процент от опрошенных

Утверждение Россия Украина Германия США Нидерланды

Я считаю себя автономным индивидом — в самой высокой степени 8,0 14,9 38,8 19,0 23,6

Какие качества особенно важны, чтобы воспитать их у детей в семье 

независимость 37,8 42,8 73,5 53,6 60,7

послушание 34,8 42,3 12,6 27,9 25,6

Большинству людей можно доверять 27,8 23,1 44,6 34,8 66,1

Доходы должны быть в наибольшей степени равными 34,4 32,3 16,3 9,2 7,0

Государственную собственность в бизнесе и промышленности нужно 
увеличить

23,0 25,0 4,1 2,3 2,0

Правительство должно нести больше ответственности за то, чтобы все 
граждане были обеспечены

41,9 44,9 12,0 8,5 4,8

Тяжелая работа не приносит успех — это дело удачи и связей 8,1 9,6 3,7 3,6 2,3

Анонс 

В январском номере «Родины», 

большой интерес вызовет подбор-

ка материалов, посвященных 

75-летию прорыва блокады Ленин-

града. Среди них: рассказ о сотруд-

никах Всесоюзного института ра-

стениеводства, которые умирали 

от голода, но сохранили элитные 

семена; публикация отрывков 

дневников учителей и учеников 

школ, переживших блокаду…

Подписаться на «Родину» 
можно  по каталогам:
Роспечати — индекс 73325,
«Почта России» — индекс 63436, 
«Пресса России» — индекс 40687.

Вопрос ребром

Что дальше, соседи?
Хотелось бы знать. Но жизнь обязательно сама рассудит. Если Россия най-

дет дорогу к росту в 4—5% каждый год (то, что называется «экономическое 

чудо»), к технологической модернизации, к продолжительности жизни до 

80+ и быстрому приращению доходов семей, то обязательно начнется 

взрывной рост интеграции на постсоветском пространстве. Мы увидим, 

несмотря на санкции, очередь из инвесторов на наших границах. Регио-

нальные конфликты будут заморожены. Начнется урегулирование про-

блем с Западом.

И обязательно с Украиной.

Фантастика? Стоит вспомнить пример Китая и связанные с ним террито-

риальные претензии. Один Тайвань чего стоит. Но интенсивность эконо-

мических и человеческих связей между Китаем и Тайванем превышает 

все ожидания. Еще пример — конфликт более 40 лет между Турцией, Гре-

цией и Кипром. Никем, кроме Турции, не признанное государство — Се-

верный Кипр. Но все живут, развиваются, надеясь в будущем решить во-

прос миром. Решила ведь его Германия с Францией, Чехией и Польшей. 

Сейчас все спорные территории — в зоне интеграции, внутри Европейско-

го союза.

Есть только один способ быть вместе — быть самому сильным экономиче-

ски, открытым, расти, поддерживать всю интенсивность человеческих 

связей и никогда не впадать в грех превосходства. Тогда обязательно вер-

нутся само собой и интеграция, и братство, и просто добрососедская 

жизнь — рядом, дверь в дверь.

Станция «Киевская» московского метрополитена — одна из самых красивых.
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*Международный проект «World Values 
Survey», http://www.worldvaluessurvey.org. 
WV6_Results Ukraine 2011 Technical record 
v.2016.01.01; WV6_Results Germany 2013 
Technical record v.2016.01.01; WV6_Results 
Ne ther lands  2012 Techn ica l  record 
v.2016.01.01; WV6_Results Russia 2011 
Technical record v.2016.01.01; WV6_Results 
United States 2011 Technical  record 
v.2016.01.01
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